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Бесплатные обеды для учеников 
начальных классов могут заменить 
денежными сертификатами

3 24Владимир Путин счел недопустимым 
количество российских школ 
в аварийном состоянии

Симон Осиашвили уверен, что поэтом 
самого себя называть нельзя, право 
на это есть только у читателя стихов 

Наши подписные 
индексы: 

П3595, П3357 по каталогу 
«Почта России»

Подпишись на «УГ», не выходя из дома!
Считывай QR-код с помощью мобильного устройства или 

переходи по ссылке: https://podpiska.pochta.ru/press/П3357

Дарья БАСОВА, учитель 
иностранных языков 
школы №36 Пензы:

«Нет и не может 
быть единого для всех 
золотого рецепта 
преподавания: делай так, 
и дети будут умны, 
а учителя - 
счастливы».

Стр. 4

Сергей ЛЯЛЯКИН, 
преподаватель химии, 
биологии, экологии 
Зареченской школы 
Собинского района 
Владимирской области:

«Выход есть - начни 
с себя. А что я как 
педагог могу сделать, 
чтобы улучшить 
ситуацию?»

Стр. 5

Вопросы 
на засыпку

Как освещался главный 
педагогический конкурс 
«Учитель года» в нашем 
издании? Что лежит 
в основе взаимодействия 
учителя и ученика?

Стр. 6

Учитель года Лучше знать, 
чем догадываться

Можно ли 
сделать шаг 
в профессию 
в школьном 

возрасте? 
Чем увлечь 

студентов после 
занятий? 

У педагогов 
Чебоксарского 

кооперативного 
техникума 
есть ответ

Стр. 10

Барбара 
ОАКЛИ, 
профессор 
Оклендского 
университета:

«Ошибочно полагать, что лучший учи-
тель - это опыт. Лучший учитель - это не-
удача. Лучше всех учится тот, кто лучше 
справляется с неудачами и делает их сту-
пенью для дальнейшего обучения»

Стр. 12-13

Из «Учительской газеты» 
вы сможете узнать, 

как грамотно организовать 
не только трудовой процесс, 

но и отдых педагога. 
Бодрый учитель - счастливые 

ученики. Подписывайтесь 
сами и увлекайте личным 

примером коллег!
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Событие недели

Любовь ДУХАНИНА, 
зампредседателя Комитета 
Госдумы по образованию и науке, 
координатор проекта ОНФ «Равные 
возможности - детям»:

- Для детей основная опасность возни-
кает из-за проведения несогласованных 
митингов и шествий, организаторы кото-
рых не сотрудничают с местной властью 
в части обеспечения порядка и безопас-
ности участников. Любое публичное ме-
роприятие должно проводиться там, где 
оно не создает угрозы самим участникам 
и другим людям. Сегодня их запрещено 
проводить рядом с объектами повышен-
ной опасности. Регионы устанавлива-
ют дополнительные запреты на прове-
дение митингов там, где это мешает ра-
боте транспортной или социальной ин-
фраструктуры, может воспрепятствовать 
доступу в жилое помещение или в соци-
альное учреждение. При этом в 2020 го-
ду Конституционный суд РФ признал не-
обоснованным и несоразмерным ограни-
чением свободы мирных собраний регио-
нальные запреты митингов, шествий и 
демонстраций вблизи зданий образова-
тельных организаций. Поэтому для вне-
сения подобной нормы в федеральный за-
кон могут потребоваться дополнительная 
юридическая экспертиза и общественные 
обсуждения.

Александр АСМОЛОВ, академик 
РАО, член Совета при Президенте 
Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам 
человека, Москва:

- Каждый раз, когда приближаются те 
или иные политические события, в том 
числе выборы, у депутатов пробуждает-
ся особое явление, которое называется 
«осеннее обострение». Оно проявляется 
в особой любви к образованию. Никогда 
политики, в том числе и депутаты много-
уважаемой Государственной Думы, так не 
любят образование, как в те дни, когда им 
предстоит любой ценой получить свеже-
пахнущие депутатские мандаты. Вопрос 
только, чем эти мандаты пахнут? Продол-
жая логику депутата Евгения Федорова, 
который хочет расширить круг учрежде-
ний, где невозможны те или иные скопле-
ния, я бы хотел, чтобы он дополнил свою 
инициативу: чтобы на самом деле избе-

жать скопления людей, нужно запретить 
использовать образовательные учреж-
дения в качестве пунктов, где выбирают 
депутатов. В таком случае инициатива 
получит должное оформление. И, конеч-
но, главным органом радения за детей, с 
точки зрения депутата Федорова, являет-
ся наша с вами родная прокуратура. Это, 
безусловно, «лучшее» место для проявле-
ния «любви» к детству.

Николай ПОДОСОКОРСКИЙ, 
публицист, кандидат 
филологических наук, Великий 
Новгород:

- С одной стороны, образовательные уч-
реждения должны быть вне политики, и 
если рассматривать инициативу депутата 
саму по себе, в отрыве от российской дей-
ствительности, то она имеет право на об-
суждение. С другой - в нынешних услови-
ях, когда любая оппозиционная деятель-
ность в стране, по сути, криминализова-
на, а уличные акции протеста практиче-
ски запрещены, еще один лишний запрет 
представляется абсолютно бессмыслен-
ным. К тому же мы видим, как школы дав-
но используются в качестве площадок для 
пиара партии власти и проведения выбо-
ров разных уровней, а это такая же поли-
тика, как и митинги. Все это напоминает 
поговорку: «Для своих - все, остальным 
- закон».

Иван МЕНЬШИКОВ, финалист 
конкурса «Учитель года 
России»-2020, учитель математики 
гимназии №166 Санкт-Петербурга:

- Постановка вопроса в очередной раз 
демонстрирует, что люди, находящиеся у 
власти, бесконечно далеки от нас. Неуже-
ли в российском обществе не осталось ни 
одной более существенной проблемы? Не-
зависимый профсоюз «Учитель» регуляр-
но обращает внимание на проблемы, ко-
торые не интересуют депутата Федорова, 
но актуальны для миллионов педагогов и 
родителей. Это и вопросы низких зарплат 
в системе образования, и подмена пред-
метного содержания псевдопатриотиче-
скими идеями, и неравенство учеников 
из разных регионов с точки зрения выде-
ляемой суммы подушевого финансирова-
ния, и засилье бессмысленного контроля 
в виде ВПР и диагностических работ. Да-

же за попытку решения хотя бы одной из 
обозначенных проблем люди скажут де-
путату спасибо.

Олег ХУХЛАЕВ, профессор 
факультета социальной психологии 
Московского государственного 
психолого-педагогического 
университета:

- Инициатива нецелесообразна. Идея, 
что подростков нужно оградить от все-
го, могущего представлять для них угро-
зу, абсолютно нелогична. В этом случае 
нужно запретить электричество и многое 
другое. Главное - запретить проезд авто-
мобилей на территории рядом с местами 
обучения. И это, несмотря на абсурдность, 
будет более логично. Погибших подрост-
ков на дорогах множество, а о том, чтобы 
участие в публичном мероприятии при-
несло хотя бы вред здоровью, информа-
ция отсутствует.

Геннадий САРАЕВ, уполномоченный 
по правам ребенка в Республике 
Карелия:

- Школа и образование в целом долж-
ны быть вне политики и политических 
действий. Сегодня массовые акции все 
чаще проходят с нарушением законов и 
противоправными действиями со сторо-
ны митингующих, это общемировая тен-
денция, и Россия здесь не исключение. В 
целях обеспечения безопасности несовер-
шеннолетних считаю, что инициатива мо-
жет быть поддержана.

Александра Р., учитель биологии, 
Воронеж:

- Здравое предложение. Безопасность 
детей должна быть на первом месте, а о 
какой безопасности можно говорить, если 
около школы будет проходить какой-ни-
будь митинг? Но у нас, в Воронеже, школы 
имеют ограждение и не стоят на площадях. 
А вот если говорить о зданиях универси-
тетов или техникумов, то многие из них 
своим фасадом выходят на площади или 
на дорогу. Бывает, что и демонстрации ми-
мо ходят, и митингующие собираются где-
нибудь по соседству. Наверное, для таких 
случаев эта инициатива более оправданна.

Елена СВЕТЛОВА, учитель, Великий 
Новгород:

- В английском языке есть понятие 
«тинейджеры» - это молодежь в возрас-
те от 13 до 19 лет, от thirteen до nineteen. 
Именно этот возраст предлагают частич-
но оградить от политической пропаган-
ды путем запрета проведения митингов 
вблизи образовательных учреждений. Я 
эту инициативу поддерживаю. Тинейдже-
ры еще не имеют жизненного опыта, при 
этом благодаря взрыву гормонов их эмо-
ции всегда на взводе. То, что государство 
любой страны - это аппарат, одна из задач 
которого охрана своих граждан, а следова-
тельно, пресечение анархии, молодежи в 
голову не приходит.

Депутат Госдумы Евгений Федоров предложил ввести запрет на проведение 
митингов и демонстраций вблизи образовательных учреждений. С соответству-
ющим предложением он обратился в Генпрокуратуру России. В обращении к 
главе надзорного ведомства Федоров отметил, что сегодня закон определяет 
места, где запрещены публичные мероприятия. Парламентарий предлагает 
расширить этот список, включив в него территории, которые непосредственно 
прилегают к образовательным учреждениям. Необходимость такого решения 
он объяснил тем, что учащиеся, в том числе часть первокурсников, являются не-
совершеннолетними. Кроме этого, публичные мероприятия возле школы мо-
гут помешать обучению детей, а скопление людей - представлять физическую 
угрозу для подростков. О целесообразности подобного запрета размышляют 
наши эксперты и читатели.

Вне школы. Митинги и демонстрации предлагают 
запретить рядом с образовательными организациями

Наука

Российские школьники 
составили прогноз развития 
нанобиотехнологий до 2051 года
Игорь ВЕТРОВ

Сценарии развития нанобиотехнологий в мире до 
2051 года оценили российские старшеклассники. Доку-
мент был составлен в рамках тематической лаборатории 
«Десант из будущего» на проектно-образовательном 
интенсиве «Архипелаг 2121», который прошел в Вели-
ком Новгороде с 21 по 27 июля. В «Десант из будущего» 
вошли 25 школьников и студентов, которые участвова-
ли в пяти тематических лабораториях: «Искусственный 
интеллект», «Био- и нанотехнологии», «Экономика ки-
берсообществ и новые ИТ-предприниматели», «Энерге-
тика» и «Космос».

Как пояснила «Учительской газете» директор ЦМИТ STEM-
Байкал, руководитель лаборатории «Био- и нанотехнологии» 
на проектно-образовательном интенсиве «Архипелаг 2121» 
Ирина Просекина, задача лаборатории - рассмотреть нано-
биотехнологии в целом как область науки и технологий. Ла-
боратория объединила подготовленных ребят, следящих 
за последними научными исследованиями, выполняющих 
проектные работы и способных обсуждать эти научные те-
мы. Младший член команды учится в 9-м классе, остальные 
из 10-11-х классов. «Вместе мы составим прогноз по разви-
тию отрасли до 2051 года, на 30 лет вперед, того будущего, в 
котором они будут принимать решения», - рассказала Ири-
на Просекина.

По словам эксперта, основой работы стали статья Ричарда 
Фейнмана «Там внизу много места» 1959 года и книга Эрика 
Дрекслера «Машина создания: Грядущая эра нанотехноло-
гии» 1986 года, а также сами научные открытия. Лаборато-
рия выделила несколько направлений для анализа: молеку-
лярные машины, атомная самосборка, инструменты нано-
технологий, молекулярные фабрики, молекулярное произ-
водство, биомедицина, молекулярный дизайн.

«Мы берем направление, рассматриваем подробно откры-
тия и изобретения в нем, выделяем тренды, ищем варианты 
реализации технологии, проверяем возможности с фунда-
ментальной точки зрения, создаем карту технологий. Конеч-
но, прогноз технологий - непростое дело, но прогноз научных 
прорывов намного сложнее. Даже то, что мы видим, изменит 
не только социотехнический уклад, но и жизнь каждого че-
ловека, потребует от него другого мышления и многих вы-
боров», - пояснила Ирина Просекина.

Знай наших!

В Карелию вернулся 
олимпийский чемпион 
Владислав Ларин
Александра СЕВЕРНАЯ

После победы на Олимпийских играх в Токио в Петроза-
водск приехал тхэквондист Владислав Ларин. На вокза-
ле олимпийского чемпиона и студента Государственно-
го училища олимпийского резерва в Кондопоге встреча-
ли семья, друзья, спортсмены и представители власти.

27 июля тхэквондист из Карелии Владислав Ларин победил 
македонского соперника в финале Олимпийских игр и стал 
чемпионом. Это второе «золото» России в этом виде спорта 
за всю историю олимпиад. Теперь у Владислава полный на-
бор наград высшей пробы во всех крупных соревнованиях: 
он чемпион России, Европы, мира и олимпийский чемпион.

Победа Ларина - это заслуга и его тренера Сергея Петрова. 
Они разрабатывали план боя с каждым соперником, анали-
зировали их сильные и слабые стороны. Сергей Николаевич 
результатами Олимпиады доволен, говорит, что спортсмену 
необходимо восстановиться, отдохнуть, переключиться, но 
поддерживать работоспособность. «Нельзя бросать трени-
ровки полностью», - объясняет тренер.

Олимпийский чемпион из Карелии посвятил победу де-
душке, который не смог увидеть триумф спортсмена. «Он 
очень сильно хотел увидеть этот момент… И чуть-чуть не 
дотерпел… Деда, ты навсегда в моем сердце», - написал спор-
тсмен в социальных сетях. Чемпион признался, что за побе-
дой стоят боль, кровь, слезы, поражения, усталость, даже 
разочарование и отчаяние, но карельский тхэквондист счи-
тает, что оно того стоило. Кстати, Владислав уже думает о 
будущем: останавливаться на одной олимпийской медали 
ему не хотелось бы!

В России предложили заменить бесплатные
обеды для учеников начальных классов
денежными сертификатами, на которые

родители смогут купить необходимую еду.
Как вы относитесь к такой инициативе?

1603

Сначала нужно организовать бесплатное
питание во всех школах

31%

43%

19% Отрицательно, у детей может вообще
пропасть возможность получать горячую еду

Положительно, это поможет детям
с особой диетой

7% Все зависит от конкретного ребенка
и его родителей

Комментарий редакции

На прошлой неделе в Госдуме предложили заменить 
питание в начальных классах на ежегодную выплату ро-
дителям. С инициативой выступил депутат от ЛДПР Иван 
Сухарев. По словам парламентария, некоторые школь-
ники не съедают положенную им еду: имеют аллергию, 
предпочитают питаться дома. В письме на имя министра 
просвещения РФ Сергея Кравцова он попросил оценить 
целесообразность введения в учебных заведениях аль-
тернативной системы обеспечения горячим питанием. 
Наши читатели эту инициативу оценили таким образом: 
43% уверены, что для начала необходимо организовать 
бесплатное питание во всех школах. Инициативу депута-
та поддерживают порядка 30% опрошенных. Пятая часть 
опрошенных допускают, что с введением сертификатов 
дети перестанут есть горячую еду в принципе. Напом-
ним, горячие завтраки для младших классов в россий-
ских школах стали обязательными с сентября 2020 года.

Утрата

Редакция «Учительской газеты» выражает искренние собо-
лезнования помощнику главного редактора Павлу Викторо-
вичу Кривоусову в связи с кончиной его матери Лидии Пав-
ловны Заборовской. Пусть светлая память о Лидии Павлов-
не хранится в сердцах ее родных, друзей, коллег и знакомых. 



№31 (10892)
от 3 августа
2021 года

3Дневник Вопрос 
недели

Президент России Владимир ПУТИН провел встречу с генеральным директором АНО «Россия - страна 
возможностей» Алексеем КОМИССАРОВЫМ

Официальная хроника Много ли ваших учеников предпо-
читают после 9-го класса поступать 
в техникумы и колледжи, а не в ву-
зы, чем вы это объясняете?

Мария АХАПКИНА, учитель 
английского языка 
подмосковной гимназии 
«Пущино», победитель конкурса 
«Учитель года России»-2015:

- Последние лет шесть-семь очень 
много детей уходят из 9-го класса в 
различные колледжи и другие об-
разовательные организации, кото-
рые помогают им учиться дальше. 
Конечно, речь не о высшем образо-
вании. Я рада, что так происходит, а 
особенно тому, что изменилось к это-
му отношение. Мне кажется стран-
ным мнение, будто все должны по-
лучать высшее образование. Суще-
ствует же категория детей, которым 
в силу интеллектуальных способно-
стей это не дано. Другим вовсе по-
ка неинтересно учиться, но это не 
значит, что они не могут. Возможно, 
еще не нашли мотивацию. Среди мо-
их учеников такие есть. Например, 
есть мальчик, который очень любил 
заниматься спортом. Сейчас он по-
ступил в колледж, успешно учится, 
будет тренером или преподавателем 
физической культуры. Надо видеть, 
как ребенок расцвел, он занимает-
ся тем, что любит. Не исключаю, что 
он поступит в вуз по избранному на-
правлению.

Алла ГЛУХАРЦЕВА, учитель 
русского языка и литературы, 
Санкт-Петербург:

- Из 9-го класса примерно треть де-
тей уходят в систему профобразова-
ния. Большинство понимают, что не 
справятся с заданиями ЕГЭ. Некото-
рые уходят, чтобы получить профес-
сию. Особенно мальчики, которых 
после окончания колледжа призыва-
ют в армию. Им потом проще устро-
иться на работу, да и в армии полу-
ченные профессиональные навыки 
могут пригодиться. Некоторые ре-
бята, окончившие сначала колледж, 
а потом поступившие в вуз, расска-
зывают, что, именно обучаясь в си-
стеме СПО, поняли, где точно бы хо-
тели работать.

Анна БУЛАВКИНА, учитель 
математики, Воронеж:

- Если мы будем говорить о город-
ской школе с усиленными програм-
мами, профилями и «углубленкой», 
то тут ответ будет один: большин-
ство учеников такой школы нацеле-
ны на поступление в вузы. Когда я ра-
ботала в такой школе, в моем клас-
се 1-2 человека выбирали среднее 
профобразование, остальные полу-
чали высшее. В сельской школе все 
наоборот: 1-2 идут в вузы, остальные 
- в техникум или колледж. Но это от-
носится именно к сельским школам, 
а не к тем, что расположены в рай-
центрах или поселках городского ти-
па, из таких тоже многие дети идут в 
вузы. На мой взгляд, выбор сельских 
детей обусловлен повышенными 
трудностями в жизни. Им надо бы-
стрее становиться взрослыми и на-
чинать зарабатывать, поэтому и вы-
бирают профессию.

Татьяна КРЫЛОВА, учитель 
математики, Великий 
Новгород:

- Обучение в вузах чаще выбирают 
девушки, юноши же последних выпу-
сков все большее предпочтение от-
дают среднему профессиональному 
образованию. Они видят, что в наше 
время высшее образование не всегда 
дает возможность устроиться на пре-
стижную работу и трудоустроиться 
по выбранной специальности. А вот 
узкая специализация профессиона-
ла-рабочего чаще обеспечивает хо-
роший и стабильный доход. Престиж 
рабочих профессий повышает, на мой 
взгляд, и международный чемпионат 
WorldSkills.

Президент России Владимир Пу-
тин провел встречу с генеральным 
директором АНО «Россия - страна 
возможностей» (РСВ) Алексеем Ко-
миссаровым, в ходе которой обсуди-
ли работу организации за три года, 
что она существует, запуск конкурса 
«Лидеры России», программу подго-
товки кадрового резерва в Высшей 
школе государственного управле-
ния РАНХиГС. Алексей Комиссаров 
напомнил, что миссией организации 
является выявление талантов для 
создания будущего России, РСВ от-
крывает равные возможности для 
каждого. «Соцопросы показывают, 
что 64% жителей нашей страны счи-
тают, что в России у молодых людей 
есть возможности реализовать себя, 
найти применение своим способно-
стям, добиться успеха в жизни. А из 
тех, кто у нас в проектах участвовал, 
на этот вопрос отвечают положи-
тельно 93%», - подчеркнул Алексей 
Комиссаров. «На платформе 26 про-
ектов, более 8 миллионов человек 
уже поучаствовали. Больше 26 тысяч 
- это победители и призеры», - поды-
тожил Алексей Комиссаров, поблаго-
дарив главу государства за то, что он 
помог создать организацию.

Президент РФ назвал недопусти-
мым количество школ в аварийном 
состоянии. В России примерно 10% 
школ требуют капитального ремон-
та, а меньше 1% зданий находятся в 
аварийном состоянии, что недопу-
стимо. Об этом заявил Владимир Пу-
тин на совещании по подготовке к но-

вому учебному году. Глава государ-
ства напомнил об указе, согласно ко-
торому будет подготовлена государ-
ственная программа по капремонту 
школ до 2026 года. «У нас 39600 школ, 
они пользуются зданиями и соору-
жениями, их всего 67500, из которых 
примерно 10% требуют капитально-
го ремонта, а меньше процента, не-
много, но тем не менее недопустимо, 
школ находится в аварийном состоя-
нии», - заявил президент. Выслушав 
доклад главы Минпросвещения Сер-
гея Кравцова о запланированном ка-
питальном ремонте в 2022 году 700 
школ, Путин попросил министерство 
пересмотреть эти планы. Президент 
пояснил, что если ремонтировать по 
700 зданий в год, то это растянется на 
10 лет. Он напомнил, что госпрограм-
ма рассчитана до 2026 года, «поэтому 
700 школ в плане на следующий год 
недостаточно». Путин добавил, что 
нужно ремонтировать по 1400-1500 
зданий в год. Он также пообещал, что 
при необходимости будет увеличено 
финансирование.

Владимир Путин поручил начать 
школьные выплаты по 10 тысяч руб-
лей со 2 августа. Глава государства 
попросил досрочно начать едино-
временные выплаты на школьни-
ков. Предложение он озвучил на со-
вещании по вопросам подготовки к 
новому учебному году. Он пояснил, 
что срок выплат ранее наметили на 
16 августа. О ходе подготовки к вы-
платам доложил глава Минтруда Ан-
тон Котяков. Он заявил, что техни-
чески уже все готово к тому, чтобы 
произвести выплаты на 17 миллио-
нов детей.

Правительство РФ утверди-
ло распоряжение о выделении 
средств на выплаты кураторам 
групп в колледжах. На эти цели в 
2021 году будет направлено 2,79 
млрд рублей. Размер ежемесячно-
го вознаграждения за кураторство 
составляет 5 тысяч рублей, выпла-
ты начнутся с 1 сентября 2021 го-
да. Надбавка поддержит педагогов 
колледжей и техникумов, приняв-
ших на себя дополнительную на-
грузку. Деньги будут выделены из 
резервного фонда правительства, 
Минпросвещения России поруче-
но проконтролировать их распре-
деление и отчитаться до 25 февра-
ля 2022 года.

В Минпросвещения РФ состоя-
лось заседание оргкомитета Всерос-
сийского профессионального кон-
курса «Директор года России», на 
котором был утвержден порядок 

проведения мероприятия в 2021 го-
ду. Цель конкурса «Директор года 
России» в выявлении лучших пред-
ставителей профессии, наработке и 
тиражировании успешных моделей 
работы. Заочный отборочный этап 
включает два тура: это онлайн-те-
стирование и оценка электронно-
го портфолио. После этого к очному 
туру допускаются порядка 30 чело-
век. Далее баллы, набранные кон-
курсантами в заочном туре, обнуля-
ются. Очный этап конкурса «Дирек-
тор года России» включает несколь-
ко испытаний: «Формула успеха» (по 
итогам которого определят десять 
лауреатов), «Стратегическое реше-
ние» (по результатам него остается 
пять призеров), «Педагогический со-
вет» и «Пресс-конференция» (после 
двух испытаний определяется побе-
дитель). Конкурс пройдет в два эта-
па: заочный отборочный этап (13-
19 сентября) и очный основной этап 
(5-10 октября). Местом проведения 
очного этапа станет Московская об-
ласть.

Глава Минобрнауки РФ Валерий 
Фальков рассказал о новом месяце 
Года науки и технологий, который 
посвящен теме «Климат и экология». 
Министр отметил, что основная за-
дача августа - это популяризация на-
учных знаний об окружающей среде. 
На весь месяц запланированы меро-
приятия по запуску системы учета 
парниковых газов.

Валерий Фальков сообщил, что 
в России планируется создать око-
ло 50 карбоновых полигонов - осо-
бых территорий с уникальной эко-
системой для изучения выбросов и 
расчета углеродного баланса. Ранее 
были определены семь пилотных ре-
гионов для создания карбоновых по-
лигонов. Это Чечня, Краснодарский 
край, Калининградская, Новосибир-
ская, Сахалинская, Свердловская и 
Тюменская области. Фальков уточ-
нил, что министерство планирует 
создать порядка 50 таких полигонов.

Глава ведомства уточнил, что в 
экспертном совете при министер-
стве есть 11 готовых заявок, еще у 
10-15 регионов есть интерес к это-
му проекту.

В Минобрнауки РФ состоялось 
первое заседание по отбору вузов 
для участия в программе «Приори-
тет-2030». На данный момент перед 
комиссией стоит задача отобрать 
наиболее перспективные универ-
ситеты, ориентируясь не на силу их 
бренда, а на пассионарность, жела-
ние меняться и наличие сильных 

команд. Планируется, что следую-
щее заседание комиссии для оцен-
ки программ развития вузов прой-
дет с 10 по 25 сентября. Эта работа 
позволит сформировать в регионах 
группу университетов-лидеров, ко-
торые станут драйверами развития 
цифровых технологий и научно-тех-
нологических и экономических до-
стижений.

В Минобрнауки РФ сообщают, 
что российские вузы могут по свое-
му усмотрению включать в образо-
вательные программы киберспор-
тивные дисциплины. Российское 
правительство к концу 2022 года 
планирует запустить в ряде вузов 
образовательные программы в сфе-
ре киберспорта. Речь идет о допол-
нительных курсах к основным дис-
циплинам и отдельным направле-
ниям подготовки специалистов по 
разработке игр.

Российский союз ректоров (РСР) 
не планирует призывать универси-

теты с 1 сентября ограничивать до-
пуск на очные занятия студентов, 
которые не сделали прививку от ко-
ронавируса. Об этом сообщил прези-
дент РСР, ректор МГУ Виктор Садов-
ничий. «Сейчас запрещать приходить 
на занятия тем, у кого нет вакцина-
ции, мы не будем», - сказал он. Садов-
ничий сообщил, что Российский союз 
ректоров призывает высшие учеб-
ные заведения очень внимательно 
относиться к вопросу вакцинации от 
коронавируса и проводить ее.

Роспотребнадзор сообщил о том, 
что школам в новом учебном году ре-
комендуют сохранить утвержден-
ные ранее ограничительные меры. В 
2020 году из-за пандемии коронави-
руса были разработаны санитарные 
меры для ведения безопасного об-
разовательного процесса в россий-
ских школах. Ограничения, считают 
в ведомстве, показали свою эффек-
тивность, так как общеобразова-
тельные организации продолжили 
работу в очном режиме. Минимиза-
ция контактов детей в рамках учеб-
ного дня, закрепление за каждым 
классом отдельного кабинета для 
проведения уроков по всем предме-
там, а также формирование графи-
ка посещений школьной столовой, 
запрет на проведение спортивных 
мероприятий на открытом воздухе, 
обязательная ежедневная термоме-
трия, проветривание и дезинфекция 
помещений - вот режимные момен-
ты, которые обяжут соблюдать все 
школы страны.

Минкультуры РФ и Росмолоде-
жи договорились о запуске конкур-
са творческих проектов, направлен-
ных на создание концептуально но-
вых «мест силы» и развитие иници-
атив в сфере культуры. Оба ведом-
ства заверили, что поддержат реа-
лизацию лучших разработок моло-
дежных коллективов страны, в том 
числе грантами. По словам министра 
культуры РФ Ольги Любимовой, без-
условным приоритетом националь-
ного проекта «Культура» является 
работа с детьми и молодежью. Она 
должна касаться не только инфра-
структурной, но и материальной 
поддержки творческих инициатив 
молодых россиян.

Российский научный фонд 
(РНФ) направит дополнительно на 
поддержку молодых ученых 8,3 мил-
лиарда рублей. Сообщается, что 
средства помогут увеличить чис-
ло проектов, в которых принимают 
участие аспиранты и молодые кан-
дидаты наук. Получение гранта РНФ 
создает условия для трудоустрой-
ства аспирантов и заключения с ни-
ми договоров на выполнение науч-
ных исследований. Ценность заклю-
чается в том, что, являясь частью 
квалифицированного научного кол-
лектива, выполняя прошедший че-
рез серьезную научную экспертизу 
проект, молодой ученый имеет воз-
можность и получить научный ре-
зультат, и опубликовать его в рей-
тинговых изданиях.

VIII Общероссийское родительское 
собрание пройдет 28 августа. Глава 
Минпросвещения Сергей Кравцов 
в прямом эфире ответит на вопро-
сы родителей школьников из разных 
регионов страны. Следить за проис-
ходящим можно будет в рамках он-
лайн-трансляции, сообщили в ведом-
стве. Задать вопрос министру можно 
до 20 августа 2021 года включитель-
но на сайте Общероссийского роди-
тельского собрания https://ors2021.
ru/ или на специальной странице 
для сбора вопросов https://docs.
google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfG_
SUSK9yNEKuUr3LUwVmc0h7V4lFih
Qsx4lVjuUPJVipYgw/viewform.
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Марина РОМАНОВА, Пензенская 
область

Идти самым легким путем, де-
лать то, что лучше всего полу-
чается. Это нормально. Это пра-
вильно. Но это неинтересно. Ку-
да больше драйва дает преодо-
ление трудностей. Такой подход 
к жизни выбрала для себя Дарья 
БАСОВА.

Пять лет назад она начала рабо-
тать в школе. В 2020 году приняла 
участие в конкурсе «Учитель года», 
вышла на всероссийский уровень. 
Стала участником не потому, что лю-
бит конкурсы и публичность. Скорее 
наоборот, соревновательность не в 
ее натуре. Но делать только то, что 
в твоей натуре, скучно и не разви-
вает. Конкурс Дарью Васильевну Ба-
сову, учителя иностранных языков 
пензенской школы №36, привлек 
именно тем, что предстояло нечто 
новое, что в ее жизни прежде не про-
исходило.

Удивительно, но и профессио-
нальную специализацию Дарья вы-
брала по тому же принципу. В дет-
стве разрывалась между тремя про-
фессиями: медика (что значило пой-
ти по стопам мамы), учителя мате-
матики (две старшие сестры пока-
зывали пример) и полицейского. 
В любом случае деятельность для 
нее должна была быть связана с кон-
кретной и непосредственной поль-
зой. Постепенно педагогика в душе 
победила, и близкие уже видели тре-
тью сестру - преподавателя матема-
тики. Тем более что прослеживался 
явно и несомненно математический 
склад ума.

Немецкий язык был единствен-
ным предметом, который в школь-
ные годы трудно давался. Матема-
тическая логика подсказывала: ре-
шить можно любую задачу. Дарья 
поставила себе задачу освоить этот 
непростой предмет. Справилась, ув-
леклась! Как золотая медалистка 
она могла поступить в вуз без экза-
менов, по собеседованию (это был 
предпоследний год такой возмож-
ности). Успешно прошла отбор в Пен-
зенский государственный педагоги-
ческий университет, немецкий язык 
взяла как основной и в качестве вто-
рого иностранного - английский как 
самый востребованный. Сегодня Ба-
сова преподает и в школе, и в вузе.

Дарья Басова на уроке. 
Начало

Мандражными стали лишь первые 
пять минут самого первого выхода к 
детям. Еще не знаешь, что тебя ждет, 
как 20 незнакомых семиклассников 
тебя воспримут. Сможешь ли нала-
дить контакт? И вот внутри как буд-
то раздается щелчок: процесс пошел! 
Дети приветливы, глаза горят. «Мне 
повезло с первыми учениками!» - го-
ворит Басова.

Чуть позже Дарья скажет: «Мне по-
везло с коллективом школы. Пришла 
и стала работать, как будто делала 
это всегда. Теплое отношение, всеоб-
щая поддержка». А еще: «Мне так по-
везло с людьми на конкурсе! Не знаю, 
как бывало в другие годы, но у нас 
сложилась потрясающая атмосфера 
взаимопонимания, щедрого обмена 
опытом».

Дарья Басова на Всероссийском 
конкурсе

И здесь она была верна себе. Те-
му взяла мало проработанную в оте-
чественной педагогике, но чрезвы-
чайно перспективную - «Коллабора-
тивная форма работы на уроке». На-
помню: коллаборация - процесс со-
вместной деятельности, когда люди 
объединяются для достижения опре-
деленного результата и учатся в про-
цессе. По сути, речь идет о том, что 
каждый урок является проектом, а 
проект всегда предполагает конкрет-
ный результат.

Например, тема «Экология»: изуча-
ются лексика, грамматика по данной 
теме. Но не по стандартному сцена-
рию, а ставится определенная задача, 
которую выбирают сами дети и «сби-
ваются» в группы по ее осуществле-
нию. Это может быть экологическая 
демонстрация на уровне школы или 
просто посадка деревьев. И дело де-
лаем, и учимся в процессе.

Правда, пока не прижилась долж-
ным образом коллаборативная тех-
ника на российской образовательной 
почве. Желательно, чтобы цель была 
не расплывчатой, а вполне четкой, 
и достигалась бы не за один урок, а 
за цепочку тематических занятий. 
Тогда у детей появляется ощущение 
успешности и в учебе, и в конкрет-
ном деле. Дарья Басова уверена в 
том, что методика со временем по-
лучит широкое внедрение. На Все-
российском конкурсе «Учитель года» 
она «зацепила» многих педагогов.

Дарья Басова на уроке. 
Продолжение

Привычный, столетиями отрабо-
танный формат урока в наше время 
претерпел изменения, хотя сохрани-
лись педагоги, работающие исклю-
чительно по традиции. Дарья Васи-
льевна с ее врожденной тягой к но-
визне не из их числа. Однако сказать, 
что она полностью вычеркнула тра-
дицию, тоже будет неверно.

- Нет и не может быть единого 
для всех золотого рецепта препода-
вания: делай так, и дети будут умны, 
а учителя счастливы. Для меня пре-
подавание - процесс творческий, с 
каждым классом и даже учеником я 
работаю по-разному, - отмечает Да-
рья Басова.

В одном классе можно углубить-
ся в интернет-ресурсы, заниматься 
комиксами, писать видео и в про-
цессе изучать лексику и граммати-
ку. С другим классом, педагог видит 
и чувствует, это бесполезно и даже 
вредно: дети настроены на развлече-
ние, стоит им взять в руки гаджеты. 
Здесь привычная форма энергетиче-
ского обмена «учитель - ученик» дает 
больше, чем все многообразие ком-
пьютерных возможностей. Урок - это 
комплекс, без визуализации совре-
менное образование вряд ли возмож-
но, а вот процент присутствия циф-
ровых технологий на каждом уроке 
может быть разным.

К готовым презентациям у Дарьи 
Васильевны отношение критиче-
ское, надежнее делать самому, хоть 
и трудозатратнее. Впрочем, сейчас 
есть помогающие учителю сайты, на-
пример онлайн-доска Miro.

- При изучении иностранных язы-
ков визуализация очень важна. Мы 
вырастаем в представлении, что 

кошка выглядит так-то и по-русски 
называется так-то. Переходя к дру-
гому языку, эту прочную связь меж-
ду образом и словом нам приходится 
разрывать и устанавливать новую, - 
рассказывает Дарья Васильевна.

Слушая Басову, я тихо жалела, что 
раньше нас не учили иностранным 
языкам через визуализацию. Эх, тог-
да бы мое знание языков, возможно, 
было бы лучшим!

- Ну ведь есть же люди со слабой 
способностью к языкам…

- Есть, и я одна из них. На своем 
примере демонстрирую ученикам, 
как человек без особых данных мо-
жет освоить предмет. Легко тем, ко-
му интуиция и врожденное чутье 
помогают, да еще есть отличная па-
мять на слова. А если этого нет? Тог-
да используем аналитический под-
ход. Мы на занятиях по немецкому 
или английскому языку иногда со-
ставляем уравнения. Разбив грамма-
тическую структуру на константу и 

переменные, дети лучше начинают 
понимать строение языка. К любой 
науке можно подойти с точки зре-
ния законов логики и эффективно 
ею овладеть.

Дарья Васильевна с удовольстви-
ем растолковывает мне, как не само-
му успешному в языках ученику, раз-
личные эффективные приемы. Давно, 
с советских времен, известен метод 
мнемотехники, когда происходит бес-
сознательное запоминание отдель-
ных слов и целых предложений через 

эмоциональную привязку. Хочешь не 
хочешь, а в определенной ситуации 
нужная фраза всплывает в твоей па-
мяти. Эмоциональное запоминание 
за годы применения в обучении до-
казало свою эффективность, метод 
ни в коем случае не стоит списывать 
в утиль.

- Студенты очень любят этот ме-
тод. Одну и ту же фразу произносим 
с разной интонацией, силой голоса. 
Сначала шепотом, затем погромче. 
И вот уже кричим, звук разносится в 
стенах университета. Студенты в вос-
торге - попутно избавляются от эмо-
ционального напряжения, а слова за-
поминаются автоматически.

Дарья Басова в университете
Третий год Дарья Васильевна Ба-

сова преподает в Пензенском госу-
дарственном педагогическом уни-
верситете свой любимый немецкий 
язык студентам иняза, для которых 
этот язык второй (а основной, напри-

мер, английский). Абсолютно иной 
опыт преподавания, нежели в школе. 
Площадка для отработки методик. 
Здесь удается опробовать то, что по-
том применяется в среднем образо-
вательном звене.

Любимый прием коллаборации 
Дарья Васильевна опробовала имен-
но на студентах, а еще на преподава-
телях курса переподготовки учите-
лей. Со студентами был снят фильм 
на немецком языке, учащиеся сами 
выбрали тему, написали сценарий. 

Получился триллер про студенче-
скую жизнь, где раскрыты социаль-
ные моменты отношений, и все на 
немецком языке.

У преподавания в вузе много плю-
сов, прежде всего высокая мотива-
ция. Студентов не надо уговаривать 
выучить урок, не приходится обра-
щаться к родителям за помощью. 
Они знают чего хотят - знаний. Но и 
ответственность в вузе повышенная, 
спрос с преподавателя большой, зна-
чит, всегда нужно быть в тонусе и на 
пике новых тенденций.

Дарья Басова на уроке. 
Будущее

Сейчас Дарья Васильевна находит-
ся в декретном отпуске, ждет второго 
ребенка. Что дальше? Впереди у нее 
три года, которые будут посвящены 
прежде всего собственным детям, но 
не только. Многие женщины знают, 
как полезен бывает декретный от-
пуск для дальнейшего профессио-
нального продвижения, потому что 
он дает возможность не в суете, не 
отвлекаясь на повседневную профес-
сиональную занятость, увидеть пер-
спективы, новые варианты развития 
своего дела.

Дарья Басова думает о том, что 
можно изменить в преподавании ра-
ди повышения эффективности. Среди 
задач - активно развивать собствен-
ный блог, отработать дополнитель-
ные онлайн-методики. Она считает 
откатом назад решение об исключе-
нии второго иностранного языка из 
базовой программы: «Иностранные 
языки всесторонне развивают лич-
ность. Чем больше языков знает че-
ловек, тем шире он мыслит, так как 
способен понимать самых разных лю-
дей, становится более толерантным, 
открытым. Великий Гете сказал: «Кто 
не знает иностранного языка, тот не 
знает и своего собственного».

Дарья Васильевна накопила 
огромное количество знаний о Гер-
мании, ее культуре, традициях. Про-
шлым летом должна была поехать на 
курсы в Германию, выиграла грант 
от Института Гете. Пандемия пока 
не позволила этому осуществиться. 
Значит, личная встреча со страной 
- носителем любимого языка у нее 
впереди.

И в завершение вопрос на засыпку:
- Что в работе учителя вы считаете 

приоритетным - дать знания или на-
ладить отношения с ребенком?

- Мне кажется, это вещи одного по-
рядка по важности. С одной сторо-
ны, ребенок не получит полный объ-
ем знаний от учителя, с которым ему 
неинтересно. С другой - ему не будет 
комфортно с педагогом, не способ-
ным дать нужные знания. Первое: 
очень важно установить контакт 
«ученик - учитель». Второе: очень 
важно доказать, что ты профессио-
нал в своей области. Эта взаимосвязь 
и является ключиком к педагогиче-
скому успеху. А вообще, главное в тру-
де педагога - это доброта. Мое убеж-
дение: доброта и любовь к детям из-
менят мир. Если ребенок видит, что 
ты к нему относишься по-доброму, 
любишь таким, какой он есть, несмо-
тря на иногда не выполненную до-
машку, искренне хочешь, чтобы он 
стал успешным, то он точно поста-
рается твои учительские ожидания 
оправдать!

Учитель года

Дарья БАСОВА верит в развитие толерантности через языкознание
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Драйв от преодоления 
трудностей
Можно ли «рассчитать» языкознание?
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Надежда ТУМОВА, Владимирская 
область

Десяток лет назад учитель химии, 
биологии, экологии Зареченской 
школы Собинского района Сергей 
ЛЯЛЯКИН, признанный лучшим 
учителем Владимирской обла-
сти-2020, тому, кто пророчил ему 
будущее на педагогическом по-
прище, мог ответить: «Да вы что, с 
дуба рухнули?!» Сергей Владими-
рович - человек искренний и пря-
мой. Признается, что работа в шко-
ле вовсе не входила в его планы. 
Все сложилось само собой. Снача-
ла успешно выдержал, будучи ба-
калавром, педагогическую прак-
тику - первый тест на готовность 
к профессии. А потом, поскольку 
в родной школе не было биоло-
га-химика-эколога, параллельно 
с учебой в магистратуре стал ве-
сти уроки.

Три принципа - честность, 
искренность и человечность

Согласитесь, что нравственное на-
чало в любом человеке формирует 
семья. С детства у Сергея был перед 
глазами пример мамы, учительницы 
русского языка и литературы Ирины 
Николаевны. Она в свое время вела 
уроки и у сына, которому поблажек 
ни в чем не давала, несмотря на все 
попытки пытливого ученика прове-
рить на прочность границы дозво-
ленного. Такова уж участь многих 
учительских детей.

Но сетовать на судьбу не в прави-
лах молодого учителя. Вкладывать в 
дело всю душу, быть честным перед 
собой - это у него от мамы. Ей дове-
лось и завучем поработать, руководя-
щая должность помогла только ярче 
проявить качества характера Ири-
ны Николаевны - искренность и че-
ловечность.

Хотя Сергей не видел себя в ро-
ли педагога, однако признается, что 
любимой книгой в детстве стал кра-
сочный атлас «Мир и человек», затер-
тый от частых просмотров до дыр. 
Но круг своих интересов любозна-
тельный мальчик всячески расши-
рял (впрочем, Сергей до сих пор про-
должает этот увлекательный про-
цесс самопознания). А в детстве со 
второго класса всерьез заинтересо-
вался рисованием. Семь лет в худо-
жественной школе, можно сказать, 
пролетели незаметно, хотя на заня-
тия в соседний Лакинск ученику при-
ходилось ездить чаще всего не на ав-
тобусе, а на попутках. «Взялся за гуж 
- не говори, что не дюж», - улыбаясь, 
заявляет теперь Сергей Владимиро-
вич. Для чего дано детство, да и вся 
жизнь человеку, как не для творче-
ских поисков себя?!

У круга нет конца
- Я прекрасно понимаю своих уче-

ников, сам недавно сидел за партой, 
- признается Сергей Владимирович 
(его педагогический стаж в родной 
школе всего пять лет).

Как не поддержать вывод молодо-
го учителя, что уроки уроками, а за 
стенами школы происходит насто-
ящая магия? Откровенный лентяй и 
лоботряс, от которого не ждут ниче-
го хорошего, оказывается вдруг пре-
красным волейболистом. Хулиган и 
задира, с коим сладу нет никакого, 
неожиданно для всех играет в теа-
тральной студии аристократа. За-
нуда-ботаник, страдающий застен-
чивостью, зажигает на дискотеке со 
своей рок-группой весь зал. Оказыва-
ется - и это ли не чудо? - ребята могут 
меняться до неузнаваемости. Как в 
этом случае не задуматься учителю 
о губительности однобокого, узко-
го подхода?

Да, порой дети огорчают, плохо 
учатся, ведут себя совсем не так, как 
ожидают от них взрослые. Конечно, 
можно упрекнуть в первую очередь 
родителей, те порой перекладыва-

ют свои функции по взращиванию 
«цветов жизни» исключительно на 
плечи школы. В результате не исклю-
чено, что их «цветочная клумба» за-
растет сорняками. А куда же смотре-
ла в таком случае школа? Не секрет, 
что учитель не всегда готов искать 
подход к откровенному лентяю, тра-
тить на него свое личное время. В сто 
первый раз взывает он к родителям: 
«Займитесь наконец-то детьми!» Те 
отвечают, мол, сами не знаем, в кого 
они такие, ничего не хотят, ничем не 
интересуются. А ученик, уставший от 
нотаций, либо покорно молчит, либо 
откровенно дерзит. А что ему остает-
ся делать, когда он сам не знает, по-
чему ему скучно, неинтересно на уро-
ках? Получается замкнутый круг без 
начала и конца…

Выход есть - начни с себя, уверен 
Сергей Владимирович. А что я как пе-

дагог могу сделать, чтобы улучшить 
ситуацию? Конечно, не в моих силах 
заставить других меняться. Но мож-
но менять себя. Вкладывай в работу 
больше сил, зажигай учеников, пе-
реживай за них, радуйся их успехам. 
Важно не следовать шаблонам, не бо-
яться новых идей, не ограничивать 
себя рамками стандартных подходов, 
проявлять творчество.

Свою деятельность в сельской 
школе молодой учитель совмещает 
с очной учебой в аспирантуре. Дает-
ся это непросто - времени в обрез, 
кроме уроков еще ведет интерес-
ные проекты. Но раз берется - зна-
чит справляется. Сергей Владимиро-
вич умеет расставлять приоритеты. 
Больше всего беспокоят педагога от-
сутствие интереса к науке у школь-
ников в целом, непонимание и страх 
перед научным подходом к явлени-
ям. Согласно результатам PISA уро-
вень естественно-научной грамотно-
сти у школьников очень низкий. Ес-
ли смотреть на проблему в целом, то 
удивительно, но факт! Несмотря на 
век новейших технологий и откры-
тий, у людей растет недоверие к на-
уке, укрепляются лженаучные взгля-
ды. Для учителя биологии и химии 
Лялякина стало очевидным, что на 
его уроках должно быть как можно 
больше практической деятельно-
сти - она поможет повысить уровень 
естественно-научной грамотности 
и разбудить интерес ребят к науке 
в целом.

У нас что - биология или химия?
Определить цель - это всего лишь 

робкий первый шажок в нужном на-
правлении. Гораздо важнее следую-
щий шаг - применение собственно-
го опыта, ведь любая чужая методи-
ка - что новый дом, его еще предсто-
ит обжить, сделать своим. У каждого 
учителя есть свои сильные стороны, 
которые он использует в работе.

Сергей Владимирович рассуждает 
так: поскольку он вынужден вести 
в сельской школе несколько дисци-
плин, для него вполне естественно 
на занятиях привлекать знания из 
других предметов.

- К примеру, на уроках биологии, - 
рассказывает наш герой, - я постоян-
но обращаюсь к опыту такого пред-
мета, как химия. А при ее изучении 
очень помогает физика. Скажите, 
разве такой интересный предмет, 
как экология, возможно изучать без 

связи с биологией, да и с другими на-
уками вообще?!

Особенно основательно молодой 
учитель задумался над таким взаи-
мопроникновением предметов, ког-
да некоторые ученики стали озада-
чивать вопросами. Многих ребят, ко-
нечно, не смущал постоянный синтез 
наук, а, наоборот, приводил в восторг. 
Но были и такие, которые открыто 
возмущались: «У нас сегодня биоло-
гия или химия? Разве это мы не долж-
ны изучать на другом уроке?»

Пришлось учителю, который при-
вык честно ставить перед собой во-
прос и искать ответ на него, крепко 
задуматься о причине такого возму-
щения. Вывод был неутешительным 
- недовольные ученики не могут уви-
деть целостной картины устройства 
мира. Они не могут осознать, что из-
учаемые на разных предметах объ-

екты опираются на одни и те же за-
коны, подчиняются одним и тем же 
принципам.

Как сформировать у ребят целост-
ную научную картину мира? Ответ 
прост. В союзники надо взять мета-
предметность. Она позволит сло-
жить пазл целой картины мира из 
отдельных фрагментов, изучаемых 
на других дисциплинах. А практиче-
ская деятельность наряду с критиче-
ским мышлением поможет выстра-
ивать эту картину на достоверном, 
проверенном фундаменте. Так, шаг 
за шагом, были определены условия, 
которые помогут ученикам увидеть 
воочию тесную взаимосвязь в фунда-
ментальных закономерностях миро-
устройства. На уроках химии, биоло-
гии, экологии Сергей Владимирович 
использует принцип максимальной 
наглядности, обязательную привяз-
ку изучаемой темы к жизненной си-
туации. По возможности дети рабо-
тают с натуральными живыми объ-
ектами. И, конечно, приветствуется 
совместное творчество ребят и пе-
дагога.

В годы учебы во Владимирском 
гос университете студент Лялякин 
получил наглядный урок. Посколь-

ку тема семинара по методике пре-
подавания биологии показалась зна-
комой, Сергей достал чистый лист и 
стал рисовать комикс. Увлекся и не 
заметил, как подошел преподава-
тель. Посмотрев творчество студен-
та, тут же дал задание на следующее 
занятие подготовить урок-комикс 
«Способы передвижения живых ор-
ганизмов». Затем последовал урок-
сказка, раскрывающий взаимоотно-
шения живых организмов на приме-
ре противостояния Колобка и Лиси-
цы. Эти и другие необычные уроки 
вошли в методическую копилку мо-
лодого учителя как противовес рути-
не. Они всегда проходили с неизмен-
ным успехом.

Удивлять других и удивляться са-
мому - притягательное качество ха-
рактера учителя Лялякина. На уро-
ках действует фундаментальный 

принцип науки - подвергать все со-
мнению. Все имеющиеся факты нуж-
но осмыслить, отсеять ненужное че-
рез критическое решето. Этому ча-
стично способствует, кроме развития 
коммуникативных навыков, работа 
в группах. Например, при изучении 
темы по биологии «Надкласс «Ры-
бы» ребята разбиваются на группы 
зоологов-ихтиологов, анатомов-фи-
зиологов, ученых-экологов и гео-
экологов. В распоряжении «ученых» 
три аквариума с различными рыб-
ками, скелеты рыб, набор учебных 
пособий, статей, плакатов. У каждой 
группы свои задачи. К примеру, гео-
экологи исследуют распространение 
и роль рыб в природе и жизни чело-
века. Каждая группа готовит и сдает 
отчет. В нем излагаются наблюдения, 
описание, выделяются существен-
ные факты. В итоге создается пол-
ная характеристика этого надкласса 
с позиций разных областей биологи-
ческих наук. Важно, чтобы ученики 
связывали наблюдаемые явления с 
жизнью. «Зачем мне это знать?» - во-
прос ставится во главу угла. Работа 
в группах помогает формировать у 
ребят критическое мышление. Та-
кой своеобразный фильтр входящей 

информации вырабатывает способ-
ность находить научное обоснование 
явлениям и избавляться от псевдо-
научных взглядов на мир. Ученики 
представляют свои исследования не 
только на уровне школьного научно-
го сообщества, но и на региональных 
научно-практических конференци-
ях. Интерес к изучаемым предметам 
позволил направить в нужное рус-
ло работу инновационной экологи-
ческой опытно-экспериментальной 
площадки.

Добрый доктор Айболит…
Кто не помнит эти строки о док-

торе, который лечил и ворону, и вол-
чицу? В такого доброго врача при-
шлось перевоплотиться и нашему 
творческому учителю. На каждое за-
нятие в детский сад Айболит прихо-
дил не с пустыми руками. То раскры-
вал малышам секреты лекарствен-
ных трав, то они вместе искали гри-
бочки, предварительно спрятанные 
в укромных уголках, и учились отли-
чать съедобные от несъедобных. Ма-
лыши - благодатная аудитория для 
открытий, в том числе научных. Вот 
так задорно, весело и легко происхо-
дит то, что называется преемствен-
ностью целостного экологического 
воспитания дошколят и школьников.

Нравится ли нашему герою быть 
педагогом? Через пять лет нахожде-
ния в этом статусе Сергей Владими-
рович постарался честно ответить 
себе на этот вопрос.

- И да, и нет! Нет, потому что льви-
ная доля работы учителя - это бума-
готворчество. Вместо разработки ин-
тересного творческого урока прихо-
дится тратить время, силы и нервы 
на всевозможные отчеты. Но когда 
ты, уставший и не выспавшийся из-
за подготовки к урокам, приходишь 
в класс, где половина не готова, трое 
откровенно зевают, пятеро ведут пе-
реписку о своем, и вдруг небольшая 
«группа сопротивления» отвечает 
без запинки на вопросы домашнего 
задания с использованием дополни-
тельной литературы, а потом хором в 
конце занятия выдает: «Спасибо вам 
за интересный урок!» - то душа лику-
ет. И тогда мне нравится быть учите-
лем! Эта профессия, думаю, меня еще 
удивит, - признается Сергей Влади-
мирович.

С первого сентября лучший педа-
гог Владимирской области 2020 года 
будет учить ребят в МБОУ «Лакин-
ская СОШ №2». По сравнению с сель-
ской Зареченской, где число учени-
ков ненамного превышает сотню, в 
городской школе ребят практически 
в десять раз больше. Пожелаем Сер-
гею Владимировичу успехов и неис-
сякаемой тяги к творчеству в работе!

Сергей ЛЯЛЯКИН в роли Айболита на занятии с малышами
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Учитель года

Ноу-хау: СберКласс для вас

Наука - это доступно, 
просто и круто!
Важно удивлять других и удивляться самому
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Актуально

Ирина ДИМОВА

На протяжении всей, 
теперь уже 32-летней, 
истории конкурса «Учи-
тельская газета» - его 
инициатор, основатель 
и соучредитель (наряду 
с Министерством про-
свещения РФ и Обще-
российским профсою-
зом образования), - занимаясь с первых лет 
и в разные годы его организацией либо в 
качестве оператора, партнера соорганиза-
тора, одновременно выполняла важную 
миссию: фиксировала все то, что происхо-
дило на конкурсе и после него, рассказыва-
ла на своих страницах о событиях, связан-
ных с профессиональным педагогическим 
состязанием. Продолжаем это делать и по 
сей день.

Вошло в традицию, которую ввел Петр По-
ложевец, долгие годы главный редактор, ны-
не директор благотворительного фонда Сбер-
банка «Вклад в будущее», а также председатель 
редакционного совета нашего издания, публи-
ковать в каждом номере очерки об участниках 
конкурса «Учитель года России» прошлого сезо-
на. Открывая во вторник свежий номер газеты, 
читатель видит, что речь идет не только о побе-
дителях, призерах и лауреатах, но и о тех 85 ре-
гиональных лидерах, которые на федеральном 
этапе получают статус финалистов Всероссий-
ского конкурса «Учитель года России». Теперь 
это уже целая галерея портретов учителей го-
да, живой рассказ о тех, кто представляет свой 
регион на финале профессионального состя-
зания и, вернувшись в свои школы и регионы 
окрыленными и вдохновленными значимым в 
их жизни событием, продолжает делать главное 
дело своей жизни, каждый день открывая двери 
класса и встречаясь с детьми.

Стало также правилом публиковать статьи, 
которые раскрывают цели и сверхзадачи кон-
курса, анализируют его очередные итоги, уда-
чи или промахи, а также возвращают нас к его 
истокам, корням и истории, открывают новому 
поколению конкурсантов смыслы и ценности 
этого особого в нашем образовании явления. 
Конечно же, репортажи с церемоний открытия 
конкурса, с красочных финалов в Международ-
ный день учителя - незыблемая традиция! На-
чало и завершение - торжественные моменты 
события, задают атмосферу, превращаются в 
праздник.

Сейчас, когда в первые дни августа в режи-
ме онлайн проходит установочный семинар, 
- с этого момента его участники выходят на 
финишную прямую в подготовке к Всероссий-
скому конкурсу «Учитель года России»-2021,  
- представляем перечень некоторых публика-
ций за последние пять лет. Они, полагаем, могут 
оказаться полезными для финалистов предсто-
ящего заключительного этапа. Конкурс будет 
проходить с 23 сентября по 4 октября в Ростове-
на-Дону, а с 5 по 10 октября - в Москве. Не со-
мневаемся, что статьи, написанные нашими 
журналистами с душой, с любовью к учителям 
и конкурсу, откроют участникам этого года ин-
тересные факты из его истории, помогут сори-
ентироваться в практике конкурсного движе-
ния (а это и доконкурсная подготовка учителя, 
сам конкурс и все, что происходит после него) и 
найти во всем этом свое особое место.

Всем участникам установочного семинара 
как важной прелюдии к основному действию 
- финалу конкурса «Учитель года России»-2021 
- желаем вдохновения, полета, удачи, целе-
устремленности и упорства в выполнении по-
ставленных задач. А на самом конкурсе, конеч-
но же, победы! Прежде всего победы над собой!

А пока предлагаем полистать страницы «Учи-
тельской газеты», если вы храните в школьных 
библиотеках ее бумажный, печатный вариант 
или воспользоваться нашим сайтом (www.ug.ru). 
В старой и новой его версиях нужно лишь нажать 
кнопку мышки на активные ссылки. Итак:

 Ирина Димова. Моцарты в педагогике. Пя-
тый Всероссийский форум в Перми собрал лау-
реатов и победителей двух профессиональных 
состязаний. «УГ» №16 от 18 апреля 2017 года, 
http://old.ug.ru/archive/69625.

 Ирина Димова. Андрей Иоффе. Профи - 
мастер - лидер. Три кита, три составляющие пе-
дагогического состязания. «УГ» №24 от 13 ию-
ня 2017 года, http://old.ug.ru/archive/70354.

 Наталья Алексютина. Небанальная исто-
рия. Илья Демаков помогает за обычными ве-
щами прошлого и настоящего рассмотреть 
уникальное. «УГ» №41 от 10 октября 2017 го-
да, http://old.ug.ru/archive/71803.

 Петр Положевец. Верните пеликанов! 
«УГ» №22 от 29 мая 2018 года, http://old.ug.ru/
archive/74740.

 Вадим Мелешко. Вопросы на засыпку. 
Предложения, от которых нельзя отказаться? 
Или все же… «УГ» №20 от 15 мая 2018 года, 
http://old.ug.ru/archive/74564.

 Ирина Димова. Педагогика полета. Что об-
щего между Синей птицей и Хрустальным пе-
ликаном. «УГ» №22 от 29 мая 2018 года, http://
old.ug.ru/archive/74733.

 Ирина Димова. Учитель года. До. Во вре-
мя. После. Конкурсное движение: сюжеты из 
прошлого и настоящего. «УГ» №33 от 14 авгу-
ста 2018 года, http://old.ug.ru/archive/75630/
version/print.

 Лора Зуева, Наталья Алексютина. Вдох-
новляя мечту, изменяя реальность. «УГ» 
№41 от 9 октября 2018 года, http://old.ug.ru/
archive/76249.

 Петр Положевец. Обычный чеченец Али-
хан Динаев. «УГ» №47 от 20 ноября 2018 года, 
http://old.ug.ru/archive/76758.

 Ирина Димова. Атланты педагогики. 
Именно так назвал победителей конкурса 
«Учитель года» академик Александр Асмо-
лов. «УГ» №31 от 30 июля 2019 года, http://
old.ug.ru/archive/80190.

 Екатерина Тенютина. Размышления над 
конкурсом, или Две тревоги, которые не дают 
покоя. «УГ» №8 от 19 февраля 2019 года, http://
old.ug.ru/archive/77838.

 Ирина Димова. Тридцать лет спустя. Как 
рождалась и воплощалась идея конкурса «Учи-
тель года». «УГ» №38 от 17 сентября 2019 года, 
http://old.ug.ru/archive/ug/2019/38.

 Арслан Хасавов. Лариса Арачашвили: Из 
поэтов я ассоциирую себя с Маяковским. «УГ» 
№51 от 17 декабря 2019 года, http://old.ug.ru/
archive/818014.

 Ирина Димова. «Пеликаны» в краю пе-
ликенов. Конкурсное движение учителей го-
да-2020: онлайн и офлайн. «УГ» №36 от 8 сен-
тября 2020 года, http://old.ug.ru/archive/84723.

 Андрей Иоффе. Не путать с уроком и лек-
цией. Удивительный и таинственный мир ма-
стер-класса. «УГ» №52 от 29 декабря 2020 года, 
https://ug.ru/ne-putat-s-urokom-i-lekcziej.

 Ирина Димова. Окрыленная педагоги-
ка. Главный учительский конкурс страны пе-
решагнул свое тридцатилетие. «УГ» №4 от 
26 января 2021 года, https://ug.ru/okrylennaya-
pedagogika/.

 Волгоград. Зима. Конкурс. Ура! Специаль-
ный выпуск, посвященный конкурсу «Учитель 
года России»-2020, подготовленный журнали-
стами «Учительской газеты». «УГ» №4 от 26 ян-
варя 2021 года, https://ug.ru/num/ug_2021_04/.

 Арслан Хасавов. Прогулка с Михаилом Гу-
ровым. Ростов и окрестности с учителем года 
России-2020. «УГ» №21 от 25 мая 2021 года, 
https://ug.ru/progulka-s-mihailom-gurovym/.

 Ирина Димова. Живым, и только! Как про-
фессиональный конкурс сделать зрелищным и 
захватывающим. «УГ» №25 от 22 июня 2021 го-
да, https://ug.ru/zhivym-i-tolko/.

 Сергей Тихонов. Этот загадочный кон-
курсный жанр. На пути к методической 
мастерской и мастер-классу. «УГ» №26 
от 29 июня 2021 года, https://ug.ru/etot-
zagadochnyj-konkursnyj-zhanr/.

P.S. Полный список публикаций на сайте 
www.ug.ru.

Скоро осень, 
за окнами август
Что писала «Учительская газета» о конкурсе 
«Учитель года России»

Андрей ПАРХОМЕНКО, лауреат Всероссийского 
конкурса «Учитель года России»-2015, ЯНАО

Конкурс педагогического мастерства «Учи-
тель года России» не стал чем-то застыв-
шим, обросшим догматами и незыблемы-
ми правилами дежурным мероприятием. 
Год от года педагогическое ристалище ме-
няется. Изменения скорее эволюционные, 
чем революционные. Это замечательно, 
так как свидетельствует о том, что конкурс 
изначально был направлен по верному 
пути. Маршруту, который время от време-
ни лишь нуждается в небольшой коррек-
тировке…

Каждый из нас, участвовавших в этом мара-
фоне педагогических идей, технологий и про-
верки неординарных версий развития образо-
вания в нашей стране, уже всегда будет так или 
иначе соотносить опыт своей работы с тем, че-
го ему удалось достичь в период подготовки к 

состязанию и в дни про-
ведения самого конкур-
са. Я, например, не толь-
ко с неослабевающим 
интересом продолжаю 
следить за главными 
форматами этой гран-
диозной учительской 
олимпиады, но и по ме-
ре сил участвую в под-
готовке новых конкур-
сантов. Сегодня многие педагоги-участники и 
мастера инструктажа погружения в конкурс-
ную стихию охотно делятся и своим опытом, и 
советами, как на максимально высоком уров-
не подготовиться к участию в главном педаго-
гическом событии каждого учебного года. Не 
желая брать на себя роль ментора, поучающе-
го «незрелую молодежь», тем не менее охотно 
поделюсь мыслями о главных (на мой взгляд) 
конкурсных форматах, подготовка к которым 
и тем более участие требуют максимального 
напряжения физических и душевных сил, уйму 
времени и неограниченное количество предва-
рительных экспериментов…

Итак, убежден, что главными этапами кон-
курса являются урок и, если повезет попасть 
в «пятнашку», мастер-класс. Урок по большо-
му счету может сгладить неудачу презента-
ции своего педагогического багажа (первого 
конкурсного испытания), к сожалению, несмо-
тря на все старания, первый блин иногда вы-
ходит комом. Именно урок дает представление 
о мастерстве учителя, масштабе его личности 
и подтверждает педагогическое кредо, заяв-
ленное в начале конкурсных событий.

В основе встречи педагога с детьми, по мое-
му глубокому убеждению, должна прежде все-
го лежать идея. Именно идея является и глав-
ным ориентиром, и целью сорокаминутного 
путешествия в страну знаний и смыслов. А зна-
чит, конечная цель определит стратегию и так-
тику вашего урока, который может быть подо-
бен и восхождению на горную вершину, и пути 
по азимуту, и комфортному (в первую очередь 
для учителя) экскурсионному путешествию по 
скоростному шоссе.

Думается, что «альпинистский урок» и 
«урок-экскурсия по автобану» не совсем при-
годны для главного конкурсного испытания. 
При штурме образовательных вершин можно 
и в пропасть сорваться, а в комфортной атмос-
фере автобусной экскурсии детям придется 
только слушать учителя-экскурсовода. Оста-
ются «хождение по азимуту» - продуманный 
и обозначенный на карте маршрут (план уро-
ка) и, разумеется, компас (критерий истины), 
с помощью которого возможно, ошибаясь и ис-
правляя ошибки, дойти до цели, совершив по 
пути не одно открытие. Тем не менее и слож-
ный «урок-восхождение», и «образовательная 
экскурсия» тоже могут быть выбраны конкур-
сантами, если они наиболее отвечают лично-
сти самого учителя. И вот тут важно не толь-
ко не ошибиться с образом своего главного в 
жизни урока, но и в массе используемых мето-
дических приемов и педагогических техноло-
гий не потерять самого себя. Только личность 
учителя позволяет используемым на заняти-

ях педагогическим открытиям предшествен-
ников сложиться в неповторимый стиль кон-
кретного педагога. Именно старший товарищ 
и доброжелательный наставник должен в пер-
вую очередь быть интересен детям, а уж инте-
рес к учителю обязательно вызовет заинтере-
сованность и предметом, и темой урока. Вы, 
зная, куда в конечном итоге приведете своих 
учеников, можете выстроить интригу урока, 
распланировать «привалы» и серьезные испы-
тания на пути к цели (многим поможет экшен, 
когда, словно в кинобоевике, каждые две ми-
нуты на уроке будет что-нибудь происходить). 
Но вначале краткий миг знакомства, который 
может определить все - и интерес класса, и от-
ношение жюри. Думаю, стоит тщательно про-
думать и ваши первые слова, и средства невер-
бального общения…

Добравшись до «конечного пункта» ваше-
го совместного с учениками пути, необходимо 
поставить и жирную точку главного смысла, и, 
как ни странно, многоточие продолжения по-

стижения предмета, а значит, самосовершен-
ствования каждого присутствующего в клас-
се ребенка. И здесь опять все определит ваше 
личное отношение к теме и результатам уро-
ка. Отношение, с которым, возможно, не все в 
классе согласятся, но запомнят его навсегда, 
потому что с детьми в присутствии жюри об-
щалась не очередная «говорящая голова», а 
человек, к которому за время урока сложилось 
определенное (хорошо бы положительное) от-
ношение. Ну а уж потом, выдохнув, можно при-
ступать к самоанализу, рассказав членам жюри 
и о замысле урока, и о том, что ожидаемо и не-
ожиданно получилось.

Мастер-класс, на мой взгляд, - самая слож-
ная встреча с жюри и коллегами. И здесь важ-
на главная идея, а не только иллюстрация то-
го, как работают ваши любимые педагогиче-
ские технологии, УМК и методические прие-
мы. Я предпочитаю изначально сказать, ради 
чего создавалась вся конструкция, а уж потом 
переходить к деталям. Сегодняшний мастер-
класс - это скорее яркий театральный номер, 
в котором проявляются не только опыт и зна-
ния учителя, но и его, если хотите, артистизм, 
обаяние и, да-да, организаторские способно-
сти (при условии, что вы используете фокус-
группы). Все это опять требует опоры пре-
жде всего на свои личностные качества, ведь 
мастер-класс по своей сути является уроком 
для взрослых.

Скажу откровенно, мой мастер-класс в 
2015 году оставлял желать лучшего. Я почему-
то решил, что негоже мне использовать про-
веренную и добытую исключительно своим 
умом идею и материал, а замахнулся на тему, 
продиктованную календарем (юбилей вели-
кого русского, советского композитора) и мо-
ей замечательной командой. Все, в том числе и 
я, хотели как лучше, но в результате вмешался 
случай, и мастер-класс не стал яркой, запоми-
нающейся презентацией моего педагогическо-
го вероисповедания. А ведь интуиция подска-
зывала, что надо обратиться исключительно к 
своему творчеству. Думаю, не стоит повторять 
чужие ошибки. Только в выстраданном и по-
любившемся вам материале можно остаться 
самим собой. В конечном итоге конкурс назы-
вается «Учитель года», а не «Лучшая педагоги-
ческая технология или совокупность методи-
ческих приемов». Согласитесь…

Итак, перефразируя высказывание извест-
ного педагога, желаю всем, рискнувшим при-
нять участие в «Учителе года»-2021, нести на 
конкурс прежде всего себя. Не надо бояться 
быть самим собой (провинциальным или сто-
личным интеллигентом, опытным или начи-
нающим педагогом, поклонником либераль-
ной или левой парадигмы развития общества 
и т. д.), наоборот, обаяние вашей личности, ва-
ших убеждений, вашего неповторимого жиз-
ненного и культурного опыта может склонить 
чашу конкурсных весов именно в вашу пользу.

Что же, как говорил мой учитель физкуль-
туры (ветеран Великой Отечественной войны, 
участник десанта на Малую землю) Михаил Да-
выдович Каменецкий: «Вперед - за орденами!» 
Удачи вам, уважаемые коллеги! И… пусть побе-
дит сильнейший…

Быть самим собой
В основе встречи педагога с детьми должна лежать идея
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Дело, слово и творчество 
Василия Зеньковского
К 140-летию выдающегося философа, психолога, педагога

Окончание. Начало в №30

Михаил БОГУСЛАВСКИЙ, главный 
научный сотрудник лаборатории 
теоретической педагогики и 
философии образования Института 
стратегии развития образования 
РАО, доктор педагогических наук, 
профессор, член-корреспондент 
РАО, почетный работник науки и 
высоких технологий РФ, лауреат 
знака «Золотое перо «Учительской 
газеты»-2020

Постепенно у Зеньковского созре-
ло желание принять священство. 
Вскоре по возвращении в Париж, в 
марте 1942 года, Зеньковский был 
рукоположен митрополитом Евло-
гием в иереи и назначен помощни-
ком настоятеля Введенской церк-
ви в Париже. 7 января 1944 года он 
был возведен в сан протоиерея, а 
7 января 1955 года возведен в вы-
сокий сан протопресвитера.

С этого времени начинается не 
только научная, но и духовно-про-
светительская миссия Зеньковско-
го. Отец Василий был от природы 
человеком религиозно одаренным, 
приобретшим огромный обще-
ственный, научный, общественно-
церковный опыт. Один из священни-
ков, служивших рядом с о. Василием, 
вспоминал: «Меня на всю жизнь по-
разила его духовная и молитвенная 
сосредоточенность. Могу лишь сви-
детельствовать, насколько отец Ва-
силий был предан всей душой слу-
жению Церкви, и в особенности ду-
ховному наставничеству. Облик от-
ца Василия - облик пастыря доброго, 
по своей природе полного оптимиз-
ма и человечности, умевшего обо-
дрять, укреплять».

Василий Васильевич был духов-
ным отцом множества людей, он об-
ладал даром «душеводительства и 
душепопечения», к нему тянулись 
страдающие люди, которым он по-
могал разобраться в запутанности 
их внутреннего мира, давал советы 
по самым разнообразным вопросам 
- семейной жизни, воспитания де-
тей, научным проблемам. Отец Васи-
лий отличался редкой душевной до-
бротой, никому не отказывал в по-
мощи, советы давал мягкие, всегда 
стремился всех понять и простить.

Но Василий Зеньковский продол-
жал и свою педагогическую дея-
тельность, став руководителем рус-
ской педагогической научной шко-
лы и школы русского зарубежья как 
таковой. Такое сочетание духовно-
го просвещения, глубокой научной 
мысли и практической деятельно-
сти в культурно чуждой среде стало 
жизненным кредо ученого.

Богословские взгляды Зеньков-
ского изложены в книге «Апологе-
тика» (1957), в которой он поставил 
целью «во всех тех точках, где наме-
чается действительное или мнимое 
расхождение знания и культуры с 
Церковью, показать, что правда хри-
стианства остается незыблемой».

История русской философии
Выдающееся место в творческом 

наследии Василия Васильевича 
Зеньковского занимает «История 
русской философии» - фундамен-
тальное двухтомное исследование, 
вмещающее 950 страниц убори-
стого текста, изданное в Париже в 
1948-1950 годах. В 1953 году книги 
вышли на французском и англий-
ском языках. По охвату материала 
и глубине интерпретации это иссле-
дование, где он поднял глубокие во-
просы истории науки, культуры и 
просвещения, до сих пор остается 
непревзойденным и является обя-
зательным пособием для каждого 
серьезно и объективно изучающе-
го русскую интеллектуальную и ду-
ховную жизнь.

В этом труде выразился особый, 
бережный подход ученого к исто-

рии науки: он ни в одном явлении 
философии не видел случайностей, 
в появлении всех новых, даже са-
мых парадоксальных, идей старал-
ся найти научную закономерность, 
в мыслях каждого своего героя - по-
ложительный историко-философ-
ский смысл. В этом смысле в фило-
софии у него нет «лишних» людей: 
все строили по кирпичику здание 
отечественной и мировой философ-
ской науки.

Своеобразие русской философии 
Зеньковский видел в ее религиоз-
ной устремленности, в преоблада-
нии историософских и этико-ан-
тропологических тем. В СССР кни-
га Зеньковского не осталась неза-
меченной. В 1956 году была издана 
ограниченным тиражом с грифом 
«рассылается по специальному спи-
ску». В установочной публикации 
«Против современных фальсифика-
торов истории русской философии» 
(1960) отмечалось, что Зеньковский 
«извращает материалистическое 
учение русской философии и нау-

ки, особенно революционно-демо-
кратическую идеологию, он злобно 
клевещет на марксизм-ленинизм, 
на социалистический строй».

В последние годы своей жизни о. 
Василий работал над итоговой фи-
лософской трилогией «Основы хри-
стианской философии». Вышли два 
тома: «Христианское учение о по-
знании» и «Христианское учение о 
мире». Третий том, посвященный 
вопросам христианской антропо-
логии, так и не вышел. В этом  Зень-
ковский трагично повторил судьбу 
К.Д.Ушинского.

Христианско-антропологическое 
направление

Отец Василий стал крупным рус-
ским ученым и выдающимся пред-
ставителем православной мысли. 
Перейдя от естественных наук к фи-
лософии, психологии и педагогике, 
он посвятил себя созданию христи-
анской науки о человеке - христи-
анской антропологии. Во взглядах 
о. Василия особенно следует под-
черкнуть его глубокое убеждение 
в свободе человека.

Базовые ценности христианско-
антропологического направления 
были непосредственно определе-
ны православием и основывались 
на вере в реальность абсолютного 
источника истины - Бога. Отец Ва-
силий подчеркивал: «Все педагоги-
ческие усилия, какие вообще осу-
ществимы, должны быть направ-
лены на то, чтобы юное существо 
могло найти себя и творчески пре-
ображать свой состав, какой оно в 
себе находит, как взаимодействие 
наследственности, социальных и 
духовных влияний».

В трактовке представителей дан-
ного направления содержание обра-
зования было достаточно широким, 
однако с существенным компонен-
том богословских знаний и акцен-
том на нравственно-духовном вос-
питании личности.

Делу воспитания детей, юноше-
ства и молодежи Василий Василье-
вич Зеньковский посвятил более 
40 лет. Он опубликовал ряд ярких 
произведений психолого-педагоги-
ческого содержания, развернул ори-
гинальную христианско-гумани-

стическую педагогическую систе-
му, пронизанную искренним уваже-
нием к детской индивидуальности, 
признанием права ребенка идти не-
повторимым путем, ориентируясь в 
выборе цели на свои интересы, вку-
сы, пристрастия.

Личность человека, отмечал фи-
лософ, формируется в четыре ос-
новные этапа: раннее детство, вто-
рое детство, отрочество и юность. 
Каждый этап заключает в себе опре-
деленный смысл. В первый период 
ребенок познает все многообразие 
окружающих его вещей; во второй 
- стремится приспособиться к ми-
ру и людям. В период отрочества 
ребенок «убеждается в праве жить 
своей собственной жизнью», а на 
четвертом этапе формируется лич-
ность человека в своей внутренней 
целостности. Необходимость воспи-
тания обуславливается тем, что че-
ловек «не дан, а задан». Зерно хоро-
шего, которое в нем заложено, тре-
бует тщательного ухода и помощи 
в росте.

В 1923 году вышла книга Василия 
Васильевича Зеньковского «Пси-
хология детства», в которой было 
представлено систематическое из-
ложение основных проблем, связан-
ных с методами изучения детской 
психологии, с делением детства на 
периоды, социальной ролью игры в 
воспитании ребенка, развитием ре-
чи, эмоциональной и рациональной 
жизни детей, формированием лич-
ности ребенка и особенностями ре-
лигиозной жизни детей. Характер-
но, что в воспитании младших детей 
Василий Зеньковский главное место 
отводил игре как средству, благода-
ря которому «ребенок, любящий 
мир, живущий горячим и страстным 
к нему интересом, проник бы в тай-
ну Смысла и стал бы жить им».

В 1929 году вышла книга Зень-
ковского, посвященная юношеству, 
«На пороге зрелости».

Личность - верховный принцип 
педагогики

Центральная педагогическая кни-
га Василия Васильевича Зеньковско-
го - «Проблемы воспитания в свете 
христианской антропологии» - бы-
ла опубликована в 1934 году. В этой 
фундаментальной работе автор по-
ставил важнейший, по его мнению, 
вопрос педагогики - о религиозном 
воспитании.

К середине 30-х годов завершил-
ся поворот мировоззрения Зень-
ковского к построению целостной 
религиозно-педагогической концеп-
ции воспитания, основанной на хри-
стианской антропологии и пересмо-
тре основных понятий педагогиче-
ской системы в свете православия. Он 
был глубоко убежден, что познание 
духовной жизни и этапов духовно-
го развития ребенка, роста и ритмов 
внутренней жизни в детях должно 
составить главную задачу такой пе-
дагогики, поскольку при всей важно-
сти физической и психической жиз-
ни детей ведущей является духовная 
жизнь, обеспечивающая целостность 
личности. А в самой духовной жизни 
ее ядром является религиозный ду-
ховный процесс развития и предмет 
воспитательного воздействия.

В данной связи Василий Василье-
вич Зеньковский считал, что воспи-

тание должно быть «христоцентрич-
ным» и направлено на достижение 
единения человека с Богом, гармо-
нии с самим собой и окружающим ми-
ром. Он полагал, что в основе чело-
веческой личности должна быть по-
ложена нравственность, а она может 
быть приближена к ней трудом души.

В соответствии с этим на первый 
план в воспитании выступило фор-
мирование личности как таковой 
вне вопроса о смысле ее социальной 
жизни. Важную задачу Зеньковский 
видел в том, чтобы дать ребенку воз-
можность раскрыться в полноте сво-
их сил, помочь ему творчески осуще-
ствить то, что заложено в глубине, 
в основе его своеобразия и особен-
ности. Таким образом, понятие лич-
ности превращалось в верховный 
принцип педагогики, воспитатель-
ная деятельность направлялась на 
то, чтобы личность могла свободно 
творить самое себя, а ее творческие 
силы не были ничем стеснены.

Цель воспитания для Зеньковско-
го не в приспособлении ребенка к 

жизни, а в развитии в нем сил добра, 
обеспечении их связи со свободой. 
В таком случае высший смысл вос-
питания заключался в идее религи-
озного спасения детей в результате 
пробуждения в их душах подлинной 
веры. Цель педагогических воздей-
ствий заключалась в раскрытии об-
раза Божия в детях через подготов-
ку их к жизни в этом мире и к жизни 
вечной. Причем не внешним принуж-
дением, а путем содействия «цвете-
нию лучших движений души».

В религиозно-педагогическом 
ас пекте для Василия Зеньковско-
го ведущими выступали две идеи: 
целостности и иерархичности чело-
веческой души. Он резко выступал 
как против «всестороннего гармо-
ничного развития личности», так 
и примата «интеллектуализма над 
другими сферами личности». По его 
трактовке, человеческая личность 
включала в себя такую иерархиче-
скую конституцию: дух - душа - те-
ло. Здесь все было одновременно 
и целостно и подчинено духовной 
сфере, выступающей доминатором 
личности, поскольку «в глубине ви-
димого мира есть идеальная основа, 
связывающая мир в живое целое, 
неистощимое в своей творческой 
силе».

В соответствии с таким подходом 
центральной выступала тема «впи-
санного в человека креста» - того 
неповторимого и единичного жиз-
ненного пути, который он должен 
пройти, и миссии, которую ему необ-
ходимо совершить. В соответствии 
с этим перед педагогом-наставни-
ком в процессе воспитательной де-
ятельности возникала задача найти 
в каждой развивающейся детской 
личности ее «крест», который опре-
деляет внутреннюю логику исканий 
человека, и постараться раскрыть ее 
смысл подростку, юноше.

Принципы воспитания 
духовности личности

Важная заслуга Василия Васи-
льевича Зеньковского заключает-
ся в том, что он разработал систему 
принципов воспитания духовности 
личности. В качестве приоритетных 
среди них педагогический мысли-
тель выделял следующие.

Принцип личностной ориентации 
воспитательного процесса высту-
пал в роли критерия отбора целей 
и средств воспитания духовности, 
обуславливал такие задачи, как рас-
крытие творческих способностей 
ребенка, помощь в его личном са-
моопределении, самообразовании 
и духовном росте. Реализация этих 
задач оказывалась возможной лишь 
при условии адекватного осмысле-
ния педагогом различных средств 
воспитания (игра, искусство). Дей-
ствие принципа личностной ори-
ентации воспитательного процес-
са влекло за собой воплощение в ху-
дожественном или игровом творче-
стве божественного дара свободы, 
делающего человека подобным Богу 
и одновременно обуславливающего 
его самоопределение (следование 
путем добра или зла).

Принцип приоритетности воспи-
тания духовности над эмпирическим 
определял недостаточность средств, 
напрямую не связанных с опытом ду-
ховного возвышения, выработанным 
литургической жизнью Церкви. Бо-
гослужения, исповедь, молитва, бо-
гословская литургия становились 
согласно педагогическим взглядам 
Василия Васильевича Зеньковского 
ведущими средствами реализации 
таких задач, как самоуглубление и са-
моочищение, личностное общение с 
Богом, покаяние, поиск собственного 
пути, ведущего к Истине.

Принцип приоритетности воспи-
тания над образованием обращал 
знания в средство развития творче-
ских сил ребенка, помощи в осозна-
нии своей духовной миссии.

Принцип соответствия целей и 
средств воспитания этапам духов-
ного становления личности обусло-
вил построение в рамках концепции 
Зеньковского динамической систе-
мы меняющихся в зависимости от 
возраста актуальных целей, кото-
рые определяли временные педа-
гогические ориентиры (задачи) и 
адекватные им средства.

Церковь в жизни школы
В практическом преломлении все 

эти теоретические постулаты, по за-
мыслу Василия Васильевича Зень-
ковского, реализовывались следу-
ющим образом. Главным звеном 
выступала церковная школа, но не 
в плане административного подчи-
нения школы Церкви или домини-
рования религиозных предметов в 
учебном плане. Речь шла о внутрен-
нем проникновении духа Церкви в 
жизнь школы, освещении ее этим 
духом, раскрытии целостности хри-
стианской жизни во всех формах 
культуры и творчества.

Важнейшим воспитывающим фак-
тором выступала духовная атмосфе-
ра школы - ее подлинная, искренняя 
и целостная внутренняя религиозная 
установка духовной свободы и рели-
гиозного одушевления. Такая рели-
гиозная школа должна была стать 
результатом деятельности церков-
ной общины, благодаря чему шко-
ла и Церковь сближались и создава-
лись островки целостной религиоз-
ной культуры. Ее составляли духовно 
здоровая семья, школа, проникнутая 
религиозным духом, нравственная 
атмосфера церковной общины.

Эпилог
Василий Васильевич Зеньковский 

скончался в воскресенье 5 августа 
1962 года после долгой и тяжелой 
болезни. Похоронен на кладбище 
Сент-Женевьев-де-Буа в Париже. Не-
задолго до смерти написал о себе: 
«Вот мне 80 лет исполнилось, и в ду-
ше моей, когда я думаю о моей жиз-
ни, ликование, сколько света было 
в моей жизни, сколько душ я узнал 
и полюбил, а музыка, мир идей? Все 
это от земли, во все входим горячо 
(порой схватит скорбь), но я благо-
дарю Бога за свою жизнь. Дай вам 
Бог любить жизнь».
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Анна ПОЗДНЯКОВА, Воронеж

Увлечь студентов и школьников 
археологической экспозицией за-
дача сложная. Целые находки по-
падаются редко, руками потрогать 
их не дадут - слишком ценные. А 
вот реплики - точные копии архе-
ологических находок - можно не 
только подержать в руках во вре-
мя экскурсии, но и разместить в 
каждом кабинете истории. Учеб-
ную коллекцию на основе самых 
знаменитых орудий труда эпохи 
каменного века создали югорские 
археологи, сейчас она хранится в 
Сургутском государственном уни-
верситете и доступна для студен-
тов. А в скором времени, возмож-
но, экспонаты экспериментально-
го археологического музея разме-
стятся в школах Нефтеюганского 
района ХМАО - Югры и сделают 
уроки истории еще интереснее. 
О том, как создавались неолити-
ческие орудия и легко ли сделать 
каменный топор, рассказал со-
трудник музея-заповедника «Див-
ногорье» (г. Воронеж), археолог, 
изготовитель реплики каменных 
орудий для учебной коллекции 
кандидат исторических наук Ан-
тон РОДИОНОВ.

- Как сложилось, что вы стали 
участвовать в проекте по созданию 
учебной коллекции для СурГУ?

- Однажды мне позвонил знако-
мый и рассказал, что югорские архе-
ологи хотят сделать коллекцию ре-
плик неолитических орудий труда, 
предложил поучаствовать в проекте. 
Людей, которые владеют техникой 
изготовления каменных изделий, не 
так много, не больше десяти на всю 
Россию. Для того чтобы освоить это 
искусство, во-первых, нужно, чтобы 
тебя кто-то научил, передал секре-
ты мастерства. Во-вторых, необхо-
дима практика. В-третьих, специаль-
ные инструменты. И конечно, кре-
мень нужен, а с ним проблемы. Мы 
созвонились с ведущими научными 
сотрудниками СурГУ - историками 
и археологами Олегом Кардашем и 
Георгием Визгаловым - и договори-
лись, что будем сотрудничать.

- А как вам впервые пришла идея 
сделать древнее каменное орудие?

- Я по профессии археолог, специ-
ализируюсь на позднем палеолите, 
а в 2009 году проходил практику в 
музее-заповеднике «Костенки» под 
Воронежем. Как раз в это время ту-
да проездом, направляясь в экспеди-
цию, прибыл Евгений Юрьевич Гиря 
из Санкт-Петербурга. Он занимает-
ся экспериментально-трасологиче-
скими исследованиями в археоло-
гии. Трасология - это раздел крими-
налистики, в буквальном переводе 
«учение о следах». Ученые изучали 
каменные орудия, кололи камень, 
чтобы понять, как это делал древ-
ний человек, а уехав, оставили мно-
го отщепов. Отщепами в археологии 

называют осколки, отколотые от ку-
ска кремня рукой человека. Я тоже 
решил попробовать поколоть, сделал 
грубый наконечник. Возвращаясь, 
Евгений Юрьевич снова остановился 
в Костенках и увидел результат моей 
работы. Когда в следующем сезоне к 
нам в очередной раз заехала в гости 
экспедиция Гири, меня позвали с со-
бой! После этого я побывал с ними в 
нескольких поездках: в Подмосковье 
в Зарайске, на Украине, в Ростове-на-
Дону. И уже 12 лет занимаюсь моде-
лированием систем изготовления ка-
менных орудий - экспериментальной 
археологией.

- Зачем археологам экспери-
мент?

- Археологический эксперимент 
нужен, чтобы понимать, как люди 
из прошлого изготовили тот или 

иной предмет. Как расщеплять ка-
мень? Если ты хочешь это понять, 
нужно самому попробовать. Архео-
логам редко попадаются вещи целые, 
в основном остатки. Например, нахо-
дишь древнюю мастерскую: отщепов 
много, а орудий нет. Какие древние 
изделия здесь производились? Что-
бы ответить на этот вопрос, берешь 
и делаешь сам, смотришь, в каком 
случае такие отщепы получаются. 
Моделируешь, добиваешься эффек-
та. В процессе эксперимента можно 
наглядно представить технологиче-
ский процесс, проверить эффектив-
ность орудий.

Первые пробные эксперименталь-
ные экспедиции проводили еще в 
50-х годах прошлого века. Сейчас эта 
отрасль археологии активно разви-
вается: открылись центры в Москве, 
Петербурге, Новосибирске, Красно-
ярске, Омске, Курчатове.

- В 2020 году в Нефтеюганском 
районе ХМАО - Югры на Соровских 
озерах местные археологи прове-
ли эксперимент и построили древ-
нее жилище по образцу найденно-
го в Каюково-2. Причем использо-
вали каменные топоры и палки-
копалки, изготовленные под ва-
шим руководством. Стало ли для 
вас это первой пробой древних ин-
струментов в действии?

- У меня это не было первым зна-
комством с работой каменными 
орудиями, но столь масштабный 
объем работ аутентичными ору-
диями труда я наблюдал впервые. 
Сначала мы изготовили копии ос-

новных строительных инструмен-
тов - топоров клиновидного сече-
ния и желобчатых. Для раскалыва-
ния древесины были необходимы 
также клинья (костяные или дере-
вянные), колотушки, мерные и ка-
либровочные палки. Мы сделали 
каменные и деревянные орудия и 
измерили трудозатраты на их из-
готовление. Потом приступили к за-
готовке стройматериалов для стен. 
Замеряли время работы. Например, 
6-8 минут понадобилось для того, 
чтобы срубить каменным топором 
молодую березу. А если нет сноров-
ки, нужно 15-20 минут. Таким обра-
зом, можно вычислить, сколько вре-
мени было потрачено на постройку 
жилища в целом.

- Во время экспедиции на Соров-
ские озера вы не только участвова-

ли в археологическом эксперимен-
те, но и проводили мастер-классы 
для студентов. У всех ли получает-
ся колоть камень?

- У каждого участника на мастер-
классе что-то получается. Я всегда 
стараюсь дать попробовать ребятам 
что-то отколоть от камня, каждому 
готовлю площадки и объясняю, как 
и куда нужно бить. Каждому интерес-
но что-то сделать самостоятельно. Я 
готовлю площадку так, что не может 
не получиться. Но нужен опыт, нужно 

очень много колоть, чтобы прийти к 
пониманию работы и управлению 
сколами. Есть захочешь - понадобит-
ся стрела или копье для охоты, и все 
сразу получится, желание здесь тоже 
важный аспект.

Сейчас находится много желаю-
щих колоть. В Новосибирске даже 
открыли соответствующую лабора-
торию. Присылали ко мне человека 
учиться. Из Воронежа у меня есть 
двое учеников. Определенно, это на-
правление будет развиваться.

- Сколько времени уходит на из-
готовление одного каменного то-
пора или деревянной лопаты?

- Каменный топор делается так: 
первичная отбивка по технологии 
каменного века, выведение формы 
- это 1,5 часа, шлифовка - от 6 часов, 
не меньше. Палку-копалку мы дела-
ли из свежей березы, тоже 6-8 часов. 
Орудие получается тяжелым, но, ког-
да дерево подсыхает, работать стано-
вится легче. Получается, целый день 
уходит на изготовление одного из-
делия.

- Что из древних предметов вам 
нравится делать больше всего?

- Я больше всего люблю двусторон-
не обработанные формы - бифасы. 
Это более сложно, это развитие для 
меня. Сейчас я колю не так много, ле-
том экспедиции, времени не хватает. 
Хочу попробовать сделать реплику 
датского кинжала. Его особенность в 
том, что он весь - и лезвие, и рукоят-
ка - выполнен из единого камня. Это 
делать достаточно сложно.

- Расскажите немного о техноло-
гии изготовления, о материалах и 
инструментах.

- В большинстве случаев для из-
готовления каменных орудий древ-
ние люди использовали кремень. Но 
не весь камень колется одинаково. 
На территориях стоянок на Южном 
Урале и в Зауралье его минимальное 
количество, и он не очень хорошего 
качества. Я ездил за кремнем в Под-
московье.

Интересен анализ каменного сырья 
топоров, которыми строили оборони-
тельно-жилой комплекс Каюково-2, 
он приводится в отчете АНО «Инсти-
тут археологии Севера» об экспери-
ментальной экспедиции прошлого го-
да. Там все изделия изготовлены из 
разновидностей яшмы: сургучной - 
красно-коричневого цвета, различ-
ных серых яшм и серо-зеленого тур-
фопорфирита. Ближайшим местом, 
где можно найти в природе такие кам-
ни, был Южный и Средний Урал. Ви-
димо, жителям водораздела рек Боль-
шой и Малый Юган приходилось пре-
одолевать расстояние 800-1200 км, 
чтобы найти сырье для орудий самим 
или произвести товарообмен.

Что касается инструментов, клас-
сически для изготовления каменных 

изделий используются отбойники 
двух вариантов: жесткие минераль-
ные, как правило галька, и мягкие ор-
ганические - из рога лося или оленя. 
Также для шлифовки используются 
шлифовальные плиты. Спектр ин-
струментов меняется в зависимости 
от изготавливаемого орудия.

- А какие орудия составили учеб-
ную коллекцию реплик археоло-
гических предметов, которую вы 
сделали для югорских археологов?

- В коллекцию вошло более 50 ва-
риантов точных реплик археологи-
ческих предметов. Охват - все эпохи 
каменного века: от раннего палеоли-
та до неолита. Мы брали в качестве 
образцов самые характерные формы: 
чопперы, крупные рубящие орудия. 
По каждому историческому периоду 
представляли наиболее показатель-
ные вещи: что-то из найденного в Ев-
ропе, где-то отечественные находки. 
Ориентировались на Южный Урал, 
Зауралье, изучали археологические 
материалы, научные публикации.

Ранний палеолит представлен ре-
пликами таких артефактов: рубило 
олдувайской, раннеашельской эпохи, 
ашельское рубило, остроконечник и 
скребло. В коллекцию, посвященную 
среднему палеолиту, вошли левал-
луазский нуклеус с отщепом, микок-
ское двустороннее асимметричное 
острие, обушковый нож, острие му-
стьерское на отщепе и бифасиальное, 
реконструкция каменного топора.

- Какой предмет сложнее всего 
сделать?

- Наиболее сложны в изготовле-
нии неолитические кинжалы. Это 
монолитный ножик 35 см в длину. 
Велика вероятность, что он сломает-
ся, пока его делаешь. Еще достаточно 
сложна конструкция наконечника 
из Черноозерья II. Там очень трудо-
емкая технология. Делаешь основу 
из лопатки рога лося, потом она вы-
прямляется, прорезаются пазы, на-
носится орнамент. Следующий этап 
- вкладыши. Тонкие микропластин-
ки осторожно отжимаются от нукле-
уса, затем ретушируются и вклеива-
ются в пазы.

- В чем смысл таких музейных 
экспонатов, ведь исторической 
ценности они не представляют?

- В наглядности. Неподготовленно-
му зрителю сложно представить себе 
орудие по его найденному фрагмен-
ту, тем более когда он лежит в пыль-
ной витрине музея с непонятной на-
учной подписью. Реплика позволяет 
не только увидеть целым предмет, 
которому несколько тысячелетий, 
но даже взять его в руки. Этот экспо-
нат не имеет музейной ценности, за-
то имеет образовательную и позна-
вательную.

От редакции

Проект «Археологи - школьни-
кам Югры», подготовленный со-
трудниками АНО «Институт архе-
ологии Севера», получил грант гу-
бернатора Югры.

Образовательные технологии

Антон РОДИОНОВ

Директор салымской школы №2 Татьяна АЛИФИРОВА знакомится 
с учебной коллекцией реплик неолитических орудий

Ведущий научный сотрудник СурГУ, директор АНО «Институт 
археологии Севера» Олег КАРДАШ рассказывает школьникам 
Сургута о профессии археолога
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Легко ли сделать 
каменный топор?
Экспериментальная археология для школьников
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ПАНАСКИНЫ верны поговорке: «Не нужен клад, коли в семье лад»

Ольга ПРИВАЛЕНКО, Брянск, фото 
автора

В большой и дружной семье Дми-
трия и Александры ПАНАСКИНЫХ 
из Брянска пятеро детей, все они 
желанные и любимые. Старшему, 
Серафиму, 10 лет, Ивану - 7, Матро-
не - 5, Агафье - 4, самой младшей, 
Вареньке, - полтора. Любить и ува-
жать друг друга, жить с открытыми 
сердцем и душой - таков рецепт се-
мейного счастья.

Концерт-проповедь
Дмитрий - известный в области и 

за ее пределами музыкант, один из 
участников ансамбля русской песни 
«Бабкины внуки», виртуоз, который 
входит в золотую десятку лучших 
гармонистов России. Еще будучи уче-
ником Выгоничской музыкальной 
школы, а затем и студентом Брян-
ского государственного техническо-
го университета, побеждал на раз-
личных творческих конкурсах. После 
окончания вуза Дмитрий познако-
мился с участниками ансамбля «Баб-
кины внуки». С руководителем кол-
лектива Владимиром Латенковым 
они вместе учились в музыкальной 
школе. Он и пригласил в ансамбль 
Дмитрия, который в то время препо-
давал на кафедре электротехнологии 
в Брянской государственной сельско-
хозяйственной академии. Но с препо-
давательским поприщем пришлось 
расстаться, ведь началась бурная га-
строльная деятельность. Дмитрий 
учился и в Брянском духовном учи-
лище, на пасторском отделении, но не 
окончил его, так как училище расфор-
мировали. Желание поступить в се-
минарию до сих пор не оставляет его. 
Сегодня у него есть и своя отдельная 
программа - концерт-проповедь. Он 
выступает в дуэте с гитаристом Бори-
сом Решетневым. Привлекает и авто-
ра-исполнителя Андрея Сорокового.

- Я исполняю духовные, православ-
ные песни, - говорит Дмитрий Пана-
скин. - Часто езжу в храмы и высту-
паю после церковной службы. Кон-
церт-проповедь - это откровенный 
разговор с людьми, в том числе и о 
семейных ценностях.

Дмитрий занимается творчеством 
на протяжении многих лет и сердеч-
но благодарит педагогов, которые 
помогли ему сформироваться как че-
ловеку и музыканту. Много сил вло-
жил в него Павел Пряхин, которому 
в этом году исполняется 80 лет, но 
он продолжает воспитывать новые 
поколения гармонистов. Сейчас оба 
сына Дмитрия Панаскина обучаются 
у Павла Павловича игре на гармони.

Подружила музыка
С Александрой Дмитрий познако-

мился так: после одного из его кон-
цертов девушка подошла к гармони-
сту и от души поблагодарила его за 
яркое и трогательное выступление. 
А потом попросила будущего супруга 
поиграть на дне рождения ее люби-
мой бабушки. Дмитрий вспоминает, 
как с волнением в голосе Александра 
говорила ему по телефону, какой он 
талантливый, известный, но она на-
деется, что он все-таки не откажется 
выполнить ее просьбу.

Добрые и искренние слова девуш-
ки запали в душу музыканта, и Дми-
трий решил непременно прийти. На 
празднике он много играл для го-
стей, собравшихся за большим сто-

лом, вместе с ними пел народные 
песни. По словам Александры, в Дми-
трии ей понравились доброта, скром-
ность и уважительность.

А после дня рождения Панаскин 
пригласил будущую супругу на свой 
очередной концерт. Он выступал с 
образцово-показательным орке-
стром народных инструментов «Ис-
токи», которым руководит заслу-
женный работник культуры Вячес-
лав Алексенко.

На блины
Одно из любимых блюд Дмитрия - 

блины, которые он замечательно го-
товил. Как-то решил, что в жены вы-
берет ту, у которой они будут вкуснее. 
Однажды сказал девушке, что нерав-
нодушен к блинам, а она призналась, 
что любит их печь. Когда Дмитрий в 
очередной раз навестил Александру, 
та угостила его блинами с запечен-
ными яблоками. А затем испекла не 
менее вкусные пироги. И как-то неза-
метно у них зашел серьезный разго-
вор о будущем, о семье, детях…

- И хотя тогда мы не были еще же-
наты, я понял, что мы уже являем-
ся семьей, - говорит Панаскин. - Мы 
ведь породнились душами…

Когда он делал предложение Алек-
сандре, девушка не могла сдержать 
слез радости. После росписи молодо-
жены отправились в Овстуг, где Дми-
трий взял в руки гармонь. Вокруг них 
собралось тогда много публики. Кто-
то даже упрашивал гармониста по-
играть и на их свадьбе…

Пример старших
Живет семья в просторной квар-

тире, которую приобрели благода-
ря ипотеке. На воспитание детей у 
Дмитрия как у главы семейства свой 
взгляд. Старшие дети следят за млад-
шими, а те берут пример с них. Ког-
да Серафиму было всего три года, 
он уже помогал родителям пригля-
дывать за братом. Мальчик хорошо 

учится, играет на гармони, трудолю-
бив, утонченная натура, среди детей 
он лидер.

Когда у Дмитрия Панаскина спра-
шивают, чем он занимается в свобод-
ное время, тот отвечает, что его у не-
го почти нет, а если все же выдает-
ся свободная минутка, он общается с 
детьми. Вместе рисуют, пилят, стро-
гают, занимаются музыкой.

Не так давно в селе Алешенка На-
влинского района проходили съем-

ки телепередачи «Играй, гармонь!». 
Серафим и Иван тоже были в числе 
участников. Их даже пригласили на 
запись программы в Новосибирск. А 
еще Серафима взяли в оркестр «Ис-
токи». В честь 800-летия Александ-
ра Невского коллектив планирует 
дать порядка 30 концертов, высту-
пив почти в каждом районе области.

Секреты воспитания
Вместе Александра и Дмитрий уже 

12 лет. И они безмерно счастливы. На 
супругу ложатся основные хлопоты 
по дому. Многодетной мамой быть 
нелегко, ведь каждому из детей нуж-
но уделить время: поговорить, вы-
слушать, поиграть. Но дети всегда 

подзаряжают ее своими энергией и 
оптимизмом. Жену Дмитрий назы-
вает хранительницей очага, а она его 
- опорой в жизни. В этой семье всег-
да царят согласие, мир и взаимопо-
нимание.

Дмитрий убедительно советует 
всем родителям отдавать детей в 
школы искусств, чтобы они с малых 
лет занимались творчеством. Каж-
дого ребенка обязательно надо раз-
вивать.

- Если я хочу в чем-то убедить сына 
или дочь, то рассказываю им об этом 
до тех пор, пока не поймут, что это 
им действительно нужно, не проя-
вят желания сделать что-нибудь кон-
кретное в данном направлении, - де-
лится секретами воспитания Дми-

трий. - Большая ошибка родителей, 
когда они говорят, что дети выра-
стут и сами выберут, чем занимать-
ся и кем быть. Нет, они останутся с 
тем, что им дали родители. Может 
случиться, что детям в 20-30 лет при-
дется начинать с нуля.

Нет безделью!
Дмитрий рассказал, что они с же-

ной делают замечания только в тех 
случаях, когда проступок совершен 
детьми осознанно. Дети по природе 
своей непоседливы и рассеянны, и 
это надо учитывать. Маленьких, до 
трех-четырех лет, считает глава се-
мейства, можно и в угол поставить, 
а со взрослыми это не работает, с ни-
ми нужно только разговаривать. С 
девочками родители помягче. Ино-
гда достаточно голос повысить, они 
поймут, что были не правы. Дочки бо-
лее чувствительные натуры, поэто-
му здесь нужно быть осторожным, 
чтобы не обидеть.

Ну и самое большое и действен-
ное наказание для детей при их про-
винностях - это держаться холодно 
и строго, чтобы ребенок ощутил се-
бя при всем внешнем благополучии 
вне семьи. По мнению Дмитрия, это 
очень сильно отрезвляет, и дети ме-
няются в лучшую сторону.

Молодым родителям супруги со-
ветуют больше внимания уделять 
общению с детьми, но не угождать 
им, не потакать, покупая по первому 
требованию ноутбуки или айфоны. 
Дмитрий Панаскин убежден: ребе-
нок не должен праздно проводить 
время. У детей и родителей долж-
ны быть общие дела. Когда от сво-
ей деятельности ребята получают 
результат, их не потянет к тем, кто 
бездельничает.

Живите в мире!
При детях нельзя ссориться. Они 

сразу чувствуют, когда нарушают-
ся мир и покой в семье, и это мгно-
венно отражается на их душе и здо-
ровье.

- Проблемы, которые мы имеем в 
обществе, - это следствие того, что 
люди отошли от нормального образа 
жизни, - констатирует Дмитрий. - В 
тот период, когда нужно создать се-
мью, силы и здоровье многие моло-
дые люди, к сожалению, растрачива-
ют в праздности. А если есть стрем-
ление к созданию семьи, то союз 
двух любящих сердец обязательно 
будет крепким и надежным.

Мир семьи

Родственные 
души
Когда в доме мир и порядок, дети вырастают  
добрыми и умными

Строки 
из писем

У слова свой норов…
О великом и могучем русском язы-
ке, о том, что происходит с ним в 
наше время, нам пишут неред-
ко. Что волнует учителей-словес-
ников?

Валентина Трифонова, учитель 
русского языка и литературы 
Верхнежиримской школы, 
Верхний Жирим, Тарбагатайский 
район, Республика Бурятия:

«Незаметно проходит лето. Скоро 
наш школьный двор зазвучит звон-
кими голосами детей. И мы поведем 
их по дороге знаний. Хочется, чтобы 
они гордились своей красивой род-
ной школой, своим уникальным ста-
рообрядческим селом. Националь-
ные и культурологические традиции 
наши ученики постигают на круж-
ковых занятиях, спецкурсах. Должен 
ли человек стыдиться языка своего 
родного края? Нет! В этом убеждают-
ся участники лингвокраеведческого 
кружка «Слова заповедные». Кроме 
лингвистической информации учени-
ки получают знания о деятельности 
старообрядца-селянина, о его духов-
ных ценностях.

Краеведческая работа в нашей 
сельской школе дает богатейший 
материал для духовно-нравственно-
го воспитания детей. Подтвержде-
нием важности работы служат сло-
ва известного лингвиста и педагога 
В.И.Чернышова: «У народа есть из-
вестное и очень почтенное высокое 
нравственное миросозерцание, во-
шедшее в его язык и нравы. Этот круг 
словесных запасов учит и воспитыва-
ет народ от детского до старческого 
возраста». В рамках регионально-на-
ционального компонента наши уче-
ники постигают образную культуру 
народного слова. Актуальными стали 
для нас слова поэта Сергея Острового: 
«У слова свой норов. Свое нутро. И ес-
ли проникнешь в эту суть - слово со-
творит тебе добро».

Галина Стародубцева, учитель 
русского языка и литературы, 
Торжок, Тверская область:

«На каникулах появилось наконец 
время почитать отложенные на потом 
книги. Параллельно занялась также 
своим просвещением. Совершенно не 
успеваю следить за пополнением на-
шего разговорного языка иностран-
ными словами. Даже пришлось заве-
сти словарик, куда заношу незнако-
мые слова и обороты речи. Заношу 
их в словарик по мере возможности 
довольно часто. Телеведущие, дикто-
ры радио подбрасывают практически 
каждый день новый материал. Шучу, 
что уже не путаю каршеринг с ковор-
кингом, локдаун с дауном.

Не может меня как словесника не 
беспокоить обеднение речи наших 
учеников. В школе я работаю давно, 
уже учу детей своих первых учеников. 
Контраст разительный. Исчезают из 
повседневной речи нынешних школь-
ников эпитеты, сравнения, сегодня 
они предпочитают общаться между 
собой короткими фразами и словеч-
ками типа «ок». Винить их в этом во-
все не хочется. Скажите, где вообще 
современным детям учиться разго-
ворной речи? Наблюдая на прогулке 
за мамами с малышами, редко вижу, 
чтобы те общались подолгу с малы-
шами. Уткнутся в смартфоны и катят 
свои коляски. Редко встретишь роди-
телей, разговаривающих с малышом. 
А что происходит в школе? Это рань-
ше выходил ученик к доске и отвечал 
урок, учитель его выслушивал. Все 
это уже стало таким анахронизмом, 
что и представить невозможно в на-
ше время».

Стр. 10
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Юные кондитеры дегустируют кулинарные изделия

Профтехобразование

Строки 
из писем

Маргарита КУРГАНОВА

Уже много лет на рынке труда ощу-
щается переизбыток специалистов 
с высшим образованием (особен-
но гуманитариев) и недостаток со 
средним специальным - не хвата-
ет квалифицированных рабочих, 
работников в сфере обслужива-
ния, куда приходится принимать 
неподготовленных людей, в том 
числе окончивших вуз. Дисбаланс 
спроса и предложения наблюдает-
ся в сфере туризма, гостиничного 
сервиса, бизнеса. Нигде не учат на 
фермеров.

Тем не менее отрадно отметить, 
что немало техникумов, колледжей 
все же стараются вовремя перестра-

иваться - вводят новые специально-
сти и сокращают прием на не вос-
требованные рынком труда. Таков 
Чебоксарский кооперативный тех-
никум, которым руководит заслу-
женный работник образования Чу-
вашии, почетный работник среднего 
профессионального образования РФ 
Лидия Петровна Таланова. Она вме-
сте с педагогами внимательно сле-
дит за тем, что происходит в эконо-
мической жизни, какие специалисты 
наиболее востребованы в городе и 
республике.

Сегодня здесь предлагают кроме 
экономики и бухгалтерского учета 
направления: финансы, туризм, го-
стиничный сервис, право и социаль-
ное обеспечение, банковское дело, 
коммерция, поварское и кондитер-
ское дело, операционная деятель-
ность в логистике.

Выпускники школ республики 
охотно поступают в Чебоксарский 
кооперативный техникум, потому 
что еще в 9-11-х классах они регу-
лярно приходили сюда, и не только 
как гости, но и как участники многих 
вечеров, конкурсов, которые устра-
ивают для них студенты и препо-
даватели. Хозяева стараются такие 

встречи сделать интересными, по-
знавательными и памятными. Осо-
бенно популярен у подростков, как и 
у студентов, региональный этап чем-
пионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia). В рамках этого 
важного события для учеников орга-
низуют творческие площадки, увле-
кательные деловые игры. К приме-
ру, они побывали на правовом квесте 
«Лучше знать, чем догадываться». С 
ними не проводили однообразных, 
утомительных бесед, которые обыч-
но дети и не слушают. Нет, они сами 
участвовали в разборе ситуации, в 
которой они и сами завтра могут ока-
заться.

Ученики рассматривали дело «Экс-
тремальный школьник в социальных 
сетях» в роли судей, адвокатов, про-

куроров. Им помогли понять, какой 
материал в социальных сетях нужно 
отнести к экстремистскому и какое 
наказание полагается за его пропа-
ганду. Ребята бурно обсуждали затро-
нувшее их «дело». А потом долго не 
хотели расставаться с экспертами, ко-
торые их посвящали в суть проблемы.

Другая игра называлась «Интел-
лектуальный футбол». Студенты 
передавали подросткам словесный 
«мяч», собрали пазл «Чудеса света и 
достопримечательности мира». По-
нравился им и интеллектуальный 

квест, одна из станций которого на-
зывалась «Пираты математического 
моря». Школьников разделили на че-
тыре команды и каждой предложили 
пять испытаний. Первое - сложить 
из скрепок цепочки. Дали по четыре 
коробки скрепок. За 2-3 минуты нуж-
но было сделать цепь. Победил тот, у 
кого она оказалась длиннее. Второе 
задание - «Четыре четверки»: при по-
мощи четырех четверок и матема-
тических знаков нужно было соста-
вить цифры от 0 до 9 включительно. 
При этом следовало проявить осо-
бую смекалку, нестандартное мыш-
ление. Другие школьники в это вре-
мя соревновались в поварском ма-

стерстве или пробовали себя в бух-
галтерском деле.

Так разнообразно и с успехом про-
ходит профориентация старшеклас-
сников. Они узнают изнутри, как жи-
вут и какие знания получают стар-
шие товарищи, и, надо сказать, видят 
для себя немало привлекательного. 
Одновременно знакомятся с вероят-
ными будущими работодателями, ко-
торые в качестве экспертов участву-
ют в конкурсах как самих студентов, 
так и учеников.

А вот что говорят родители: «Пре-
красное учебное заведение для тех, 
кто хочет учиться»; «Я спокоен за 
будущее сына, потому что он попал 
в надежные руки»; «Преподаватели 
растят хороших специалистов и до-
стойных людей».

Экзамены в техникуме называют-
ся демонстрационными, потому что 
на них приглашают специалистов 
той отрасли, по которой проходит 
испытание. В июне этого года такой 
экзамен был и для будущих поваров. 
Выпускники за положенные четыре 
часа приготовили три сложных блю-
да. Придирчивые экзаменаторы по-
ставили им хорошие оценки и тут же 
лучших из них пригласили в свои ка-
фе и рестораны.

За время учебы многие студенты 
занимают призовые места в став-

шем популярным у них региональ-
ном этапе чемпионата «Молодые 
специалисты». Только за последние 
три года они завоевали более десяти 
медалей. Минувшей зимой конкурс 
проходил в помещении техникума - 
по компетенции «Туризм». Родные 
стены помогли победить, а если го-
ворить точнее, студенты сами пока-
зали отличные знания и умения. Свое 
высочайшее мастерство они прояви-
ли в честной борьбе. Соревнование 
шло по направлениям «Турагентская 
деятельность», и «Туроператорская 
деятельность». Золотые медали по-
лучили Анастасия Васильева и Вале-
рия Кузьмина.

Студент второго курса отделения 
«Финансы» и «Банковское дело» Да-
ниил Ведящев представлял свой тех-
никум на образовательном практи-
куме-семинаре «Современные вызо-
вы экономики» в Страсбурге.

Два года назад Чебоксарский коо-
перативный техникум отметил свое 
90-летие. Естественно, среди гостей 
были бывшие преподаватели и вы-
пускники прошлых лет. Среди них и 
Артем Тимофеев, который окончил 
техникум семь лет назад, был кру-
глым отличником во всем, получал 
стипендию главы Республики Чува-
шия. Был удостоен званий «Лучший 
студент года», «Лучший спортсмен 
года». Теперь он государственный 
налоговый инспектор контрольно-
аналитического отдела Управления 
Федеральной налоговой службы Чу-
вашии. Три года назад Тимофееву 
было присвоено звание «Лучший на-
логовый инспектор Чувашии».

С 90-х годов многие школьники 
на вопрос «Кем быть?» отвечают - 
бизнесменом, предпринимателем. 
В рамках программы ранней проф-
ориентации в техникуме осущест-
вляется проект «Билет в будущее». 
Благодаря ему ребята знакомятся с 
разными профессиями, в том числе 
и предпринимателя.

Сегодня без партнерства не прожи-
вешь. Кроме школ, у техникума есть и 
другие многолетние связи. Это сроч-
ные договоры о сотрудничестве с 450 
предприятиями Чувашии, с Чуваш-
ским республиканским потребитель-
ским обществом, а в него входят око-
ло 30 производств.

Техникум выпускает высококвали-
фицированных специалистов в соот-
ветствии с требованиями заказчиков 
для потребительской кооперации и 
для всех отраслей экономики.

Есть еще особо важная для студен-
тов связь - с общественной молодеж-
ной организацией «Российские сту-
денческие отряды». Те из них, кто 

учится на поваров и кондитеров, про-
ходят практику в Крыму и Красно-
дарском крае.

Обычно после занятий студенты 
не разбегаются. Их ждут другие инте-
ресные дела и увлечения. Это не толь-
ко спорт и театральные студии. Мно-
гие юноши и девушки состоят в во-
лонтерском отряде «Данко», который 
хорошо знают в городе. О том, как они 
помогают ветеранам, больным и де-
тям, пишут в городских газетах, рас-
сказывают на телевидении. Есть в 
техникуме клуб «Словесник», он объ-
единяет студентов и преподавателей, 
которые любят русский язык и лите-
ратуру и хотят знать больше. 

Лучше знать, 
чем догадываться
После занятий студенты не разбегаются

Закон, что 
дышло…
В письмах авторы спрашивают о 
том, что их волнует и тревожит. И 
пусть не всегда на эти вопросы есть 
прямые ответы, но задуматься над 
ними следует.

Людмила Турик, директор 
Дворца детского творчества, 
Таганрог, Ростовская область:

«Учительские династии всегда 
считались добрым примером про-
должения школьных традиций и 
верности профессии. Директор шко-
лы мог гордиться тем, что его жена, 
дочь, сын или внуки пошли по его 
стопам, работают в том же образо-
вательном учреждении.

Но пришли другие времена. С по-
явлением в 2008 году Федерально-
го закона «О противодействии кор-
рупции» неожиданно возник вопрос: 
а могут ли родственники работать 
в одном образовательном учрежде-
нии? Некогда возвышенное понятие 
«педагогическая династия» приобре-
ло иной смысл и постепенно замени-
лось словом «коррупция».

Несмотря на то что запрет на со-
вместную работу родственников в 
подчинении друг друга в соответ-
ствии с новым законом распростра-
няется исключительно на муници-
пальных и государственных служа-
щих, чиновники стали трактовать та-
бу по-своему. Его распространили на 
школы, учреждения дополнительно-
го образования, музыкальные шко-
лы, дворцы культуры, спорта…

И пошли увольнения и суды... Ди-
ректорам стали предлагать уволить 
родственников в лучшем случае, а 
в худшем - уволиться самим. Учите-
ля, проработавшие десятилетиями, 
должны были искать новую работу, 
если директор школы с ними в род-
стве. А молодому поколению нельзя 
и мечтать о месте в школе, где тру-
дятся ближайшие родственники.

Резонно возникают вопросы. По-
чему органы местного самоуправле-
ния пытаются толковать законы в 
худшую сторону? Какая коррупция 
может быть в педагогических дина-
стиях? И, наконец, самый главный во-
прос: когда рвется связь педагоги-
ческих поколений, кто из субъектов 
образовательного процесса в итоге 
выигрывает? Или это просто чинов-
ничий беспредел?»

Нина Леонова, учитель истории, 
Гагарин, Смоленская область:

«Учительская газета» старается 
отстаивать интересы работников 
образования. Вот в газете от 20 ию-
ля читаю статью «Вы свободны!» об 
увольнении без объяснения причин 
директора нижегородской школы. 
Газета пишет, что педагогическая 
общественность возмущена таким 
отношением к замечательному ру-
ководителю. Моисеева обратилась 
в суд. И правильно! Почему человек 
не вправе знать, за что его увольня-
ют? В нашем небольшом городе ши-
рокий резонанс в свое время вызва-
ло увольнение директора Прудни-
кова по статье 278, пункт 2. Долгие 
годы этот человек возглавлял школу, 
в которой учился первый космонавт. 
Много сил и заботы вложил в ее бла-
гоустройство, создание дружного, 
творческого коллектива. И букваль-
но накануне учебного года был уво-
лен. Газета тогда встала на защиту 
директора, но, увы, закон есть закон. 
Сколько психологических травм, ис-
калеченных судеб принесло приме-
нение этой «расстрельной статьи» в 
образовании! Неужели законодатели 
не предвидели таких последствий?» 
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Наталья ЯКОВЛЕВА, Омск, фото 
автора

Омское отделение Всероссийско-
го общества охраны памятников 
истории и культуры насчитало 
больше трех десятков разру-
шенных и исчезнувших зданий 
- памятников культуры и исто-
рии. Зачем вообще нужна эта 
старина, рассказывает ученый, 
историк и краевед Сергей НАУ-
МОВ, автор книги «100 историй 
об Омске».

- Деревянное зодчество - архи-
тектурное направление, отобража-
ющее то, что мы сейчас называем 
культурной идентичностью. В кон-
це ХIХ - начале ХХ века архитекту-
ра сильно зависела от этнической, 
культурной, конфессиональной 
принадлежности населения. И, ко-
нечно же, от рук мастеров, которые 
тоже были везде разными. Дере-
вянные памятники Иркутска отли-
чаются от деревянных памятников 
Омска, и совсем другие они в Том-
ске, хотя все это единое сибирское 
социокультурное пространство. 
Даже в одном городе здания силь-
но отличаются по декору. Поэтому 
историки, краеведы, искусствове-
ды считают необходимым сохра-
нять деревянное зодчество. В нем 
уникальность Сибири. У нас есть 
совершенно удивительные стро-
ения. Например, загадочный ом-
ский Дом с драконами на налични-
ках и карнизах, построенный при-
мерно в 1911-1912 годах. На улице 
10 лет Октября множество домов 
украшено звездами Давида - это 
был еврейский квартал. В 20-х го-
дах прошлого столетия на многих 
ставнях появилась резьба в виде 
серпов и молотов. Все это приме-
ты времени, отражающие культур-
ное своеобразие города и эпохи. Не 
все здания обладают художествен-
ной ценностью, но они памятники 
истории. Дом Арсения Хлебникова 
кажется вполне рядовым. Важным 
его делает скорее фигура хозяина: 
деятель народовольческого дви-
жения, сосланный в Сибирь по по-
дозрению в причастности к поку-
шению на императора Александ-
ра III, совершенного Александром 
Ульяновым, он и тут стал замет-
ным. Занимался адвокатской дея-
тельностью, проводил литератур-

но-музыкальные вечера, которые 
посещали выдающиеся люди: му-
зыкант Виссарион Шебалин, уче-
ный Петр Драверт, художник Ни-
колай Мамонтов, поэт Леонид Мар-
тынов, упоминавший дом в одной 
из книг. Амуничник (конный ма-
газин. - Прим. ред.) омского воен-
ного госпиталя 1843 года построй-
ки снаружи тоже кажется просто 
дряхлым забором. Да и изнутри 
сильно разрушен. Между тем это 
образец деревянного классициз-
ма с колоннадой тосканского ор-

дера из цельных лиственничных 
бревен. Здесь Федор Достоевский 
не только лечился, но и задумывал 
«Сибирскую тетрадь», которая лег-
ла в основу «Записок из мертвого 
дома». Более того, это самое старое 
сохранившееся в первозданном ви-
де деревянное здание Омска. Пред-
ставители ВООПИиК не раз обра-
щались в Министерство обороны 
России, пытаясь сохранить и хотя 
бы частично использовать в инте-
ресах города здание. Увы, воз и ны-
не там. Омский Минкульт даже не 
захотел включить его в перечень 
объектов культурного наследия.

- В Омске утрачено уже многое?
- Понятно, что в конце ХIХ века 

эти здания никакой значимостью 
не обладали. В советское время их 
отдавали под жилой фонд, под ор-
ганизации, что тоже объяснимо. Но 
в конце 80-х - начале 90-х они были 
признаны памятниками, поставле-
ны на государственную охрану, и 
поначалу власти прислушивались 
к мнению общественности. Однако 
чем дальше, тем больше старые до-
ма стали им мешать. Именем гене-
рала Дмитрия Карбышева, напри-

мер, назвали омский аэропорот, но 
дом его семьи в 2005-м снесли ра-
ди пристройки к мэрии. В 2006-м, 
вопреки протестам, ушел под стро-
ительную площадку дом знаме-
нитого советского поэта Роберта 
Рождественского, который провел 
детство в Омске. В 2007-м снесен 
памятник деревянного зодчества 
1911 года постройки, стоявший на 
государственной охране, по ули-
це Звездова, 16: мешал застройщи-
кам торгового комплекса, которые 
утверждали, что поджог устроили 

неустановленные лица. Есть нема-
ло судебных решений, по которым 
собственники должны их ремонти-
ровать, но чаще они доводятся до 
такого состояния, что рассыпают-

ся сами. Восстанавливать памят-
ники долго и трудно, а сносить по 
закону нельзя. Жильцы не могут 
ремонтировать собственные до-
ма, потому что памятники требу-
ют реставрации - нужно заказать 
в лицензированной организации 
научно-проектную документацию, 
которая подвергнется историко-
культурной экспертизе, потом под-
рядная организация с соответству-
ющей квалификацией выполнит 
работы… По логике старинные 
дома нужно расселять, чтобы ими 

занималось государство, но сред-
ний срок ожидания бесплатного 
жилья в Омске, по данным упол-
номоченного по правам человека, 
около 40 лет. Для бизнеса тоже это 
очень затратно. Существует даже 
практика доведения объекта до 
аварийного состояния и возведе-
ния на его месте аналогичного, как 
это сделано с доходным домом Ай-
зина. Строить заново дешевле, чем 
реставрировать.

- Есть ли положительные при-
меры сохранения памятников 
зодчества?

- Есть предприниматели, кото-
рые любят город и готовы вклады-
ваться в его историю. Сергей Со-
рока, стараниями которого была 
отреставрирована архитектурная 
жемчужина Омска - здание бывше-
го Товарищества Российско-Аме-
риканской резиновой мануфакту-
ры «Треугольник», Михаил Курца-
ев, открывший Арт-центр на Лю-
бинском, где практически все вос-
создано по старым чертежам. Но, 
как показывает практика, это де-
ло не всегда благодарное. В конце 
января этого года Куйбышевский 
районный суд обвинил предпри-
нимателя Филиппа Филиппова в 
нелегальном ремонте крыши до-
ма Арсения Хлебникова, хотя он 
всего лишь застелил ее профна-
стилом, чтобы остановить разру-
шение. Общественники благода-
рили, а Минкульт потребовал воз-
будить дело. Хотя есть примеры 
другого, государственного, подхо-
да. Иркутск сумел спасти деревян-
ную застройку, от чего выиграли и 
бизнес, и жители: появилось мно-
го рабочих мест, выросла прибыль, 
налоги. Там в 2011 году жилой де-
ревянный квартал перестроили, 
сохранив исторический облик. В 
Томске с 2016 года прекрасно рабо-
тает программа «Аренда за рубль» 
- инвесторы восстанавливают ста-
ринные дома для себя, получая в 
аренду их за 1 рубль, и земельный 
участок за 0,1% стоимости. Посте-
пенно реставрируются уже около 
30 зданий.

- Разве сохранение культур-
ной идентичности не самый пра-
вильный способ сделать Омск ту-
ристическим, о чем много гово-
рится?

- Мэр города Оксана Фадина пла-
нирует подать в Минкульт России 
перечень зданий, которые адми-
нистрация города сочтет ненуж-
ными. По ее словам, 50 из 60 па-
мятников истории Омска - жилые 
дома, и по закону их нельзя вовле-
кать в экономический оборот. А по-
сле того как с них будет снята ох-

ранная категория, можно делать 
все что угодно, пригнать бульдо-
зер например. Тем более что мно-
гие здания находятся на муници-
пальном балансе. Как и эксперты. 
В 2019 году как раз с помощью экс-
пертов вывели его из списка объ-
ектов культурного наследия, а за-
тем убрали дом Арефьева доре-
волюционной постройки. Думаю, 
что при грамотном подходе день-
ги будут нужны куда меньшие, и 
со временем они окупятся. Да и 
меньше людей будет уезжать из 
Омска. Ведь омичи бегут в Петер-
бург и Москву не только потому, 
что там больше работы и воздуха, 
выше зарплаты, но и потому, что 
людям хочется жить в красивых го-
родах. Программа аренды за рубль 
и товарищам из мэрии приходила 
в голову, но почему-то они счита-
ют, что у нас она не сработает. По-
чему? Может быть, надо помочь 
предпринимателям, а не ставить 
палки в колеса? Историческое на-
следие Федора Достоевского мэра 
не впечатляет, вот ее слова: «У нас 
есть домик в Центральном округе, 
где трое встретились в ночи, что-
то придумали. Здание почему-то 
стало событийным, историческим 
наследием. И мы ломаем голову, 
что делать с этим домом». Прак-
тика показывает, что нужна лишь 
политическая воля. Нужен пони-
мающий человек, которому не без-
различны город и его развитие, ко-
торый соберет вокруг себя людей, 
способных вложиться в проект. Да-
же в трудные 90-е многое делалось 
для сохранения индивидуально-
го облика города. Большую роль 
сыграл бывший главный архитек-
тор области Михаил Хахаев, автор 
реконструкции улицы Тарской, 
инициатор восстановления Тар-
ских ворот. Он, кстати, был против 
сноса памятников, считая, что это 
история страны, которую нельзя 
исправлять таким образом. Разра-
ботал проект квартала деревянно-
го зодчества, планируя разобрать 
и перенести раскиданные по раз-
ным районам дома в центр города. 
Но, к сожалению, за 40 лет так и не 
нашлось никого, кто бы этот про-
ект попытался реализовать. Хаха-
ев умер в 2005-м, примерно тогда 
же все и стало быстро меняться в 
худшую сторону.

- Что же делать?
- Нужен более внятный закон, 

охраняющий культурное досто-
яние России. Нужна независимая 
экспертиза, грамотная, заинтере-
сованная не в получении гонора-
ра от заказчика, а в сохранении на-
следия. Нужна более широкая про-
светительская деятельность. Кра-
еведы, общественники пытаются 
это делать, но у них не так много 
сил, да и сама эта деятельность сей-
час попала в опалу в связи с новым 
законом. А граждане ходят мимо 
«развалюх», даже не подозревая об 
их ценности. Не все омичи знают, 
что речной вокзал, построенный в 
1964 году, тоже памятник культу-
ры, хотя и не деревянный. Думаю, 
что и торговый центр «Омский» 
1984 года постройки должен быть 
ими признан как шедевр позднего 
советского модернизма. Иначе ко-
му-нибудь захочется его перестро-
ить… И хорошо, если просто ходят, а 
не растаскивают, как это случилось 
с домом, где размещался штаб Ку-
ломзинского восстания 22 декабря 
1918 года. И тут не должно быть 
идеологического деления: все это 
наша история, наши корни. Мне ка-
жется, мы уже на таком историче-
ском этапе, когда можем не делить 
память по цветам знамен периода 
Гражданской войны. Всеобщая ти-
пизация - модный тренд последних 
40 лет - только нарастает. Может 
статься, что нам останутся лишь 
типовые квартиры, типовые лю-
ди, типовые мозги… Митинг в защиту старых домов

Сергей НАУМОВ

Наследие

Старое и 
(не)нужное
В попытках сохранить объекты культурного наследия
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Алена ЮРЧЕНКО

Разделение на технарей и гума-
нитариев старо, как мир суще-
ствования разных профессий. 
Многие люди склонны полагать, 
что инженер никогда не сможет 
освоить лингвистику, а социолог 
- ядерную физику. Однако про-
фессор Оклендского универси-
тета (Новая Зеландия) Барбара 
Оакли развеивает мифы лич-
ным примером. Сфера ее на-
учных интересов очень широка 
- от изучения стволовых клеток 
и проектирования инженерного 
оборудования до исследований 
в области педагогики и техники 
обучения. Получив филологиче-
ское образование, Оакли реши-
ла проверить, сможет ли ее мозг 
«перестроиться» и освоить тех-
ническую специальность. В ре-
зультате Барбара выучилась на 
инженера и получила степень 
доктора технических наук. О 
том, как преподавать с особым 
чувством, увлеченно учиться и 
грамотно переключаться меж-
ду дисциплинами, думать, как 
математик, даже если стал жур-
налистом, эксперт рассказала в 
эксклюзивном интервью «Учи-
тельской газете».

- Барбара, вы написали много 
книг. Какие из них вы бы пореко-
мендовали почти всем?

- Я думаю, ответ на вопрос «Какая 
книга лучше?» зависит от того, что 
вам вообще может быть интересно. 
Если вы хотите перезагрузить мозг 
и попытаться изучить то, что рань-
ше боялись не освоить, я бы предло-
жила «Думай как математик» - кни-
гу с более автобиографичным под-
ходом, в которой приводится много 
личных историй. Если ищете что-то 
более лаконичное, читайте «Учись, 
как профессионал». Если же вы пе-
дагог, который хочет преуспеть в 
своем деле, я бы посоветовала книгу 
«Преподавать с особым чувством».

Когда вы занимаетесь самообра-
зованием всю жизнь, трудно пове-
рить, что есть в этом мире нечто 
новое, что могло бы помочь вам 
учиться или преподавать еще луч-
ше. Однако оно существует!

- Во многих своих выступле-
ниях вы призываете педагогов 
«учить, чтобы учиться». А спо-
собны ли на это, с вашей точки 
зрения, дети? Какой решающий 
фактор может повлиять на нали-
чие/развитие этого навыка или 
его отсутствие?

- Один из лучших способов 
учиться - не перечитывать текст 

или подчеркивать важные мыс-
ли, а практиковаться в извлече-
нии информации из собственного 
разума. Так, например, вы може-
те потренироваться с карточками 
или оторвать взгляд от страницы 
учебника, чтобы понять, сможете 
ли вспомнить ключевые идеи про-
читанного фрагмента. Другая фор-
ма практики извлечения информа-
ции из мозга - научить других лю-
дей тому, что исследуете сами. Что-
бы кого-то учить, вы должны сами 
понимать материал! Это доступно 
даже детям. И, кстати, последним 
особенно нравится, когда им пре-
доставляют возможность обучать 
взрослых.

- Многие специалисты из раз-
ных областей науки любят рас-
сказывать о плюсах междисци-
плинарности. Но какие ее мину-
сы вы бы лично отметили и по-
чему?

- Я считаю, что лучшая междис-
циплинарная работа возникает, 
когда человек может многое узнать 
из альтернативной сферы. Напри-
мер, Фрэнсис Крик, один из леген-
дарных первооткрывателей ДНК, 
был физиком, изучавшим биоло-
гию. Проблема в том, что часто 
многопрофильные команды объ-
единяются для работы над про-

ектом, но вместо того, чтобы изу-
чать другие дисциплины, каждый 
человек «делает свое дело» в рам-
ках уже известного ему предмета. 
Очень и очень сложно узнать много 
нового о нескольких дисциплинах, 

поэтому редко можно найти дей-
ствительно многозадачных людей 
и хорошую междисциплинарную 
работу. Но когда все пазлы поис-
ка сложатся, произойдет научный 
прорыв!

- Следуя идеям, изложенным 
в одной из ваших самых извест-
ных книг «Думай как матема-
тик», любой человек может на-
учиться мыслить, «как технарь». 
Почему же тогда, с вашей точки 
зрения, возникло разделение на 
физиков и лириков? Может ли 
это принести больше вреда, чем 
пользы?

- Как я уже упоминала выше, изу-
чение нескольких дисциплин быва-
ет очень и очень непростым. Погру-
жение в математику и естествен-
ные науки требует существенной 
перестройки нейронных связей. 
Мне потребовалось несколько лет, 

чтобы освоиться в инженерной 
сфере. Это не похоже на намерен-
ное разделение технарей и гума-
нитариев - требуется время, что-
бы развить навыки и знания лю-
бой, отличной от уже изученной, 

дисциплины, как технической, так 
и гуманитарной. Каждая сторона 
может принижать тех, кто находит-
ся напротив. Это происходит от не-
знания того, что конкретно нужно 
для наращивания опыта в другой 

области, независимо от сферы ин-
тересов.

- В книге «Патологический аль-
труизм» под вашей редакцией 
сказано, что чрезмерное сочув-
ствие чревато эмоциональным 
выгоранием. Для любого учите-
ля эта проблема очень актуаль-
на. Какой совет по предотвраще-
нию выгорания на работе вы бы 
дали?

- Однажды я вела занятие по па-
тологиям альтруизма. Одна девуш-
ка сидела сзади, явно подавленная, 
и совсем не участвовала в дискус-
сиях. По прошествии семестра она 
постепенно пришла в себя. Нако-
нец в конце обучения эта девуш-
ка сказала мне, что ее брат был в 

глубокой суицидальной депрессии 
и она сама «рухнула в одну яму с 
ним», пытаясь помочь. Все попыт-
ки поддержать близкого челове-
ка ввели ее в аналогичную депрес-
сию. Когда героиня поняла, что ее 

действия на самом деле не помо-
гали брату, а просто причиняли 
ей самой боль (другими словами, 
она вела патологически альтруи-
стический образ жизни), девушка 
наконец осознала, что должна от-
пустить ситуацию. Она позволила 
себе признать, что это нормально 
- эмоционально отстраниться от 
брата, что она может испытывать к 
нему сострадание, при этом не пы-
таясь полностью разделить чув-
ства родственника.

Думаю, эта ситуация - урок для 
всех нас. Мы должны позаботиться 
о том, чтобы наши лучшие эмоции 
не затянули нас самих в яму, со дна 
которой мы точно не сможем по-
мочь другим. Есть большая разни-

Персона

Барбара ОАКЛИ

Барбара ОАКЛИ, ученый, профессор Оклендского университета:

Нейробиология 
подготовит Россию

 «Например, ментальные трюки могут быть 
действенным средством как для учащихся, так и 
для педагогов. Чтобы избежать прокрастинации, 
устройтесь в месте, где вас не будут беспокоить. 
Практикуйтесь в игнорировании отвлекающих 
мыслей. Если у вас пропал настрой на работу, из-
мените фокус внимания так, чтобы переключить-
ся с негативных размышлений на позитивные»  
(«Думай как математик»). 

«Зубрежка к экзамену - короткая игра, она при-
носит слишком мало удовлетворения и дает лишь 
временные результаты. Учеба - долгая игра, кото-
рая приносит самую большую награду. Учиться 
нужно всегда и постоянно, всеми доступными 
способами. Неудача - повод не для расстройства, 
а для радости. Говорят, что опыт - лучший учи-
тель. Нет, лучший учитель - неудача. Лучше всех 
учится тот, кто лучше справляется с неудачами и 
делает их ступенью для дальнейшего обучения» 

(«Думай как математик»). 

«Удерживать в памяти информацию о различ-
ных явлениях многопрофильным специалистам 
помогают специальные фразы для запоминания. 
Первая буква каждого слова в такой фразе явля-
ется также первой буквой слова из списка, ко-
торый нужно запомнить. Простейший пример 
- предложение «Каждый охотник желает знать, 
где сидит фазан» для заучивания цветов спектра» 
(«Думай как математик»). 
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ца между разделением чувств другого чело-
века и эмпатией к нему.

Конечно, иногда выгорание возникает не 
из-за нашего сострадания к другим, а из-за 

того, что в ходе работы проблемы создают 
коллеги. Например, в медицине существует 
феномен под названием «Поедание детены-
шей», когда старшие медсестры запугивают 
новоприбывших. Подобные издевательства 
возникают во многих сферах, включая образо-
вание. Я писала об этом явлении в своей книге 
«Злые гены». Вначале трудно понять, почему 
люди так поступают, но, как только вы иссле-
дуете нейрофизиологию явления, в некото-
ром смысле, поймете, что не причиняли вре-

да сознательно, станет гораздо легче эмоцио-
нально абстрагироваться от схожих ситуаций.

- Каково ваше мнение о раннем раз-
витии ребенка - это скорее положитель-
ная или отрицательная тенденция? Если 
раннее развитие осуществляется, на чьих 
плечах лежит основной груз ответствен-
ности - семьи или учебного заведения?

- Если ребенок не получает 
образования по математике 
и чтению с раннего возраста, 
по мере взросления детям 
становится все труднее осво-
ить эти базовые навыки. Ко-
нечно, когда дети очень ма-
ленькие, у них непродолжи-
тельная концентрация вни-
мания, из-за чего им трудно 
долго сосредотачиваться на 
одном занятии. Обеспечить 
хорошее образование - зна-
чит сбалансировать потреб-
ности детей в обучении на 
раннем этапе, когда легче 
провести нейронную пере-
стройку. Однако важно сле-

дить за тем, чтобы малыши не перегружа-
лись. Это сложная задача. Ответственность 
за ее решение делят между собой родители 
и учебные заведения.

- Какие последствия пандемии коро-
навируса для сферы образования вы 
считаете наиболее серьезными или да-
же опасными? Какие пути решения этих 
новых задач вы видите?

- Учителя и образовательные системы в 
большинстве своем не были готовы к пан-
демии. В результате ученики иногда прак-
тически не получали полноценное образо-
вание. Это одно из самых страшных послед-
ствий. Однако с системной точки зрения я 
могу сделать много позитивных прогнозов. 

«Шоковая терапия» в систе-
ме образования вынудила 
педагогов и методистов ис-
следовать новые способы 
обучения и предоставле-
ния качественных материа-
лов ученикам. В долгосроч-
ной перспективе нет ника-
ких сомнений в том, что все 
большие объемы информа-
ции будут перемещаться 
в онлайн, потому что ста-
нут доступны высококаче-
ственные учебные матери-
алы по чрезвычайно низкой 
цене. Это позитивная тен-

денция для студентов и школьников.
- Насколько обязательны для школьно-

го учителя знания из области нейрофизи-
ологии и психологии? А для профессора 
университета?

- Я считаю, что в течение следующих пя-
тидесяти лет от всех школьных педагогов 
будут требовать знаний из области нейро-

биологии для профессиональной сертифи-
кации. Обучение происходит в мозге чело-
века, и поэтому многие исследования ней-
робиологов имеют огромную ценность для 
учителей. Университетские профессора не 
из педвузов, к моему сожалению, вероятно, 
продолжат жить так же, как и в минувшие 
столетия, практически не 
изучая педагогику и психо-
логию.

- Что вы считаете наибо-
лее значимым фактором, 
влияющим на академи-
ческие успехи школьни-
ка, дошкольника, студен-
та - гены или социальное 
окружение? Можно ли раз-
вивать талант с «плохой 
наследственностью»? Ес-
ли да, то с помощью чего 
или кого?

- Гены влияют на обуче-
ние, как и образовательная 
система. Так, например, на 
объем рабочей памяти силь-
но влияет генетика. Но инте-
ресно то, что люди как с хо-

рошей, так и с плохой 
оперативной памятью 
могут изучать одни и те же вещи! Для 
разных объемов рабочей или оператив-

ной памяти лучше подходят разные мето-
ды обучения. Человек с большим объемом 
оперативной памяти - «гоночная машина» - 
учится совсем не так, как более медленный 
«путешественник» с меньшим объемом ра-
бочей памяти.

Тем не менее есть универсальные рецеп-
ты для людей с разным типом мышления. 
Например, следовать правильному режиму 
повторения материала.

Для «гоночной машины» все происходит 
как в тумане: ученик может очень быстро 
добраться до финиша (найти ответ к з ада-
че), но в процессе упустить некоторые дета-
ли. Что касается «путешественников», они 
идут к финалу медленно, но по дороге могут 
протянуть руку и коснуться листьев на дере-
вьях, почувствовать запах хвои в воздухе, по-
слушать пение птиц. Это совершенно другой 
опыт: в некотором смысле он гораздо богаче 
и глубже. «Гоночные машины» хорошо учат-
ся при использовании конструктивистского 
подхода к образованию. «Путешественники» 
демонстрируют успехи при более структу-
рированной методологии обучения. Все эти 

аспекты обсуждаются в моей последней кни-
ге «Преподавание с особым чувством».

- Какие наиболее важные тенденции в 
российском и мировом образовании вы 
бы выделили? В каком направлении ме-
няется образование и каковы возможные 
последствия этих изменений?

- На Западе, особенно в США, по моим на-
блюдениям, на управление образователь-

ным процессом все больше влия-
ют профсоюзы и ориентированные 
на реформы ассоциации педагогов, 
связанные с этими профсоюзами. К 
сожалению, это часто означает, что 
детей учат с опорой не на результа-
ты исследований передовой нейро-
биологии, а на устаревшие методи-
ки, которые могут облегчить задачу 
учителю, но не являются наиболее 
эффективными способами препо-
давания. Я верю, что как для учите-
лей, так и для учеников возможны 
позитивные изменения с развити-
ем таких приложений, как Brainika, 
- обучение с помощью игр не толь-
ко сэкономит время учителей, но и 
вдохновит учеников, сделает про-
цесс увлекательным!

Что касается России, здесь и так 
очень много ведущих образова-
тельных школ, подходов и пара-
дигм. Включив исследования из об-
ласти нейробиологии в свой и без 
того превосходный подход к каче-
ственному обучению, ваша страна 
еще лучше подготовится к прыжку 
в будущее с хорошо образованным 
населением.

Персона

навируса для сферы образования вы 
считаете наиболее серьезными или да-
же опасными? Какие пути решения этих 
новых задач вы видите?

оперативной памятью 
могут изучать одни и те же вещи! Для 
разных объемов рабочей или оператив-

в образовании 
к прыжку в будущее

«Изучение наук также часто бывает 
парадоксальным. Именно то, что нуж-
но для обучения, мешает нашей спо-
собности учиться. Для решения за-
дачи нам нужно пристально сфоку-
сировать внимание, однако сосредо-
точенность может закрыть путь к не-
обходимому нам свежему подходу» 
(«Думай как математик»). 

«Начинать стоит со сложных задач, но 
быстро переходить к простым. Твердо 
пообещайте себе переключиться, если 
на первой-второй минуте дело засто-
порится или вы заподозрите, что иде-
те по неверному пути. Неожиданные 
стратегии, такие как «сначала слож-
ное, потом простое», позволяют моз-
гу работать над более трудным, да-
же когда вы фокусируетесь на легком» 
(«Думай как математик»). 

«Каждый день повторяйте немно-
го больше, чем накануне, - так же, как 
тренируются спортсмены. Мозг - ана-
лог мышц: за один раз он может выпол-
нить ограниченное количество упраж-
нений по одному учебному предмету» 
(«Думай как математик»). 

Книги Барбары Оакли, 
изданные в России:

 Барбара Оакли. Mindshift. 
Новая жизнь, профессия и ка-
рьера в любом возрасте. - Пи-
тер, 2020. - 370 с.

 Барбара Оакли. Думай как 
математик. - Альпина Пабли-
шер, 2021. - 288 с.

 Барбара Оакли. Уроки на от-
лично! Как научить ребенка за-
ниматься самостоятельно и с 
удовольствием. - Питер, 2020. 
- 250 с.
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Алексей ХОДОРЫЧ, издатель детских 
журналов «Классный журнал»  
и «Понимашка», сценарист

Школа - это не только новые зна-
ния и воспитание, но и живое об-
щение, которое может происхо-
дить по-разному. В том числе и с 
переходом на личности, обидны-
ми репликами, конфликтами как 
между самими учениками, так 
и с преподавателями. Но многих 
проблем и в школе, и вне ее мож-
но избежать, если использовать 
специальные двусмысленные 
фразы - энкоды (от англ. encode - 
«закодировать»), о которых мы с 
доктором психологических наук, 
профессором, членом-корреспон-
дентом Российской академии об-
разования, главным редактором 
журнала НИУ ВШЭ «Психология» 
Вадимом Петровским написали 
целую книгу - «Идеальный аргу-
мент».

«Учительская газета» уже рас-
сказывала* об энкодах - нарочито 
двусмысленных в контексте обще-
ния фразах, обескураживающих или 
переключающих собеседника, но в 
конечном итоге настраивающих на 
волну взаимопонимания. Напри-
мер: «Ну я же не ангел!», «Прежде 
чем подумать плохо, подумай хоро-
шо», «Лучше износиться, чем заржа-
веть!», «Иногда охотник и его жерт-
ва меняются местами…» и так далее.

Если оставить за скобками научное 
обоснование явления, суть энкодов 
в том, что они нивелируют причину 
большинства конфликтов, которая 
заключается в трудностях перевода. 
Почему люди издеваются, троллят, 
оскорбляют? Да просто потому, что 
не понимают друг друга, поскольку 
общаются со своими представлени-
ями о тех, с кем они в диалоге, а не 
с самими ними. И если сравнить об-
щение с двигателем, а трудности пе-
ревода - с трением, то энкоды - это 
смазка, которая убирает трение и по-
зволяет двигателю работать эффек-
тивнее.

Однажды на известного советско-
го и российского психолога Валерия 
Петухова в магазине накричала про-
давщица. А он ей в ответ сказал: «Спа-
сибо, что не ударили». Она засмея-
лась, и конфликт был исчерпан.

Энкоды часто выглядят как шутки, 
веселят и сближают именно своим 
юмором. Как пример: «В любом слу-
чае будет смешная история для дру-
зей», «Жить нужно так, чтобы наруж-
ка не скучала!», «А есть сценарий, по 
которому меня не застрелят?».

Но часто они просто ошарашивают, 
заставляя призадуматься, о чем же на 
самом деле говорит и чего хочет со-
беседник. Например: «Серебро долж-
но быть трескучим!», «Каждый чело-
век в нашей жизни - это письма от нас 
нам самим», «Только у невинов ных 
нет алиби…», «Достоинствам нужна 
грузоподъемность», «При хорошей 
рекламе и товар не нужен!».

А иногда просто переключают че-
ловека на другую волну, меняя нега-
тивную программу на позитивную. 
Например: «Я думал, я один такой 
безудержный!», «Еда приходит к то-
му, кто умеет готовить!», «Давненько 
я не говорил слова «супер»!».

Важно понять, что энкоды - это не 
просто какие-то шутки и вообще, как 
правило, проявляют себя именно в 
живом общении, так как важны кон-

* См. статью Светланы Жолудевой «Пособие 
по эффективному общению» в №4 от 22 января 
2019 года. 

текст и интонация. Например, что та-
кого во фразе «А у вас есть семья?»? 
Она несмешна и полностью, казалось 
бы, обыденна. Но посмотрите, как 
вставляет ее в любые разговоры ге-
рой фильма «Сенсация» Вуди Аллена 
фокусник Чудини, и вы поймете, что 
она просто отлично переключает, а 
значит, работает.

При этом энкоды по принципу сво-
его действия отличаются от посло-
виц, афоризмов и крылатых фраз, 
которые, как вы думаете, заострят 
сказанное вами ранее, но если вы все 
воспринимаете иначе и у вас нет об-
щего знаменателя, может стать толь-
ко хуже. Энкод же (а пословица, афо-
ризм и крылатая фраза тоже могут 
быть использованы как энкоды), на-
оборот, не заостряет, а распыляет, по-
скольку звучит туманно. Собеседни-
ку приходится додумывать, что же 
имеется в виду, а это сближает.

Школа - первое место осознан-
ной социализации человека. Обще-

ние с одноклассниками, учителя-
ми, друзьями - это тот самый опыт 
взаимодействия с обществом, кото-
рый будет использоваться челове-
ком всю последующую жизнь. Ра-
бота в команде, отношение с учите-
лями, конфликты, травля, ухажива-
ние, неподчинение, взаимодействие, 
восприятие, отторжение - со сторо-
ны учащихся. Обучение, воспитание, 
контроль, управление и влияние на 
коллектив - со стороны педагогов. 
Учителей, конечно, учат навыкам 
преподавания и влияния, да только 
в сложной ситуации не все педагоги 
справляются. 

Не все педагоги способны влиять 
на коллектив, да и школа - это не ар-
мия, где можно решать вопрос кри-
ком или наказаниями. И вот именно 
тут и ученикам, и учителям могут по-
мочь те самые энкоды.

Например, рассмотрим ситуацию 
буллинга. В травле принимают уча-
стие обычные дети, а травят часто 
непохожих одноклассников, которые 
не могут выстраивать отношения. 
В сложных случаях, как показывает 
практика, не могут помочь ни учи-
тель, ни директор, и родителям при-
ходится переводить детей в другую 
школу. Однако на ранней стадии эн-
коды вполне могут помочь отстоять 
себя без кулаков и даже завоевать ав-
торитет.

Вот, например, несколько энкодов, 
которые специалист по сложным пе-
реговорам, автор книги «На линии 
огня» и отец трех дочерей Сергей 
Кузин рекомендует использовать 
для противодействия буллингу: «Ты 
так говоришь, как будто я тебе нрав-
люсь!», «Не обязательно говорить 
гадости, чтобы проявить свою лю-
бовь!», «Только дождь знает, когда 
раскроется цветок...», «Ситуация за-
владевает тобой, а ты даже не заме-
чаешь», «Знаешь, что тебя погубит? 
- Что? - Распущенность и склонность 
к сомнительным удовольствиям!», 
«Знаешь, ты слишком хороший че-
ловек для меня!», «Ты действитель-
но думаешь, что тебе сделают скидку 
за красоту?», «Большое делается по-
большому!», «Ты выглядишь скован-
ным... В чем подвох?».

Тонкость использования энкодов в 
том, что они всегда содержат второй 
условный план, это игра, а зачастую 
еще и шутка. Именно шутка часто по-
могает решить текущий конфликт 
или свести на нет зарождающийся. 
Но дело не только в этом: энкод мо-
жет не быть смешным, но ошарашит, 
заставит задуматься, переключит 

внимание. И конфликт сойдет на нет.
Но рассмотрим ситуацию кон-

фликта между учителем и учени-
ком, который становится неуправ-
ляемым, мешает другим учиться. Как 
его урезонить, повлиять, вернуть в 
конструктивное русло?

Например, можно использовать та-
кие энкоды: «Главное - вести себя до-
стойно», «Во что ты играешь?», «Ли-
ния фронта проходит по тебе...», «Все, 
что тебе нужно, - это представить, 
что перед тобой живой человек!», 
«Поищи для своих утех кого друго-
го, подоступнее...», «А тебе когда-ни-
будь приходило в голову с ноги?» 
(энкод про ногу лишь кажется гру-
боватым, на самом деле неожидан-
ная развязка этой фразы, как прави-
ло, вызывает смех у адресата и всех, 
кто при этом присутствует), «Если 
глупость не укладывается в голове, 
она обязательно прорвется наружу», 
«Ложь - это мечты, пойманные на ме-
сте преступления», «Все еще мечта-

ешь прославиться?», «Шутить нужно 
уметь…», «Я смотрю, ты изворотлив, 
как туалетный утенок!», «А ты уме-
ешь завести публику!», «А тебе разве 
мама не рассказывала?», «Хороший 
ты был человек…», «Давайте из это-
го не делать «Дом 2»!», «Каким будет 
твой следующий ошибочный ход?», 
«Не бойся разочаровать меня. Я и так 
от тебя не жду многого», «Поаккурат-
нее с этим, приятель…».

А как общаться с родителями - лич-
но и в родительских чатах? Занятие 
это непростое с учетом того, что ро-
дители относятся к педагогам как 
к обслуживающему персоналу и ча-
сто не стесняются лезть на рожон. 
Здесь могут помочь такие энкоды, 
как «В аду не было места, и поэтому 
я здесь», «Полковник всегда гово-
рил, что главное в человеке - это до-
брое сердце», «Рад видеть человека, 
которому побоку мелочи вроде ре-
альности...», «В этом воздухе слиш-
ком много свинца», «Да вы, видать, 
психолог!», «С таким человеком, как 
вы, приятно познакомиться при лю-
бых обстоятельствах!..», «Иногда си-
ла заблуждения поддерживает в нас 
волю жить», «У всех свои причины», 
«Не знаю, как правильнее сказать, 
но что может быть важнее?», «Заря-
жены на победу?», «О, какая высокая 
плотность достойных людей!», «Со-
весть - это граница, за которую каж-
дый прорывается в одиночку...», «Мы 
одна команда! Мы должны держать-
ся вместе!».

Большую часть конфликтов само-
го разного типа просто можно пе-
реводить в шутку на самой ранней 
стадии, тем самым налаживая от-
ношения, используя такие энкоды, 
как «Научитесь гневаться так, чтобы 
веселить этим окружающих», «По-
спешность умозаключений чревата 
массой злоключений!», «Больше всех 
рискует тот, кто не рискует», «Любая 
неудача - это замаскированная уда-
ча», «Я занимаюсь этим для удоволь-
ствия!».

И огромный фронт применимости 
энкодов связан с тем, что использо-
вание их в обсуждении материала 
может сделать уроки более интерес-
ными. Какой энкод можно было ис-
пользовать, чтобы остановить кон-
фликт Ленского и Онегина или Пе-
чорина и Грушницкого, например? А 
можно ли было предотвратить кон-
фликт Пушкина и Дантеса?

А какие энкоды могли бы исполь-
зовать герои романтических произ-
ведений? Дети легко и с интересом 
включатся в эту игру, если ознако-

мить их с такими энкодами, кото-
рые подходят для завязывания от-
ношений, и будут использовать их 
не только на уроках. Например, та-
кие энкоды, как «Если ты мой сон, то 
я твой», «Когда ты рядом, я сам себе 
завидую», «Мы с тобою живем сейчас 
в наших будущих воспоминаниях», 
«Поставь на меня - большой куш со-
рвешь!», «Рядом с тобой я хотел бы 
стать лучше».

Игра и моделирование ситуации с 
энкодами сама по себе очень увлека-
ет. «Учитель, который знает смеш-
ные забавные фразы и постоянно их 
использует, быстрее и легче войдет 
в контакт и выстроит взаимоотно-
шения с учениками, сможет дольше 
удерживать фокус их внимания, да 
и дети будут любить его с большей 
степенью вероятности, чем «сухаря», 
который отдает прямые указания», - 
писала психолог и педагог Светлана 
Жолудева.

Но, разумеется, энкоды помога-
ют далеко не всегда. Если кто-то во-
обще не реагирует на них, это про-
сто сигнал, что в данной ситуации с 
этим человеком лучше всего вообще 
не общаться: он находится в реак-
тивном состоянии, ему не до шуток, 
второй план общения он не видит, 
а значит, в данный момент вообще 
недоговороспособен. В данной си-
туации энкод - это просто тест. Ес-
ли человек не реагирует, лучше и не 
продолжать.

Похожая ситуация может сло-
житься с так называемыми сверх-
бдительными шефами (так Вадим 
Петровский называет людей с пара-
ноидальным складом ума), которых 
много среди руководителей, напри-
мер, таким человеком был Сталин. 
Как именно педагогу общаться с ад-
министрацией школы с учетом того, 
что использование обычных энкодов 
может сделать ситуацию хуже? Есть 
фразочки и на этот случай: «А у вас 
много наград?», «О, да вы знаете мои 
слабости!», «От нас что-то скрыва-
ют…», «Похоже, вам было важно мне 
сейчас это сказать!», «У меня такое 
чувство, что рано или поздно мы все 
выясним…», «Это что, упрек лично 
мне?», «Да за вами записывать на-
до!», «Людям вроде нас от этого ни-
как не отвертеться, верно?», «Жизнь 
богаче любых схем», «Любая неудача 
- это замаскированная удача», «Да-
вайте искать во всем позитив».

Резюмируя, хотелось бы подчер-
кнуть, что энкоды - это не манипу-
ляция, не волшебная палочка, а всего 
лишь метод, позволяющий нивели-
ровать трудности перевода. То есть 
если в ситуации общения был потен-
циал о чем-то договориться, с помо-
щью энкодов он будет реализован 
максимально.

И конечно, «боевое» применение 
энкодов в общении с другими людь-
ми не предполагает их использова-
ния напропалую. Они обычно при-
меняются точечно в один из подхо-
дящих моментов и тогда действуют 
очень эффективно.

Однако в 90% случаев энкоды при-
меняются как элемент игры с дру-
зьями ради шутки, и вот тогда ими 
можно сыпать как из рога изобилия. 
Такая игра в словесный пинг-понг 
очень увлекает. Как-то с друзьями 
целый день мы общались, исполь-
зуя лишь три фразы: «Сегодня «да»!» 
(ответ на большинство вопросов), «У 
всех такое...» (поддержание любого 
разговора) и «Не без этого» (для все-
го остального). Потом мы добавили 
«И что бы это ни значило!», «Так уже 
было...» и «Но это ничего не изме-
нит», и стало еще забавнее.

Существует огромное количество 
энкодов. Нужно ли учить весь этот 
огромный массив? Конечно же, нет. 
Главное - понять сам принцип, а для 
этого достаточно выучить и попро-
бовать применить лишь некоторые 
(например, перечисленные выше). 
А то, что произойдет потом, вас обя-
зательно и очень сильно обрадует. 

Обсудим

В чем подвох?
Энкоды помогают найти общий язык со всеми
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Высокая 
планка
Галина КУЗНЕЦОВА, методист 
медицинского колледжа №1, Москва

Жила-была Галя. Она никогда не 
была худенькой и легкой и поэто-
му в школе частенько становилась 
объектом для насмешек и издева-
тельств. Чтобы уважать саму себя, 
девочка решила хорошо учить-
ся и быть лучшей. Единственным 
предметом, в котором ей никак 
не удавалось стать успешной, бы-
ла физкультура. И Галя совсем уже 
отчаялась. Ей казалось, что канат 
никогда не подчинится, а каса-
ние рукой потолка - недостижи-
мая мечта. Прыжки в высоту да-
же стали сниться по ночам. Ведь 
каждый раз на уроке, стоило Гале 
хорошенько разбежаться и прыг-
нуть, планка предательски падала, 
издавая громкий звук, усиливаю-
щийся отражением от стен спор-
тивного зала.

Но тут неожиданно в середине 
учебного года появился он - Алексей 
Маркович. Прошла неделя, другая...

И вот однажды, выстроившись 
в колонну у черты, за которой на-
чинался разбег, ребята обнаружи-
ли, что вместо планки примерно на 
уровне колен натянут тонкий шну-
рок, к концам которого привязаны 
пластмассовые красные кубики. 
Его в отличие от планки можно бы-
ло протянуть на любом уровне, а не 
только на трех неподвижных метал-
лических выступах.

Сначала мальчишки смеялись: по-
думаешь, по колено. Но каждый раз, 
когда все ученики класса выполня-
ли прыжок, учитель перемещал его 
чуточку выше.

Шли дни, недели... И к марту прак-
тически незаметно шнурок оказался 
на уровне третьего металлическо-
го выступа - того самого, покорение 
планки на котором означало завет-
ную пятерку.

В свой восьмой день рождения Га-
ля была самой счастливой девочкой: 
в дневнике напротив слова «физ-
культура» красовалась высшая от-
метка.

После этого случая Алексей Мар-
кович исчез, что, в общем-то, не вы-
звало ни у кого удивления, так как 
учителя практически по всем пред-
метам менялись довольно часто. 
И хотя физкультура так и осталась 
для Гали одним из двух нелюби-
мых предметов, девочку зауважали. 
Часть одноклассников предложи-
ли дружбу.

Пришедший на смену новый учи-
тель физкультуры Виталий Леони-
дович удивлялся. Он не понимал, по-
чему прыжки в высоту - единствен-
ный норматив, который выполняет 
на высший балл весь класс. Планка 
падала очень-очень редко. А когда 
узнал от Гали секрет, научил ее ла-
зать по канату...

Потом, во взрослой жизни, Га-
ля Алексея Марковича никогда не 
встречала. И вряд ли узнала бы по-
сле стольких лет. Но случай с план-
кой в памяти периодически всплы-
вал, впрочем, как и многие другие 
истории из школьной жизни.

Если вам повезет встретить это-
го замечательного педагога, обяза-
тельно передайте Алексею Марко-
вичу мои слова: «Спасибо вам! Вы 
настоящий Учитель!»
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Наталья БОГАТЫРЕВА, учитель 
технологии Пряжинской средней 
общеобразовательной школы имени 
Героя Советского Союза Марии 
Мелентьевой, Пряжа, Карелия

Ежегодно наше методическое 
объединение разрабатывает и 
проводит большое общешколь-
ное мероприятие, в котором при-
нимают участие учителя и учени-
ки 5-11-х классов. Мы понимаем, 
что успех любого дела во многом 
зависит от правильной органи-
зации и четкой расстановки сил. 
Для такого массового мероприя-
тия в условиях школы наиболее 
приемлемой считаем техноло-
гию коллективной творческой 
деятельности, а механизмом ре-
ализации - учебный проект. В его 
основе активное участие детей на 
протяжении всех этапов меро-
приятия - от замысла до анализа 
результатов.

Всю организацию массового меро-
приятия можно разделить на четы-
ре этапа: конструирование (сцена-
рий), подготовка, проведение, ана-
лиз. Каждый этап предусматривает 
детальную проработку. Это кратко 
в теории, а на практике мы пришли 
к следующему алгоритму действий, 
благодаря которому добиваемся со-
бытийного характера мероприятий.

Определяем проектную идею. Она 
должна «вырастать» из реально су-
ществующей проблемы, которая ак-
туальна для школы, и ее необходимо 
решить «здесь и сейчас».

Тщательно подбираем название 
проекта, исходящее из идеи. Оно 
должно быть звучным, обещающим 
что-то необычное и новое. Так, по 
аналогии с известной телепереда-
чей «Магазин на диване» появилась 
«Мода на диване». Это название за-
интриговало, вызвало многочислен-
ные вопросы и ожидания.

Объединяем понятия «событий-
ность» и «хронотоп». Так как пред-
метная неделя по технологии при-
ходится на март - апрель, то и наши 
проекты учитывают события этих 
месяцев. Например, 8 Марта прошла 
красочная, веселая и фееричная «Мо-
да на диване». А в масленичную не-
делю мы провели конкурс «Мастер-
шеф» с презентацией… блинов!

Помним про ограничения. На этапе 
планирования заданий, которые раз-
даются классам, всегда рассматри-
ваем возможность демонстрации 
их на школьном пространстве. Если 
нет возможности показать мастер-
класс по приготовлению блинов со 
сцены, то даем задание снять виде-
оролик, попутно предлагая разные 

жанры исполнения (комедия, детек-
тив, мультфильм и т. п.), чтобы не бы-
ло однотипности и скуки. Или орга-
низуем обучающие мастер-классы с 
парикмахерами на уроках по ранее 
составленному графику (с привле-
чением социальных партнеров). Та-
ким образом, происходит поиск ин-
новационных форм реализации за-
думанного.

Используем широкие возможно-
сти интеграции. Всем участникам 
проекта приходится так или иначе 
погружаться в изучение других пред-
метов, чтобы качественно подгото-
вить задания. Порой общешкольное 
мероприятие вырастает из продол-
жения интегрированного учебного 
проекта. К примеру, учебный проект 
«Геометрия в одежде» (математика 

+ технология) вылился в полномас-
штабное шоу под названием «Во-
круг света за 60 минут». Благодаря 
ему школьники с удовольствием соз-
давали и демонстрировали костюмы 
разных стилей и эпох.

Продумываем механизм реализа-
ции:

 Создаем рабочую группу (учи-
теля технологии, завуч по внеклас-
сной работе, учителя-практики, ка-
вээнщики и др.).

 Определяем охват участников. 
Как правило, участвуют все коллек-
тивы с 5-го по 11-й класс. Это инте-
ресно, никому не обидно, происходит 
разнообразная подача материала, 
что невероятно сближает и делает 
школу единым коллективом. Иногда 
привлекаем начальную школу. Это 

дает возможность заинтересовать 
младших школьников, разгрузить 
подготовку в средней школе. Такие 
выступления малышей часто проис-
ходят мило и непосредственно.

 Разрабатываем и выдаем зада-
ния классам (поясняем и проговари-
ваем с классными коллективами).

 Делаем сами и всем миром (по-
могают и готовят задание все - дети, 
родители, учителя, социальные пар-
тнеры).

 Со сцены показываем то, чему 
научились дети. Кому? Гостям, учи-
телям, родителям, другим учащим-
ся, работникам школы, социальным 
партнерам.

Эта технология реализована на не-
скольких школьных мероприятиях, 
каждое из которых стало событием 
для школы.

Представляем веер идей.

«Вокруг света за 60 минут»
Это шоу-полет подготовлено и 

проведено совместно с методиче-
ским объединением (МО) математи-
ки с МО технологии в рамках учеб-
ного проекта «Геометрия в одежде». 
Оно было самым первым и масштаб-
ным проектом, который мы задума-

ли и осилили. Здесь сказалась огром-
нейшая, слаженная работа нашей 
учительской команды: интегриро-
ванные уроки математики и техно-
логии, выпуск буклета «Геометрия в 
одежде», разработка сценария и за-
даний классам, подготовка ведущих, 
изготовление костюмов, постановка 
номеров.

«Модный приговор»
Это проект, основанный на реаль-

ной школьной проблеме (распущен-
ные волосы у девочек), посвящен-
ный внешнему виду учащихся на-
шей школы. В ходе его подготовки 
были привлечены к работе с класса-
ми социальные партнеры поселка - 
парикмахеры и стилисты, которые 
обучали девочек уходу за волосами и 

созданию причесок для разной дли-
ны волос.

Учениками были разработаны, 
отшиты и продемонстрированы об-
разцы школьной формы и причесок, 
предложены варианты использова-
ния аксессуаров к белой блузке. Ро-
лик «Наши учителя в школьные го-
ды» стал примером хорошего вкуса.

И все это для того, чтобы помочь 
учащимся выглядеть в школе до-
стойно и не нарушать дресс-код.

«Мода на диване»
Это творческое мероприятие, по-

священное празднику 8 Марта. Про-
ект позволил в доступной и увлека-
тельной форме ввести ребят в мир 
культуры и индустрии моды. Озна-
комил с историей одежды, истори-
ческими и современными стилями, с 
выдающимися модельерами XX века. 
Он способствовал развитию эстети-
ческого вкуса, творческих и актер-
ских способностей, навыков само-
контроля и самостоятельности, по-
знавательной активности, воспита-
нию сценической культуры.

Все костюмы и аксессуары к ним 
изготавливались из подручных мате-
риалов. Чтобы продемонстрировать 

это, нужен не просто подиумный по-
каз, а постановочные творческие но-
мера - яркие, зрелищные и содержа-
тельные.

«Мастер-шеф»
Шоу-конкурс пришелся на мас-

леничную неделю и был посвящен 
Масленице. Все семь масленичных 
дней были инсценированы учащи-
мися (песни, танцы). Ученики млад-
ших классов ознакомили с тем, как 
отмечают Масленицу в других стра-
нах мира.

Команды классов продемонстри-
ровали свои видеоролики по при-
готовлению блинов. Они творчески 
подошли к выполнению задания и 
представили на суд зрителей видео 
в разных жанрах: детектив, комедия, 
мультфильм, ужастик.

Классы порадовали названиями 
команд и креативными девизами: 
«Адская кухня», «Сметанка», «След», 
«Смак». Самым ярким было дефиле 
шеф-поваров! Неповторимые, сног-
сшибательные костюмы и их демон-
страция никого не оставили равно-
душным. Каждая команда представ-
ляла на суд жюри свои блины. А ка-
кими фантастическими были подача 
блюда и его презентация! Праздник 
запомнился надолго.

Подводя итог, можно сказать: та-
кие мероприятия помогают в яркой, 
занимательной форме приобщить 
детей к важнейшим открытиям, изо-
бретениям, достижениям в различ-
ных областях современной культу-
ры. В их программу включаются до-
клады, демонстрация моделей одеж-
ды, встречи со специалистами, вик-
торины, конкурсы и т. д. Главное пре-
имущество проведения подобных 
мероприятий - это то, что в них нет 
проигравших. Мы стараемся поощ-
рить, наградить, похвалить и отме-
тить всех участников. И это прино-
сит плоды - ребята ждут новых идей 
и готовы принять активное участие 
в их реализации. Это значит, что ме-
роприятия стали значимыми собы-
тиями в жизни школы.

«Мода на диване» - это весело!

Показ костюмов разных стилей и эпох
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Кирилл КАРПЕНКО, педагог-психолог, 
Красноярск

Мне много лет приходилось ра-
ботать с трудными, непослушны-
ми детьми, которые считали, что 
дерзить и грубить учителю - это 
круто. Такие дети полагают, что вы-
зывающее поведение возвышает 
их над окружающими и что оно 
достойно восхищения. Как объяс-
нить подростку, что дерзить учите-
лю - это не круто?

Возраст и надменность
Но сначала отмечу, что эта пробле-

ма касается не только подростков, но 
и взрослых. К сожалению, с возрас-
том проявления хамства не уменьша-
ются, а возрастают. Когда речь идет 
о детях, дерзость бросается в глаза, 
потому что мы ожидаем от них по-
слушания. На надменность взрослых 
мы обращаем меньше внимания. Хо-
тя часто и взрослые считают, что по-
казное непослушание делает их осо-
бенными.

Например, многие противники 
вакцинации от коронавируса гово-
рят о своей позиции с гордостью, с 
чувством собственного превосход-
ства, как будто в этом есть какая-то 
заслуга. Иногда даже заявляют, что 
они не быдло. На мое признание, что 
я намерен вакцинироваться, снис-
ходительно иронизируют, что я по-
слушный, что я безропотно выпол-
няю требования начальства.

Причем эти же самые люди через 
месяц после таких пафосных заявле-
ний делают прививку, потому что им 
предложили искать новую работу в 
случае отказа от вакцинации. Зачем 
нужно было перед этим выражать 
презрение тем, кто добровольно вак-
цинировался?

Критерии авторитета
Люди, склонные к вызывающему 

поведению, смотрят на отношения 
в духе доминирования/подчинения. 
Они считают, что возразить кому-то 
- значит возвыситься, а подчиниться 
- унизиться.

Я считаю, что достойным уваже-
ния, крутым можно считать пове-
дение, соответствующее двум кри-
териям: 1) круто - это когда ты чем-
то рискуешь; 2) круто - это когда ты 
отстаиваешь свои интересы. Исхо-
дя из этих двух критериев, дерзить 
учителю - не круто. Потому что под-
росток ничем не рискует в этой си-
туации. И в этом для него нет ника-
кой пользы.

Также в отказе прививаться от ко-
вида нет ничего, что было бы пово-
дом для гордости. Люди ничем не ри-
сковали, когда эта вакцинация носи-
ла добровольный характер. Отказ от 
вакцинации достоин уважения лишь 
в том случае, если человек решил по-
менять работу, потому что в его ны-
нешней профессии вакцинация обя-
зательна.

Свои интересы
Из двух критериев авторитетного 

поведения более важен второй - от-
стаивание своих интересов. Риск сам 
по себе никакого смысла не имеет. 
Всегда более значим вопрос: «Ради 
чего я рискую?»

В книге Марио Пьюзо «Крестный 
отец» есть очень показательная 
история. Вито Корлеоне занимался 

продажей оливкового масла в Нью-
Йорке. Для перевозки масла он со-
держал небольшой парк грузовиков. 
После принятия в США «сухого зако-
на» к нему обратились с предложе-
нием перевозить на его грузовиках 
нелегальный алкоголь. Рассуждал в 
этой ситуации будущий король пре-
ступного мира так:

«Осмыслив перспективы, Вито 
Корлеоне решительно перебросил все 
свои фургоны с доставки масла на пе-
ревозку спиртных напитков. Его не 
смутило ни то, что отныне он всту-
пает в противоречие с властью, ни 
то, что в предложении итальянских 
контрабандистов лестные условия 
подкреплялись тщательно замаски-
рованными угрозами. Вито Корлеоне 
умел уже тогда не принимать угрозу 
за оскорбление и не переводить раз-
говор на личности. Не стоило оби-
жаться на бестактность, если ма-
ячила выгодная сделка. К тому же 
при ближайшем рассмотрении угро-
зы выглядели несерьезными, и ком-
паньоны-контрабандисты только 
уронили себя в его глазах, прибегнув к 
дурным методам. Надо будет просто 
иметь в виду, на что они способны, 
и поразмыслить об этом на досуге».

Вито Корлеоне был очень эффек-
тивным человеком, потому что всег-
да думал о своей выгоде. Вопрос, под-
чиняется он кому-то или противит-
ся, не принимался в расчет. Тем бо-
лее что рисковал он в любом случае - 
вступал в конфликт либо с властями, 
либо с контрабандистами.

Еще один интересный пример за-
боты о своих интересах есть в филь-
ме «Сволочи» (Александр Атанесян, 
2006). Там по сюжету из малолетних 
преступников готовили диверсан-
тов. Помимо прочего их учили на-
выкам скалолазания. Один из ребят 
предложил другому соревнование:

- Давай замажем: кто доверху бы-
стрее. Ты же вор авторитетный, про-
игрывать не захочешь.

- Я поэтому и в авторитете, что с 
дураками в очко не играю. Понял?

После этого инициатор спора от-
цепил страховочный трос и спешно 
полез вверх по скале. Через несколь-
ко секунд он сорвался и разбился на-
смерть.

Итого: один мальчик рисковал, 
второй - заботился о своих интере-
сах. Авторитетом среди детей-уго-
ловников пользовался именно вто-
рой. Риск сам по себе не имеет ника-
кого смысла и, следовательно, не за-
служивает уважения.

Мы живем во взаимозависимом 
мире. Любое наше решение выгодно 

каким-то людям и не выгодно дру-
гим людям. Поэтому всегда можно 
сказать, что мы действуем в чьих-то 
интересах или, наоборот, действуем 
против кого-то.

В этих условиях самая разумная 
стратегия - не беспокоиться о том, 
чтобы выглядеть хорошо, а беспоко-
иться о достижении своих целей. Не 

нужно плыть по течению, не нужно 
плыть против течения, нужно плыть 
туда, куда нужно плыть.

Опыт
Лекарством от надменности яв-

ляется опыт. Опыт защиты своих 
интересов в конфликте имеет два 
следствия - человек становится бо-
лее уверенным и одновременно бо-
лее скромным. Победы дают уве-
ренность в своих силах, поражения 
- скромность и осторожность.

Регулярное участие в конфликтах 
означает регулярные поражения. 
Если вы никогда не проигрываете, 
значит, вы никогда не рискуете. Риск 
означает неопределенность резуль-
тата.

Отсутствие опыта защиты своих 
интересов также приводит к двум 
результатам - неверию в свою спо-
собность что-то изменить, с одной 
стороны, и надменности - с другой.

Легко выглядеть крутым, когда ты 
ничего не сделал.

Опыт войны
Опыт или его отсутствие могут 

быть характерными не только для 
отдельных людей, но и для целых 
поколений. Так, начало Первой ми-
ровой войны было воспринято жи-
телями Российской империи с лико-
ванием - неопытные люди верили в 
быструю триумфальную победу над 
Германской империей. А начало Ве-
ликой Отечественной было воспри-
нято гражданами СССР с огромной 
тревогой. Это вполне естественно. В 
1941 году многие помнили Первую 
мировую и Гражданскую войны, они 
знали, что в войне нет ничего забав-
ного, что война совсем не повод для 
радости, что прошлую войну с Герма-
нией они проиграли.

Прошло 75 лет после окончания 
Великой Отечественной войны. Об-
щество теперь, как и в начале XX века, 
состоит большей частью из людей, 
лишенных опыта военной жизни. 
Среди них огромное число склонны 
к безумной браваде в стиле «можем 
повторить». Что вы можете повто-
рить? 27 миллионов погибших совет-
ских граждан? Миллионы инвали-
дов? Разрушенные дома?

Поэтому за одного битого двух не-
битых дают. Пока неопытные ребята 
с довольными лицами клеят на ма-
шины наклейки «можем повторить», 
опытные в это время безо всякой ра-
дости на лицах окапываются.

Угроза и действие
Вот история из мирной жизни о 

влиянии опыта на проявление над-
менности и осторожности.

В образовательной организации, 
где я работал, с определенного мо-
мента стали нарушаться некоторые 
права педагогических работников. 
Коллектив был возмущен и обратил-
ся к директору с групповым письмом. 
Педагоги требовали вернуть права и 
угрожали судом.

Я был, кажется, единственным из 
четырех десятков педагогов, кто от-
казался подписать коллективное 
письмо в адрес директора. Я в целом 
был согласен с содержанием письма и 
разделял требования коллег. Но я не 
мог подписаться под угрозой, пото-
му что угрожать - это очень грубо, а я 
человек вежливый, можно даже ска-
зать интеллигентный. Кроме того, я 
не планировал в тот момент подавать 
в суд на работодателя. И у меня не бы-
ло никакой уверенности, что иници-
аторы этого письма исполнят свою 
угрозу и подадут в суд на организа-
цию. Обычно люди, которые угрожа-
ют судом, не знают, что такое суд, где 
он находится, что туда нужно пода-
вать, в какой форме, в какие сроки и 
в каком размере платить гос пошлину 
за обращение в суд. А пустая угроза - 
это не только грубо, но и глупо.

Я в это время уже имел большой 
опыт судебных разбирательств - и в 
гражданских, и в уголовных, и в ад-
министративных делах. Участвовал 
в разных процессуальных статусах: 
истец, ответчик, заявитель, предста-
витель, специалист. Благодаря этому 
опыту я знал, что в суде нет ничего 
страшного, это вполне цивилизован-
ный способ выяснения отношений. 
Но и ничего забавного в суде тоже 
нет: нельзя направо и налево разбра-
сываться угрозами обращения в суд. 
Подать заявление в суд много ума 
не надо. А вот выиграть суд гораздо 
сложнее. Или, как говорят юристы, 
не говори гоп, пока судебный при-
став не исполнил решение.

Директор на пафосное письмо кол-
лектива ответил презрительным от-
казом. В суд, как я и предполагал, ни-
кто не обратился, хотя угрожали все.

Я же тем временем решил, что нуж-
но побороться за свои права, и соста-
вил исковое заявление в суд. Перед 
его подачей я предложил коллегам 
подписать мой иск. Согласился все-
го один! Остальные отказались, при-
знавшись, что они не готовы к тако-
му серьезному конфликту с админи-
страцией.

Несколько месяцев судебных тяжб 
закончились моим полным поражени-
ем. Суды и первой, и апелляционной, 
и кассационной инстанций оставили 
мои требования без удовлетворения.

После этого трудового спора с ра-
ботодателем я стал еще осторожнее 
относиться к судам, я стал лучше по-
нимать ограниченность этого спосо-
ба борьбы в такого рода делах и осо-
бенности нашей судебной системы.

У моих коллег, судя по надменной 
угрозе директору, не было опыта су-
дебных разбирательств. И после мо-
его конфликта с работодателем в су-

де у них опыта не прибавилось, пото-
му что они уклонились от участия в 
этом судебном разбирательстве.

Активность
Конечно, вступать в конфликты 

трудно. А часто и не нужно. Но жить - 
значит быть среди людей, а быть сре-
ди людей - значит бороться. У Ивана 
Бунина на эту тему есть замечатель-
ное стихотворение:

Не пугай меня грозою:
Весел грохот вешних бурь!
После бури над землею
Светит радостней лазурь,
После бури, молодея,
В блеске новой красоты,
Ароматней и пышнее
Распускаются цветы!
Но страшит меня ненастье:
Горько думать, что пройдет
Жизнь без горя и без счастья,
В суете дневных забот,
Что увянут жизни силы
Без борьбы и без труда,
Что сырой туман унылый
Солнце скроет навсегда!
Обычно взрослые не только себя 

лишают ценного опыта, но и актив-
ность детей пресекают. Например, 
один девятиклассник не сдал два 
ОГЭ из четырех и, следовательно, не 

получил аттестат. Педагоги и роди-
тели решили оставить его на второй 
год и принуждали его ходить в шко-
лу на все уроки. Такое решение объ-
яснялось просто: чтобы был под при-
смотром. При этом он уже был атте-
стован по всем предметам девято-
го класса и оценки ему не выставля-
лись. Также учителя жаловались на 
его вызывающее поведение и отчи-
тывали его на совете профилактики.

Иван Грозный в 17 лет возгла-
вил первый поход на Казань. А это-
му 16-летнему парню говорили, что 
он должен сидеть возле учительской 
юбки с одной целью - сидеть возле 
учительской юбки.

У взрослых нередко парадоксаль-
ная позиция. Мы хотим, чтобы де-
ти были самостоятельными, ответ-
ственными, уверенными и активны-
ми, когда они вырастут, но, пока де-
ти маленькие, мы хотим, чтобы они 
были послушными, пассивными и не 
привлекали наше внимание. Как пас-
сивный ребенок может превратиться 
в активного взрослого?

По моей рекомендации этот ребе-
нок ушел из школы на семейное об-
разование, чтобы найти работу и в 
свободное от работы время самосто-
ятельно готовиться к этим двум эк-
заменам.

Не лишайте ни себя, ни детей опы-
та борьбы и труда. 

Кирилл КАРПЕНКО

Психологическая мастерская

Средство от 
высокомерия - опыт
Про уверенность и надменность

Легко выглядеть крутым, когда 
ты ничего не сделал
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Взгляд

Рыцарь Люда
Дмитрий ВОДЕННИКОВ, поэт, эссеист

Когда человек умирает, всегда возникает скан-
дал. Пусть маленький, для своих, но всегда воз-
никает. Человек не любит смерть, ему легче ее 
заштриховать, запить или перекричать. Умер-
ла поэтесса и критик Людмила Вязмитинова. 
Умерла от ковида. Недавно вот и Мамонов 
умер, и много еще кто. Такая третья мировая, 
только не государства на государство, а неви-
димые полупылинки, четвертьпылинки, сто в 
минус третьей степени пылинки пошли огром-
ной армией на человечество.

А мы еще гадаем: кто кого случайно заразил, 
точно ли он заразил?

Люда была рыцарем. Так странно говорить про 
женщину, но это именно так. Рыцарем современ-
ной актуальной литературы. Она ей служила. На 
нее обижались, ее не замечали, ее слушали, ее не 
жалели, ее уважали.

А еще она была постоянно хмурой. Какое-то уди-
вительное качество: добрый, в сущности, человек, 
хорошо чувствовавший шутку, игру, Людмила Вяз-
митинова чаще всего хмурилась.

Где-то я прочитал, как она сказала, когда толь-
ко началась ковидная история, что лучше умереть, 
чем жить в страхе. Ну разве это не слова рыцаря? 
Не белой и красной розы, не рыцаря прекрасной 
дамы или прекрасного принца, а слова рыцаря-во-
ина. Мы как-то забыли, что рыцарь - это не тот, кто 
влюблен, а тот, кто сражается.

А еще (это я опять читаю быстрые сетевые не-
крологи, а они, эти некрологи, даже не бабочки, а 
уже гербарий, сухие трупики бабочек) один чело-
век написал, что Людмила Вязмитинова была для 
них бабушкой. Рыцарь-бабушка, это ведь надо же! 
Так из случайных слов начинает вылепливать-
ся, пролезать летучее существо. Рыцарь-бабуш-
ка-бабочка. Только это бабочка наоборот: сейчас 
она опять закуклится и выйдет с другой стороны 
жизни (через черную дыру смертного сна) юной 
алфавитной гусеницей. А ведь гусеница - это же 
ведь и правда дитя.

«Главный мотив текстов (тут я пропущу имя ав-
тора, про которого Люда писала) - построение сво-
его Дома в той части огромного мира, в которой 
ей приходится жить и которая диктует ей формы 
бытования. Это и природа, как «исходная», так и 
«рукотворная», и соотнесенность с главным субъ-
ектом, обозначаемым «ты». Все это приносит как 
радость, так и боль, и во всем этом надо жить изо 
дня в день как на бытовом уровне, так и на глубин-
ном, метафизическом, где идет неспешная работа 
построения себя».

Теперь вы поняли, почему я пропустил имя ав-
тора, про которого вела речь Люда. Потому что тут 
она говорила о себе. Она знала, какой главный мо-
тив любого текста, отчего он, собственно, и зачем.

Да, мне кажется, ей нравились больше всего 
именно «болевые» стихи. Где самооглядка и само-
ирония вдруг неожиданно срываются в крик. Но 
в крик тоже осмысленный. Не «а-а-а-а». Нет. Люде 
была важна жесткая серьезность происходящего. 
Если мы уж стоим на этом краю, давайте обсудим 
этот край. А иначе зачем мы здесь? Зачем нам была 
дана эта поэтическая цветочная опухоль в голове?

Трудно, пишет она, согласиться с определением 
одного уважаемого критика, что творчество (тут 
я снова пропущу имя автора) - это «очищение воз-
вышенным криком». «Возвышенно здесь другое, 
основное - стремление души к очищению. Криком 
не возвышаются, кричат во время пытки, которую 
необходимо выдержать».

Как хорошо сказано! Видимо, Люда знала мно-
гое про муку и очищение. И многое сумела про-
говорить.

Хмурая бабочка Люда, бабушка Людмила Генна-
дьевна, рыцарь Людмила Вязмитинова, прощай.

Ольга ПРИВАЛЕНКО, Брянск, фото автора

Не ошибусь, если скажу, что лето учителям, 
возможно, необходимо еще больше, не-
жели ученикам. Педагоги сильно устают и 
рвутся на отдых, стараясь разнообразить 
его всевозможными способами, в том чис-
ле и своими увлечениями. Так, молодой 
учитель физкультуры школы №2 Брянска 
Юлия ЗАЛОМАЕВА обожает рыбалку, на 
которую она ходит как с мужем и детьми, 
так и в одиночку. В основном они отправ-
ляются вечером на Десну в районе Андре-
евского луга, но, случается, уезжают рыба-
чить под Трубчевск с ночевкой. Особенно 
вкусной бывает уха, сваренная в котелке 
на костре.

Во время учебного года на любимую ры-
балку учительнице выбираться трудно, но 
летом ей это удается сделать раза два-три 
в неделю. Юлия говорит, что во время ры-
балки чувствует радость бытия и единение с 

природой. Если наловить удается много, она 
не только уху варит, но и жарит рыбу, блюдо 
получается такое, что пальчики оближешь.

Родом Юлия из Карачева, училась в Велья-
миновской средней школе и с раннего дет-
ства пристрастилась к рыбалке. Вспоминает, 
как с друзьями ходили в соседнюю с Велья-
миново деревню Жилновку. Старшие ловили 
бреднями рыбу, а те, кто помладше, пользо-
вались только удочками. В ту пору можно бы-
ло наловить карасей даже обычным сачком.

После школы Юлия пошла учиться в Брян-
ский колледж физической культуры, сейчас 
это училище олимпийского резерва, потом 
поступила в Смоленскую государственную 
академию физической культуры, спорта и 
туризма, которую успешно окончила. В те-
чение четырех лет работала массажистом 
в центре городской психологической меди-
цинской помощи «Ладья», где оказываются 
бесплатные услуги детям от 3 до 18 лет, по-
том ушла в декретный отпуск.

После первого декретного отпуска ее 
должность сократили, и Юлия Михайлов-
на устроилась в детский сад «Антошка», где 
проработала год инструктором в бассейне. 
Во втором декретном отпуске она находи-
лась, пока ее сыну Юре не исполнилось три 
года, и затем нашла работу в школе №2 Брян-
ска. Путь учителя, как рассказывает Юлия, 
начинать было несложно, благо она не боит-
ся перемен и знает, что непременно все полу-

чится. К тому же она умеет заинтересовать 
детей. Качества организатора-затейника у 
нее проявились еще в студенческие времена.

Юлия Заломаева с удовольствием расска-
зывает об учениках. В этом году один из пя-
тиклассников достиг заметного прогрес-
са в физическом развитии, что не может не 
радовать. В начале года он выглядел осла-
бленным. Учительница спросила, что ему 
интересно, мальчик ответил: «Веб-дизайн». 
Школьник постоянно простужался, не любил 
физических упражнений. Учительница физ-
культуры посоветовала ему заняться прыж-
ками, стала подбадривать, и он воспрянул 
духом. В итоге в конце года этот ученик стал 
бросать мяч в сетку даже лучше, чем ребята, 
которые ходят в секцию по баскетболу. На-
учился прыгать в длину и высоту. Тот, кто 
тренируется, всегда получает результат, счи-
тает педагог.

Вспоминает и такой случай. На вопрос «Ка-
кого ты года рождения?» один из учеников 
ответил, что не знает этого. Учитель посо-

ветовала спросить у родителей. Он признал-
ся, что не раз спрашивал, но тем все некогда.

- Я хочу, чтобы родители уделяли детям 
внимание, - говорит Юлия Заломаева. - Не от-
махивались, мол, подожди, а отвечали в тот 
момент, когда ребенок просит этого. Многим 
семьям приходится тяжело, нужно деньги за-
рабатывать, но нельзя допускать, чтобы де-
ти росли без внимания.

У Юлии Михайловны и ее мужа-инженера 
Алексея Владимировича двое детей. Стар-
шей, Софии, сейчас 10 лет, а младшему, Юре, 
- шесть. Вспоминается, когда дочке было пол-
года, они втроем ездили в Трубчевский рай-
он. Взяли надувной матрас и положили на не-
го ребенка. Девочка уснула, а родители при-
ступили к ловле рыбы. Юлия Михайловна с 
улыбкой рассказывает, какой отличный был 
клев около кустов. Рыба потянула так, что 
она с берега чуть в воду не упала. Кричать 
громко было нельзя, ведь рядом спала дочь. 
Благо муж вовремя на помощь пришел. На 
крючок попался лещ длиной сантиметров 
35, а весом граммов 700.

Сейчас семья живет в своем доме в райо-
не Свенского монастыря в Брянске, куда За-
ломаевы перебрались четыре года назад из 
обычной городской квартиры. Есть свой ого-
род, в личном хозяйстве - кролики. В буду-
щем, считает Юлия, неплохо бы приобрести 
и корову. Деревенская жизнь в детстве зака-
лила ее, теперь наша героиня может и коро-

ву доить, и траву косить, и дрова рубить, и 
лошадь запрягать.

Несмотря на то что в школе работает все-
го год, Юлия Михайловна успела полюбить 
свою профессию и учеников, которых пы-
тается пристрастить к занятиям спортом, 
вкладывая в них частичку души. В школе №2 
Брянска она преподавала в двух параллелях 
в 1-5-х классах и в 6-м. На вопрос, кто повли-
ял на выбор ее будущей профессии, Юлия 
Михайловна ответила: «Учитель физкульту-
ры Вельяминовской школы Татьяна Исакова, 
которая и ныне работает в ней».

- Это учитель от Бога, - говорит Юлия Ми-
хайловна. - Татьяна Федоровна прививала 
нам не только любовь к здоровому образу 
жизни, но и воспитывала в нас трудолюбие, 
волю, терпение.

Перед тем как прийти в школу, она закупи-
ла много учебников и тщательно изучила их. 
Дома у Заломаевых много книг. А чтение - это 
отдых и восстановление сил. Неудивительно, 
что за время декрета Юлия Михайловна про-

читала немало классики. Раньше вела днев-
ник, выписывала афоризмы и цитаты. Любит 
и русскую, и зарубежную литературу. Вспо-
минает, как зачитывалась «Маленьким прин-
цем» Антуана де Сент-Экзюпери. Поэтому сво-
им детям читает книги с малых лет. Старшей 
дочери, Софье, ничего не стоит встать в пять 
утра и раскрыть заинтересовавшую ее книгу.

В роду у Юлии Михайловны не было педа-
гогов. Но она и две ее сестры практически 
начали семейную педагогическую династию. 
Старшая сестра, Маргарита Бернат, работает 
в Школе имени Кирова в Карачеве старшей 
пионервожатой. Ольга Чушанкова - учитель 
физкультуры в гимназии №6 Брянска. Тре-
тья сестра, Оксана Ваганова, - повар.

Замужем Юлия Михайловна 11 лет. Семья, 
по ее мнению, - единое целое, тут есть свои 
устоявшиеся традиции, интересы. Помимо 
рыбалки родители с детьми вместе ходят за 
грибами, ягодами, совершают велопрогул-
ки, вяжут веники для бани. Старшие всегда 
поддерживают младших, к примеру, папа по-
могает детям делать объемные и красивые 
игрушки для главной елки, установленной 
в центре города.

Юлия Заломаева советует коллегам летом 
больше находиться на свежем воздухе, со-
вершать прогулки, заниматься физкульту-
рой. Таким образом к осени учителя набе-
рутся сил и бодрости, которых хватит на весь 
учебный год.

Юлия ЗАЛОМАЕВА на рыбалке

Людмила ВЯЗМИТИНОВА была не жалевшим 
себя подвижником литпроцесса
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Два месяца следует провести так, чтобы потом помнить весь год
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Александр РЯЗАНЦЕВ

«Прощай, хирургический корпус...». С та-
кого очерка начинается книга Владимира 
Ивановича Коркунова, известного отечест-
венного краеведа и хранителя культуры. 
Вот уже много лет он издает серию книг 
«Кимрская старина», в которых емко рас-
сказывает удивительные истории, связан-
ные с его малой родиной - городом Кимры 
и окрестностями.

Так, история, открывающая новую книгу се-
рии, связана с уникальным хирургическим кор-
пусом, созданным с помощью М.И.Калинина, 
уроженца тех мест; это был настоящий исто-
рический памятник, в чьих стенах решались 
судьбы многих людей. Думаю, автор неспроста 
начал книгу именно с этого сюжета - в 2021 го-
ду, когда каждое утро начинается с новостей о 
санитарно-эпидемиологической обстановке в 
мире и кончается шумом кареты скорой помо-
щи, обращение к медицинской тематике сразу 
настраивает на нужный лад.

Не секрет, что и сам Владимир Коркунов на-
чинал свое служение народу в качестве фельд-

шера, проработав им много лет и получив уни-
кальный жизненный опыт, впоследствии не 
раз пригодившийся ему в журналистике и кра-
еведении. Близкое знакомство со спецификой 
работы медицинских учреждений помогло ав-
тору написать небольшой, но очень убедитель-
ный очерк о медицинском центре, где работала 
прославившаяся на всю страну «могучая трой-
ка Палычей»: заведующий хирургическим от-
делением Владимир Павлович Арсеньев, заве-
дующий терапевтическим отделением Иван 
Павлович Подгорнев и рентгенолог Виктор 
Павлович Иустинов. Во время Великой Оте-
чественной войны они спасали раненых от 
смерти, за что были удостоены почетных зва-
ний заслуженных врачей РСФСР.

В мирное время знаменитый хирургический 
центр продолжил свою работу, обеспечивая 
город ежедневной медицинской помощью. 
А можно ли сейчас туда сходить, посмотреть 
на это легендарное здание, впитавшее в себя 
крепкие, горьковатые ароматы прошлого? К 
сожалению, нет - буквально несколько меся-
цев назад здание было уничтожено. Вот как 
автор, обращаясь как к своему медицинскому, 
так и журналистскому опыту, описывает ги-
бель легендарного здания: «Сегодня, в июне 
2020 года, на месте огромного здания можно 
лишь наблюдать хаотично разбросанные ямы, 
груды разбитого кирпича да строительного му-
сора, которые продолжают увозить самосвалы. 
Из шести зданий больничного городка сегодня 
сохранились только поликлиника и трехэтаж-
ная детская больница с уже ликвидированным 
терапевтическим отделением на втором этаже 
(на его месте палаты паллиативной помощи), 
на первом этаже - лор и глазной дневные ста-
ционары, лаборатории, кабинет флюорогра-
фии и некоторые другие помещения. А рядом, 
на ул. Вагжанова, уже не заставил себя ждать 
красочный рекламный стенд, призывающий 
купить земельные участки в будущем посел-
ке с поэтическим названием «Пушкинская ал-
лея». Прости и прощай, заслуженный хирурги-
ческий корпус».

Так печально заканчивается история знако-
вого для региона здания. Но память о нем жива, 
за что искренне надо сказать спасибо Владими-
ру Коркунову, благодаря кирпичикам-фактам 
воссоздавшему здание хирургического кор-
пуса в Кимрах и подкрепившему свой рассказ 
уникальными архивными фотографиями. Да, 
дом можно разрушить, но не его образ, кото-
рый при умелом обращении с фактами можно 
сохранить как в народной культуре - через со-
знание каждого читателя.

Тем не менее книга не ограничивается очер-
ком о печальной истории легендарного меди-
цинского учреждения в Кимрах; это лишь на-
чало. Здесь собраны очерки на любой вкус - ар-
хивные расследования и любопытные истори-
ческие заметки о знаковых для города Кимры 
местах соседствуют с подробными статьями 
о знаменитых врачах, моряках, художниках и 
краеведах региона. Кроме того, особый инте-
рес представляют очерки о связи выдающихся 
деятелей русской культуры с Кимрами, в част-

ности Александра Сергеевича Пушкина, чье 
имя в наши дни, как мы видим, связано не толь-
ко с поэзией, но и с коммерческими интересами 
землевладельцев.

Итак, хотя Пушкин часто бывал на тверской 
земле (то бывал проездом, то гостил у дру-
зей, то писал стихотворения), город Кимры 
он ни разу не посещал. Тем не менее его связь 
с городом крепка - достаточно вспомнить 
историю томика стихов Александра Пушки-
на с его автографом и дарственной надписью 
Е.Ушаковой, который много лет назад случай-
но достался местному жителю. Много деся-
тилетий заветный томик перемещался из од-
ного института в другой, ощутив на себе вес 
всех тягот и надежд, выпавших на долю со-
ветского народа.

Книга Владимира Коркунова будет интерес-
на и ценителям советского кино: один из очер-
ков посвящен Евгению Веснику, замечатель-
ному характерному актеру, известному по не-
большим ролям в фильмах «Тема», «Шапка», 
«Вас вызывает Таймыр», а также очень мно-
го работавшему в радиопостановках и озвуч-
ке мультфильмов. Мать знаменитого актера, 
Евгения Эммануиловна, была театральной 
актрисой и сестрой милосердия, а отец, Яков 
Ильич, - героем Гражданской войны. Семья 
несколько лет прожила за рубежом; отец был 
торговым представителем Советского Союза 
в США, Германии и Швеции и занимался по-
ставками оборудования в СССР. Впоследствии 
он был назначен начальником строительства 
и директором огромного металлургического 
комбината в городе Кривой Рог (Украина), а 
в 1937 году его расстреляли. Мать посадили в 
тюрьму, а сына, Евгения, хотели отправить в 
детский дом, но ему удалось сбежать и по про-
текции вдовы Г.К.Орджоникидзе попасть на 
прием к Калинину. Тот распорядился выделить 
деньги и жилье юному актеру. Впоследствии 
Евгений Весник оканчивает школу, становит-
ся участником Великой Отечественной войны, 
получает орден Красной Звезды и после Побе-
ды учится на актера.

Его мать в свою очередь полностью отбыва-
ет свое наказание и переезжает жить в Кимры, 
так как в Москву ей доступ был тогда закрыт. 
В новом городе Евгения Эммануиловна начи-
нает руководить хоровым коллективом и обу-
чает детей игре на пианино. Так она прожила 
несколько лет, впоследствии переехала в Мо-
скву, но не потеряла связи с Кимрами - иногда 
приезжала в гости и на праздники.

Это лишь три из двадцати восьми историй, 
которые заключает в себе новая книга Влади-
мира Коркунова. Такие сборники очень важ-
ны, так как они хранят в себе крупицы исто-
рий, которые раскрываются перед читателем, 
словно затейливые узоры под микроскопом, 
- стоит лишь приблизить объектив, и регион 
заиграет желтыми, зелеными, а порой и алы-
ми красками.

Владимир Коркунов. Кимрская старина 8. 
Краеведческие очерки. - М. : ЛитГОСТ, 2021. 
- 156 с. 

Александр ТРЕГУБОВ

Нина Берберова стала свидетельницей едва 
ли не всех эпохальных событий двадцато-
го века. Две мировые войны, революции, 
Гражданская война, холодная война, стро-
ительство Берлинской стены и ее падение. 
Она видела все и всех и обо всем и всех 
имела свое мнение, часто расходившееся с 
общепринятыми оценками. Она пережила 
всех своих великих современников из «не-
замеченного поколения» - Владимира На-
бокова, Гайто Газданова, Галину Кузнецову, 
Бориса Поплавского, пережила даже все-
сильный Советский Союз и коммунистиче-
ский режим, а после ее смерти в ее доме в 
Филадельфии согласно воле покойной еще 
год продолжали включать свет. 8 августа 
исполняется 120 лет со дня рождения пи-
сательницы, поэтессы, создательницы од-
ной из самых ярких автобиографий - «Кур-
сив мой».

Берберова родилась в 1901 году в Петербур-
ге. Россия переживала небывалый культурный 
расцвет. Уже делали первые шаги в поэзии 
Блок и Белый, еще творили Чехов и Толстой, 
а гимназистки сходили с ума от Бальмонта. 
Впрочем, сама Берберова вспоминала о Сере-
бряном веке довольно холодно. В ней не было 
ностальгии по ушедшей России. Более того, в 
книге «Курсив мой» она признается, что всегда 
чуждалась понятия «гнездо» 
и прочих дворянских атрибу-
тов. Тем не менее за внешней 
резкостью и протестом про-
ступают нежные чувства к от-
цу, чьи армянские предки ве-
рой и правдой служили Оте-
честву, прадеду, который по-
служил прототипом Обломова 
в одноименном романе Гонча-
рова, к чопорной и консерва-
тивной матери.

И все же Берберова с юности 
ощущала желание независи-
мости. А литература и поэзия 
- это и есть территория свобо-
ды. Она оканчивает гимназию 
в Петрограде в первые рево-
люционные годы, а в 1919-м 
вместе с семьей переезжает в 
Ростов-на-Дону, где учится в 
Донском университете, но уже 
в следующем году возвраща-
ется в голодный и холодный 
Петроград, где еще не умерла 
поэзия, где еще живы Блок и Гумилев, но жить 
им осталось недолго. Они оба уйдут в августе 
1921-го. Гумилева сразит чекистская пуля, 
Блок умрет от болезни и «отсутствия воздуха». 
Последнему Берберова посвятит отдельную 
книгу, которую напишет уже после Второй ми-
ровой войны, а роман с первым будет отрицать.

Судьбоносной для Берберовой стала встре-
ча с другим выдающимся поэтом - Владисла-
вом Ходасевичем. «Счастье мое с ним было не 
совсем того свойства, какое принято опреде-
лять словами: радость, свет, блаженство, бла-
гополучие, удовольствие, покой. Оно состояло 
в другом: в том, что я сильнее ощущала жизнь 
рядом с ним, острее чувствовала себя живой, 
чем до встречи с ним, что я горела жизнью в ее 
контрастах, что я в страдании, которое узнала 
тогда, имела в себе больше жизни, чем если бы 
делила окружающее и окружающих на «да» и 
«нет» - интенсивность «заряда» была иногда 
такова, что любое чудо казалось возможным», 
- напишет Берберова в своей главной книге 
«Курсив мой».

В 1922 году они покинут Россию, будут жить 
в Германии, Чехословакии, Италии и наконец в 
1925 году обоснуются во Франции. В 1932 году 
Берберова и Ходасевич разойдутся как муж и 
жена, но не прервут общение, и до последних 
страшных дней поэта она будет с ним.

Успех Берберовой в эмиграции принесла 
первая неподцензурная биография Чайков-
ского. Не утаивая интимных сторон жизни ве-
ликого композитора, она создала образ живого 

человека, с его сомнениями, страданиями и то-
тальным одиночеством. В небольшой по объе-
му книге сконцентрирован весь спектр эмоций 
- от смеха до слез, так что порой кажется, что 
Берберова была современницей Петра Ильича 
и лично с ним говорила. Не меньше ей удалось 
и жизнеописание Александра Бородина.

Обе книги появились в конце 1930-х годов. 
Вскоре мир погрузился в самую масштабную 
катастрофу XX века, а русская эмиграция ока-
залась перед очередным выбором между не-
навистным большевизмом и отвратительным 
нацизмом. Многие пребывали в иллюзии, вос-
принимая Гитлера чуть ли не как освободите-
ля, но все иллюзии довольно быстро развея-
лись. Для Берберовой, оставшейся на оккупи-
рованной части Франции, поворотным момен-
том была ужасная судьба последней супруги 
Ходасевича Ольги Марголиной, отправленной 
в лагерь смерти.

Поражает, насколько в Берберовой при ли-
тературных талантах присутствовал дух аван-
тюризма. Иначе как объяснить, что в 1950 го-
ду она отправляется в США, не владея англий-
ским, с двумя чемоданами и 75 долларами в 
кармане, из которых двадцать пять взяты в 
долг. А уже в 1958-м ее приглашают в Йельский 
университет преподавать русский язык, а за-
тем в Принстонский русскую литературу.

Именно в Америке Берберова написала од-
ну из самых знаковых книг о русской эмигра-
ции «Курсив мой». Первое издание вышло на 

английском в 1969 году. Интересно сравнить 
«Курсив мой» с воспоминаниями Ирины Одо-
евцевой «На берегах Невы» и «На берегах Се-
ны». Поражает невероятное сходство судеб их 
авторов. И Берберова, и Одоевцева писали про-
зу и стихи, были женами великих поэтов Хо-
дасевича и Георгия Иванова. Обе эмигрирова-
ли, но успели посетить перестроечный СССР в 
конце 1980-х. Однако тон их книг совершен-
но разный. Одоевцева ко всем благожелатель-
на, Берберова часто критична, а порой и враж-
дебна. Все дело в разном ракурсе. Одоевцева 
выступает своеобразной наблюдательницей, 
записывающей, подслушивающей чужие го-
лоса, а Берберова - субъект действия, это ее 
курсив и ее взгляд на события. Сама Берберо-
ва эту разницу четко сформулировала: «Авто-
био гра фия, в отличие от мемуаров, откровенно 
эгоцентрична. Автобиография - рассказ о себе, 
воспоминания - рассказ о других».

В «Курсиве» проступают старые обиды, на-
пример, к Бунину, который предстает в версии 
Берберовой чуть ли не поклонником Стали-
на. Но при всех натяжках «Курсив мой» - очень 
яркое личное высказывание о женщине, пре-
одолевшей тяжелейшие преграды своего вре-
мени и сумевшей обрести подлинное счастье. 
Поэт Андрей Вознесенский наградил ее титу-
лом «мисс Серебряный век». Думаю, Берберова 
шире этого прекрасного, но короткого време-
ни. Она воплощение современной эпохи - ос-
вобождения от предрассудков и беспощадной 
искренности.

А вы читали?

Нина БЕРБЕРОВА стала свидетельницей многих 
потрясений XX века

Новая искренность 
Нины Берберовой
Она написала жизнь собственным курсивом
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Удивительные истории Кимр и его окрестностей
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Александр ТРЕГУБОВ

Разговоры о том, насколько наси-
лие, демонстрируемое на экране, 
влияет на повышение уровня пре-
ступности, до сих пор не утихают. 
В таком споре борются, как прави-
ло, два диаметрально противопо-
ложных лагеря: те, кто убежден, 
что кровавым сценам не место в 
кинематографе, и те, кто выступа-
ет за свободу самовыражения. Ре-
жиссер фильма «Цензор» Прано 
Бэйли-Бонд пытается посмотреть 
на проблему несколько иначе, за-
даваясь вопросом: а что, если вся 
наша жизнь становится неотдели-
ма от дикого хоррора?

Перед нами не просто фильм в 
фильме, но история, в которой сти-
рается грань между явью и сном. Не 
случайно стилистика картины отдает 
готикой, романтическими баллада-
ми, а персонажи из 1980-х обретают 
облик то сказочных нимф, то страш-
ных ведьм. В центре повествования 
судьба цензора Инед. Ее работе не 
позавидуешь - отсматривать филь-
мы категории «Б» и вырезать из них 
самые непотребные сцены: выкалы-
вание глаз, выбивание мозгов и про-
чий ужас, перечислять который фи-
зически неприятно. Впрочем, Инед - 
ее блистательно сыграла актриса Нив 
Алгар, - кажется, вполне спокойно вы-
полняет свою работу. Перед нами на 
первый взгляд этакая железная леди. 
Кстати, действие происходит в Вели-
кобритании во времена правления 

Маргарет Тэтчер, которая подавляет 
демонстрации шахтеров. Подобный 
штрих ярко дополняет эпоху, где ре-
альное насилие власти сопрягается с 
бумом насилия в кино.

Вот здесь и возникает вечный во-
прос: что первично - влияние медиа 
на человека или человека на медиа? 
Инед внешне равнодушно взирает 
на оторванные руки и ноги до той 
поры, пока сюжеты страшилок вос-
принимаются ею как нечто отдален-
ное, пока она смотрит на них глазами 
цензора, а не человека. Драматургия 
фильма выстроена таким образом, 
что героиня постепенно освобожда-
ется от профессиональной маски и 
все отчетливее выступает ее личная 
история, полная болезненных пере-
живаний.

Инед одержима чувством вины. 
Она будто пытается переиграть свое 
прошлое, исправить непоправимые 
ошибки. Работа цензором здесь не 
случайна. Инед искренне верит, что 
в состоянии предотвратить престу-
пления, но вместо этого получает 
упреки и обвинения в том, что из-за 
ее недосмотра совершаются крова-
вые убийства. Особенно характерны 
взаимоотношения героини с роди-
телями. Пожилые люди, они олице-
творяют обывателей, которые верят 
всему, что пишут в газетах и говорят 
в новостях. В них, как ни ужасно зву-
чит, есть нечто омертвелое. Потеряв 
одну из своих дочерей, Нину, которая 
пропала без вести много лет назад, 
они признали ее мертвой, и с этим 
постепенно начал уходить смысл их 

жизни. Только вот Инед не желает 
мириться с потерей сестры. Такая 
непримиримость, нежелание при-
знать реальность и вовлекает геро-
иню в мир фильма ужасов, который 
становится явью. Показателен диа-
лог Инед с режиссером Фредериком 
Нортом.

- Люди думают, что я создаю ужас. 
Но они ошибаются. Ужас уже живет 
в каждом из нас. И в тебе, - говорит 
режиссер.

- Это неправда, - отвечает Инед.
- Конечно, правда, - парирует Норт. - 

Не будь такой наивной. Если хочешь 
сниматься, тебе придется выпустить 
наружу свои темные помыслы.

Этот диалог, пожалуй, и воплоща-
ет основную идею фильма. В каждом 
человеке есть темные стороны. Они 
могут до поры до времени спать, но в 
какой-то момент им суждено пробу-
диться. Создатели «Цензора» не дают 
моральной оценки такому пробужде-
нию. Оттого выходит, что невозмож-
но по-настоящему сочувствовать ни 
одному из персонажей картины. Па-
лачи и жертвы смешались здесь, как, 
впрочем, и многое другое: высокое и 
низкое, светлое и темное, а финал и 
вовсе представляет собой две проти-
воположные линии происходящего.

Есть в картине и феминистический 
посыл. Режиссер и продюсер хорро-
ров - естественно, мужчины - пока-
заны абсолютно циничными и по-
хотливыми персонажами, которые 
руководствуются принципом «цель 
оправдывает средства». Но власть не 
защищает их от женской мести.

А еще «Цензор» - про одиночество 
и недосказанность, про недоверие 
друг к другу. Не случайно коллега 
Инед, Перкинс (Дэнни Ли Уайнтер), 
говорит ей, что нельзя закрывать-
ся в себе. «Психологи утверждают, 
что люди часто выдумывают что-
то, лишь бы забыть травмирующее 
прошлое. Мозг даже может изменять 
воспоминания, если правда для не-
го невыносима», - рассказывает он. 
В этом смысле кинематограф высту-
пает заменителем тех самых травми-
рующих воспоминаний: если в реаль-
ности их преодолеть не получается, 
то кино дает иллюзорную картину, 
где зло побеждено и торжествует 
правда. Вспоминается знаменитый 
фильм «Мизери» (1990) по однои-
менному роману Стивена Кинга с Кэ-
ти Бейтс в главной роли. Энни Уилкс 
не может принять, что в очередной 
книге ее любимого писателя Пола 
Шелдона главная героиня должна 
умереть, и насильно заставляет ав-
тора переписать финал.

Тема творчества на грани престу-
пления нередко присутствует в со-
временных картинах. Яркий пример 
- фильм «Ширли» (2020). Его герои 
становятся участниками незримой 
игры, походящей на романы ужасов, 
которые и создает Ширли Джексон. 
Актриса Элизабет Мосс великолеп-
но воплотила образ скандальной пи-
сательницы, передав ее противоре-
чивость и привнеся нечто дьяволь-
ское. Перед нами личность, для кото-
рой творчество заслоняет все другие 
сферы не только во временном, но и в 
нравственном смысле. Это история о 
жутких муках творчества и о том, че-
рез что может переступить человек с 
признаками гениальности.

Своеобразным лейтмотивом «Цен-
зора» выступает барахлящий экран 
телевизора. Зритель словно ожида-
ет, какое изображение на экране по-
явится, какой вариант собственной 
судьбы ему предстоит избрать. Что 
это будет - драма, триллер, ужастик, 
а может быть, комедия?

Ирина ШЛИОНСКАЯ

Надя Леже - одна из самых ярких предста-
вительниц парижской художественной шко-
лы XX столетия. Талантливый живописец и 
график, она занималась также монумен-
тальным искусством и дизайном, создавала 
работы в самых разных жанрах и направле-
ниях - от кубизма до соцреализма. Недавно 
в Оружейной палате открылась уникальная 
выставка под названием «Супрематическое 
предвидение. Космос в украшениях и гра-
фике Нади Леже», посвященная 60-летию 
первого полета человека в космос.

Судьба урожденной Надежды Ходасевич по-
истине удивительна. Родилась она в 1904 го-
ду в деревне Осетище Минской губернии (ны-
не Витебская область), в бедной многодетной 
семье. Надя приходилась двоюродной сестрой 
известному поэту Серебряного века Владисла-
ву Ходасевичу.

Дар художественного творчества проявлял-
ся у девочки с детства. По ночам она часто ри-
совала при свете коптилки, а в 1919 году, бу-
дучи всего 15 лет от роду, самостоятельно от-

правилась в Смоленск, где поступила в Государ-
ственные свободные мастерские («Свомас») 
при местном Дворце труда.

Смоленская мастерская, которую называли 
палитрой конструктивизма, с апреля 1920 го-
да стала первым филиалом Витебского УНО-
ВИС (объединения «Утвердители нового ис-
кусства»), возглавляемого Казимиром Ма-
левичем. От него и его соратника Владисла-
ва Стржеминского юная художница усвоила 
идеи восприятия мира как единого космиче-
ского целого и искусства как отражения кос-
моса. Малевича считают отцом супрематизма 
- направления абстракционизма, выражавше-
гося в комбинациях разноцветных плоскостей 
простейших геометрических очертаний (пря-
мой линии, квадрата, круга и прямоугольни-
ка). «Наслушавшись его бесед, - вспоминала о 
Малевиче Надя, - я часто ходила по улицам, не 
видя дороги, задрав голову и устремив глаза 
кверху, словно можно было воочию узреть в 
далеком сказочном пространстве мчащиеся 
конусы и прямоугольники будущего». Так ро-
дились ее работы «Движение геометрических 
форм в пространстве», «Полет геометрических 
форм», «Движение на луне».

Затем было поступление в Варшавскую шко-
лу изящных искусств, куда ее приняли без эк-
заменов. Надя бедствовала, ей пришлось ра-
ботать служанкой, модисткой, жить при мо-
настыре, чтобы свести концы с концами. В 
1924 году она вышла замуж за художника Ста-
нислава Грабовского, спустя год они вместе 
приехали в столицу искусств - Париж. Там Надя 
поступила в Современную академию, которой 
руководили художники-авангардисты Фернан 
Леже и Амеде Озанфан.

В 1927 году, вскоре после рождения доче-
ри Ванды, Надя Ходасевич-Грабовская ушла 
от мужа и с головой окунулась в художествен-
ную жизнь. Много лет она проработала личной 
ассистенткой мэтра Леже, а в 1952 году стала 
его женой. В августе 1955 года 74-летний Фер-
нан скончался. В память о нем Надя основала 

в городке Биот Музей Леже, в котором была 
представлена масштабная коллекция работ 
художника. Музей был открыт в 1960 году, а в 
1967-м Надя и ее третий муж Жорж Бокье пе-
редали музейное здание вместе с коллекцией 
в дар Франции.

В 1959 году Надежда Ходасевич-Леже впер-
вые за 40 лет посетила СССР. К ее приезду там 
отнеслись лояльно, во многом потому что 
Надя являлась активным членом француз-
ской компартии. В 1963 году она устроила в 
Москве выставку Фернана Леже, причем не-
которые его работы подарила советским му-
зеям. Кроме того, Надя неоднократно орга-
низовывала выставки советских художников 
во Франции, принимала у себя советских ре-
жиссеров, артистов, художников и других де-
ятелей искусства.

Новый этап в творчестве Нади Леже на-
ступил, после того как она узнала о полете в 
космос своего знаменитого соотечественни-
ка Юрия Гагарина. Это событие буквально по-
трясло ее. В открытии космической эры худож-
ница увидела исполнение пророчества, сделан-
ного когда-то ее учителем Казимиром Малеви-
чем: «В человеке, в его сознании лежит устрем-
ление к пространству, тяготение «отрыва от 
шара земли». Надя даже распаковала коробки 
со своими ранними рисунками 1920-х годов и 
по ним написала новые произведения.

10 апреля 1972 года советское правитель-
ство наградило Надежду Ходасевич-Леже ор-
деном Трудового Красного Знамени с форму-
лировкой «за большой вклад в развитие совет-
ско-французского сотрудничества». В 1976 го-
ду Надя Леже преподнесла в дар Советскому 
государству коллекцию из тридцати семи су-
прематических украшений на космическую те-
матику, выполненных по ее эскизам из золота, 
платины и бриллиантов. Среди них - броши, 
кольца, часы-браслеты. В 1980-м их передали 
Музеям Московского Кремля, где они хранятся 
по настоящее время. Сама Надежда Ходасевич-
Леже скончалась в 1982 году.

Во Франции ей дали прозвище «красная мил-
лиардерша». Вместе с тем она была подвижни-
цей в искусстве, активно занимаясь развитием 
культурных связей между СССР и Францией. 
Дарила музеям работы свои и своего мужа Фер-
нана Леже, создала серию мозаик, в том числе с 
изображением Гагарина. Во многом именно бла-
годаря ей в советской культуре стало возмож-
ным более терпимое отношение к модернизму.

Нынешняя экспозиция уникальна тем, что 
упомянутая коллекция авангардных изделий 
впервые показана полностью. По словам кура-
тора выставки, старшего научного сотрудника 
Музеев Кремля Ларисы Пешехоновой, все пред-
ставленные в коллекции украшения фактиче-
ски являются мини-скульптурами. Каждое из 
них носит имя какой-нибудь планеты или со-
звездия: «Луна», «Кассиопея», «Андромеда». «В 
настоящее время это единственная известная 
коллекция скульптурных ювелирных компо-
зиций, созданная знаменитым художником в 
честь открытия космической эры», - говорит 
Пешехонова.

Также на выставке можно увидеть портрет 
художницы работы Фернана Леже, несколь-
ко супрематических композиций из Государ-
ственного музея изобразительных искусств 
имени А.С.Пушкина и карандашный рисунок 
Пабло Пикассо из собрания семьи Карисало-
вых, выполненный в 1961 году, на котором пор-
трет первого космонавта Юрия Гагарина впи-
сан в силуэт летящего голубя.

В 2019 году в Париже вышла монография 
под названием «Надя Леже. Необыкновенная 
история женщины в тени». Казалось бы, она и 
впрямь всю жизнь находилась в тени Фернана 
Леже… Но если рассматривать факты ее био-
графии более тщательно, то видно, что это не 
так - Надя была яркой и самодостаточной лич-
ностью с уникальным талантом в самых раз-
личных художественных сферах, позволившим 
ей не кануть в небытие и даже в следующем 
столетии продолжать заявлять о себе.

Выставка продлится до 1 сентября.

Одно из изделий супрематической 
коллекции Нади Леже

У Прано БЭЙЛИ-БОНД нетривиальный взгляд на проблему насилия в кино
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Жизнь на фоне фильма ужасов
«Цензор» раскрыл темные силы личности

История женщины в тени
Космический супрематизм Нади Леже
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Ирина ШЛИОНСКАЯ

Команда инженеров из университетов Цин-
хуа и Бехайнского (Китай), а также Калифор-
нийского университета в Беркли разработа-
ла модель робота размером с насекомое. 
Любопытно, что авторы попытались наде-
лить его качествами реальных насекомых, в 
частности пауков и тараканов. Зачем же им 
это потребовалось? Статья о новинке была 
опубликована в журнале Science Robotics.

Задумывались ли вы когда-нибудь, почему 
тараканы и пауки так ловко карабкаются по 
различным поверхностям, например по стенам 
и потолку? В этом им помогают специальные 
липкие подушечки на лапках. А вот люди на 
такое неспособны, разве что могут воспользо-
ваться для передвижения специальными ин-
струментами, которые позволят удержаться 
на такой поверхности. Но ситуации бывают 
всякие. Иногда просто необходимо попасть в 
какое-то недоступное место его исследовать. 
Вот как раз для этих целей и предназначены 
кибернетические тараканы.

Впрочем, в последнее время в робототехни-
ке появилось немало разработок, внешне и по 
функциям напоминающих живых существ, - 
так называемых зооморфных роботов. Их пере-
чень приводит американский компьютерный 
журнал Wired.

К примеру, робот-червь, изготовленный по 
образу и подобию круглого червя Caenor hab di-
tis elegans, которого биологи и генетики часто 
используют для проведения опытов. Изобрете-
ние представляет собой эластичную гусеницу 
с круглой белой головой и колесиками вместо 
лапок. Планируется, что электронный червь 
будет задействован в спасательных операци-
ях. Главным достоинством гусеницы является 
способность огибать различные препятствия.

Интерес представляет и робот-ящерица. Это 
проект на стыке биологии и механики. У жи-
вых «гекконов» робот позаимствовал умение 
передвигаться по вертикальной поверхности: 
в этом ему помогают специальные присоски. 
В то же время в отличие от живых чешуйча-
тых собратьев такой ящерке не требуется кис-
лород, и она может функционировать даже в 
условиях вакуума. В первую очередь роботы-
ящерицы могут быть задействованы для кос-
мических исследований.

Ученые не забыли и о друзьях человека. 
Электронная собака может пробежать более 
30 километров без подзарядки с грузом до 180 
килограммов. Такой робот способен, к приме-
ру, заниматься транспортировкой раненых и 
травмированных людей. К тому же он, как и 
натуральная собака, в состоянии восприни-
мать некоторые голосовые команды, к приме-
ру «Стоять!», «Сидеть!» или «Ко мне!».

Робот-гепард не так вынослив, как собака, 
но зато его можно использовать для достав-
ки срочных сообщений, когда другие средства 
связи недоступны. Такая электронная кошка 
способна развивать скорость до 18 киломе-
тров в час. К тому же она может выполнять 
свои функции и в экстремальных ситуациях, 
допустим, в условиях боевых действий. Так как 
гепард умеет передвигаться не только по пря-
мой, но и по зигзагообразной траектории, он 

сможет уйти, скажем, от огня снайпера. Но са-
мая любопытная информация заключается 
в том, что зооморфные роботы способны не 
только помогать человеку, а еще и вступать 
в коммуникацию с животными. Так, ящерица 
снабжена механизмом раздувания большого 
кожистого мешка на шее, что позволяет неко-
торым живым видам привлекать самок и от-
пугивать конкурирующих самцов. Благодаря 
этому роботу удалось вступить в «общение» 
с натуральными пресмыкающимися. Правда, 
результаты этого эксперимента пока неиз-
вестны.

Роботы в виде рыб оказались так похожи на 
свои прототипы, что косяк живых рыбок без 
колебаний принимал чудо техники в качестве 
вожака… А ведь такой электронный вожак лег-
ко сможет увести свою стаю в безопасное ме-
сто при возникновении угрозы, скажем, утечки 
топлива в море…

Но вернемся к нашему электронному тара-
кану. Внешне он выглядит как прямоугольный 
кусочек металла размером с почтовую марку. 
Весит робот менее одной десятой грамма, но 
при этом способен выдерживать вес, в милли-
он раз превышающий его собственный. Во вся-
ком случае, когда на него наступал человек ве-
сом 60 килограммов, металлическая пластинка 
не получала никаких повреждений.

«Большинство роботов такого небольшого 
масштаба очень хрупкие, - прокомментировала 
инженер-механик Ливэй Лин из Калифорний-
ского университета в Беркли. - Если вы насту-
пите на них, то, скорее всего, уничтожите ро-
бота. Мы обнаружили, что, если даже мы уве-
личим вес нашего робота, он все равно будет 
более или менее функционален». Конструк-
ция изготовлена из тонкого листа поливинил-
идендифторида - пьезоэлектрического мате-
риала, способного расширяться и сжиматься 
под воздействием переменного тока. Благода-
ря этим свойствам, а также наличию передней 
ноги и эластичного полимерного слоя робот 
может маневрировать, двигаясь вперед со ско-
ростью 20 сантиметров в секунду. Кроме того, 
он способен подниматься по пологим склонам, 
преодолевать различные препятствия и даже 
переносить небольшие грузы.

Предполагается, что такие роботизирован-
ные устройства смогут с большой скоростью 
передвигаться по сложным маршрутам и про-
никать в такие уголки, куда не сможет ступить 
нога человека и куда нельзя запустить более 
крупную спецтехнику. Скажем, их можно будет 
использовать для поисково-спасательных опе-
раций в условиях ограниченного пространства.

«Например, если происходит землетрясе-
ние, большим машинам или крупным собакам 
очень трудно найти жизнь под обломками, по-
этому нам нужен малогабаритный робот, кото-
рый будет маневренным и надежным», - счи-
тает инженер-механик Ичуань Ву из Универ-
ситета электронных наук и технологий Китая.

Полезны будут такие устройства и в зонах, 
где опасно находиться живым существам, на-
пример, из-за радиационных и газовых утечек. 
Чтобы идентифицировать опасность, робота 
оснастят соответствующими датчиками. По-
ка гаджет работает только от источника пита-
ния, но в будущем планируется оснастить его 
мини-батареей.

Ида ШАХОВСКАЯ

Условия пандемии порой способствуют на-
учной креативности. Так, недавно стало из-
вестно, что две выпускницы школ с Дальне-
го Востока под руководством ученого разра-
ботали ткань, способную уничтожать виру-
сы. В том числе и пресловутый SARS-CoV-2, 
вызвавший эпидемию COVID-19.

17-летняя Светлана Петрук из города Даль-
нереченска Приморского края и ее ровесница 
Дарья Ткачева из города Свободного Амурской 
области познакомились, еще учась в школе и 
участвуя в образовательном проекте для стар-
шеклассников в Дальневосточном федераль-
ном университете (ДВФУ).

«История создания продукта началась с кон-
курса «Большая перемена», где я познакоми-
лась с представителями сообщества Axiom 
Community, которые уже занимались проек-
том SensPin, - вспоминает Светлана. - Они при-
думали датчик, способный определять чистоту 
медицинской маски. В прошлом году этот про-
ект занял первое место на международной вы-
ставке, в которой теперь участвуем мы. Ребята 
предложили присоединиться к ним. Меня как 
биохимика эта мысль очень заинтересовала с 
самого начала. Но все зашло настолько далеко, 
что теперь это полностью отдельный проект».

Девушек курировал заместитель директора 
по развитию Школы биомедицины Вадим Ку-
мейко. «Изначально мы пришли с этой идеей к 
нему на консультацию, - рассказала Светлана. - 
Идея ему очень понравилась, и он предложил 
помощь. Информации, которая у нас имелась, 
было недостаточно. Всегда есть нюансы, ко-
торые знают только люди, работающие в этой 
сфере давно».

В общей сложности процесс разработки за-
нял полгода. Большая часть прошла в дистан-
ционном режиме. На создание готового про-

дукта под названием AXIOM AntiVIRAL Products, 
представляющего собой антивирусный ткане-
вый материал для производства медицинских 
изделий, имеющий длительный срок эксплу-
атации, ушло чуть больше недели лаборатор-
ной работы.

Суть в том, что на обычную ткань прикре-
пляются молекулы лиганда - вещества, способ-
ного идентифицировать вирусы и бактерии и 
нейтрализовать их. Чтобы провести очистку 
ткани от болезнетворных микроорганизмов, 
достаточно просто ее выстирать.

«С теоретической точки зрения наш проект 
был очень хорошо проработан, изначально мы 
все просчитали: какого вещества сколько нуж-
но, как сделать ту или иную реакцию, - гово-
рит Света. - На атомно-силовом микроскопе мы 
просматривали структуру получившегося ма-
териала, какая она была до, как она выглядит 
уже с захваченными молекулами». По словам 
девушки, еще предстоит проверить, насколь-
ко материал будет адаптирован к новым му-
тациям вирусов.

Сейчас AXIOM AntiVIRAL Products находит-
ся на стадии патентования. А пока Света и Да-

ша, в этом году уже окончившие среднюю шко-
лу, вышли в финал Международной выстав-
ки юных изобретателей Exhibition for Young 
Inventors (IEYI)-2021. Они очень надеются, что 
их открытие найдет широкое применение в ме-
дицине и, возможно, даже будет спасать жизни 
и здоровье людей.

Это далеко не первый пример, когда школь-
ники ведут серьезную работу в области нау-
ки и медицины. Так, в начале этого года Але-
на Владимирова и ее подруга Алина, девяти-
классницы из Кемерова, во время практики в 
местном технопарке изобрели дыхательный 
тренажер, который можно использовать для 
реабилитации больных с пневмонией, в том 
числе коронавирусного характера. Прибор спо-
собствует уменьшению одышки, снижает за-
висимость от медицинского ингалятора и вос-
станавливает правильную работу легких. При 
этом его стоимость гораздо ниже, чем у дру-
гих аналогов.

Алина нарисовала на компьютере трехмер-
ную модель тренажера, а Алена распечатала на 
3D-принтере прототип из особого экологично-
го пластика. «Мы поняли, что все тренажеры 
действуют по одному принципу - оказывают 
давление на легкие. Мы изучили эргономику 
человека и пришли к выводу, что создать тре-
нажер по данному принципу будет очень про-
сто», - говорит Алена Владимирова.

10 приборов переданы для пробных испы-
таний в центр для реабилитации пациентов 
после COVID-19. Возможно, со временем тре-
нажер будет модифицирован, например, в него 
вмонтируют датчики для измерения параме-
тров вдоха и выдоха. Если разработка пройдет 
медицинскую сертификацию, то ее запустят в 
массовое производство. Правда, для этого из-
начально требуются инвесторы.

А 17-летняя Дассия Тейлор из американско-
го города Айова-Сити на школьной научной 
ярмарке представила уникальное изобрете-

ние - специальные хирур-
гические нити, способные 
предупредить о развитии 
у пациента инфекции. 
Над своим ноу-хау девуш-
ка начала трудиться еще в 
2019 году, используя для 
этого школьный кабинет 
химии. Интересно, что в 
основе новой технологии 
лежит краситель из све-
кольного сока.

Дело в том, что в норме 
pH (водородный показа-
тель) нашей кожи являет-
ся кислотным и составля-
ет около 5 единиц, тогда 
как воспалительный про-
цесс повышает его уро-
вень до 9 единиц. А све-
кольный сок способен на 
это реагировать и менять 
цвет с карамельно-крас-
ного на темно-фиолето-
вый. Выяснилось, что ес-
ли нанести краситель на 
шовную хирургическую 

нить, изготовленную из смеси хлопка и поли-
эстера, то она изменяет цвет уже спустя пять 
минут после инфицирования раны.

Дассия стала одним из победителей конкур-
са научных открытий и получила приз в сумме 
25 тысяч долларов (чуть меньше двух милли-
онов рублей), а также школьную премию Си-
борга. Правда, в дальнейшем девушка не пла-
нирует становиться ученым, она собирается 
изучать политологию в Университете Говарда. 
Научная деятельность для нее просто хобби.

Однако нельзя не отметить, что в целом ин-
терес школьников к науке только возрастает. 
Этому способствуют многочисленные научные 
конкурсы и проекты для учащихся, в рамках 
которых они получают возможность тесно кон-
тактировать со специалистами в различных 
областях знания. И в итоге зачастую изобрете-
ния и проекты, созданные школьниками, ни в 
чем не уступают разработкам профессионалов, 
а то и превосходят их. Возможно, столь высо-
кий уровень объясняется тем, что подростки 
видят практические перспективы исследова-
ний и очень серьезно и ответственно относят-
ся к результатам своего труда.

Наука

Светлана ПЕТРУК и Дарья ТКАЧЕВА - школьницы, которые 
разработали противовирусную ткань

Так выглядит кибернетический таракан по сравнению с другими предметами

Школьницы против ковида
Интерес учащихся к науке только возрастает

Робот-таракан вместо спасателя
С большой скоростью по сложным маршрутам
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Тамара СУВОРОВА, Петропавловск-
Камчатский

Всем известно, что Камчатка - это 
место, где есть множество воз-
можностей заниматься самыми 
разными видами спорта: на зем-
ле, воде, в воздухе, и зимой, и ле-
том - от серфинга до параплана. 
Конечно, сразу возникает вопрос: 
если жители Камчатки - это в боль-
шинстве своем любители экстре-
мального спорта, то как же обстоят 
дела с воспитанием подрастающе-
го поколения? Тренируются дети 
вместе с родителями - любителя-
ми спорта или существуют профес-
сиональные секции для юных экс-
тремалов?

На Камчатке популярен сноуборд. 
Есть школы сноубордистов, в том 
числе детские. Занятия в них пред-
полагают не только саму трениров-
ку, но и выезды в уникальные при-
родные места, подъем на вулканы и 
ночевки на базах отдыха.

Первая и единственная школа 
сноуборда Камчатского края - КГАУ 
«Спортивная школа по сноуборду» 
- открылась в 2017 году при под-
держке правительства Камчатского 
края. В первый год работы она при-
няла 60 юных спортсменов, а сегод-
ня здесь тренируется уже в два раза 
больше - 122 человека. Свою посто-
янную базу для тренировок в микро-

районе Кирпичики основатели соз-
давали с нуля. На данный момент это 
склон протяженностью 800 метров. 
За пять лет работы здесь вырастили 
несколько спортсменов кандидатов 
в мастера спорта. Два воспитанни-
ка входят в состав сборной России, 
двое - в запас сборной. Ученик этой 
спортивной школы Даниил Донских 
стал чемпионом мира среди юнио-
ров. Сейчас Даниил готовится к пред-
стоящей зимней Олимпиаде.

Надо отметить, что занятия в этом 
учреждении бесплатные, выезд де-
тей в отдаленные места тренировок, 
ночевки на базе отдыха - все за счет 
организации. Здесь даже снаряжение 
тем детям, у кого нет своего, могут 
предоставить. Вся работа с детьми 
от восьми лет проводится по феде-
ральному образовательному стан-
дарту «Сноуборд». Несмотря на свой 

возраст, организаторы добились не-
малых результатов, но все же очень 
критичны в оценке своей работы.

- К сожалению, инфраструктура 
тренировочной базы развита недо-
статочно. Нам в разы тяжелее начи-
нать сезон из-за отсутствия искус-
ственного оснежения, нет специали-
зированного оборудования «ратрак» 
для подготовки склонов, - рассказы-
вает один из основателей и тренер 
Спортивной школы по сноуборду 
Дмитрий Базанов. - У школы нет сво-
его здания. Есть только несколько 
раздевалок модульного типа, кото-
рых явно не хватает. Поэтому мы не 
можем сейчас принять всех желаю-
щих, число которых ежегодно растет.

Еще одно явление на нашем дале-
ком полуострове - серфинг. Это сам 
по себе не очень распространенный 
вид спорта ввиду необходимых усло-

вий для тренировок, которые невоз-
можно создать искусственным обра-
зом. В нашей стране серфинг появил-
ся недавно, примерно 15 лет назад. 
Один из основателей серф-культуры 
на Камчатке и в России - Антон Моро-
зов, он же создатель школы серфин-
га SNOWAVE.

В школе обучают детей с шести-
летнего возраста. Все началось со-
вершенно естественным образом. 
Взрослые попросили организовать 
занятия со своими детьми, чтобы 

приобщить к любимому виду спор-
та всю семью. Так стали проводиться 
первые тренировки малышей Кам-
чатки в школе серфинга. Со време-
нем и другие родители, которым 
интересны новые возможности для 
физического и духовного развития 

своих детей, стали их сюда приво-
дить. В итоге на сегодняшний день 
в SNOWAVE регулярно занимаются 
60-70 детей.

Развитие и приобщение детей к 
серф-культуре происходило не сра-
зу и не быстро. Сначала из-за рас-
хожих заблуждений о том, что вода 
в Тихом океане слишком холодная. 
Но те, кого не оставлял интерес к за-
хватывающему виду спорта, основа-
тельно подошли к изучению вопро-
са о температурных условиях и ме-

тодике преподавания. Температура 
воды в Тихом океане летом состав-
ляет 15-18 градусов, как и в Марокко 
или Португалии. Вообще если брать 
в целом, то во всем мире серфинги-
сты предпочитают низкотемпера-
турные воды.

Все занятия проводят опытные 
сертифицированные тренеры с ис-
пользованием качественных ги-
дрокостюмов. Более того, SNOWAVE 
- единственная школа серфинга в 
России, которую поддерживает ком-
пания XCEL - один из мировых лиде-
ров по качеству и технологичности 
снаряжения для серфинга. Поэтому 
безопасность для детей и взрослых 
во время тренировок обеспечена.

В занятиях для детей нет ника-
кого коммерческого интереса. Уже 
пять лет стоимость уроков не меня-
ется и составляет две тысячи рублей 
за занятие. Все оборудование также 
предоставляется школой, здесь есть 
большой выбор гидрокостюмов, в 
том числе даже для детей от трех лет. 
Понятно, что такие малыши не зани-
маются серфингом, но это позволяет 
родителям вместе с детьми войти в 
воду в качестве первого знакомства 
с океаном.

- Дети - наше будущее. Давать им 
новые возможности, помогать раз-
виваться, формировать здоровое ми-
ровоззрение и привычки - важная за-
дача, которую наша школа взяла на 
себя и с которой мы, на наш взгляд, 
хорошо справляемся, - рассуждает 
педагог Ёла Зикратова.

Камчатка известна своей перемен-
чивой и суровой погодой, поэтому 
для того, чтобы не пропустить каж-
дый удачный день для тренировок, 
школа в летний сезон организует 
кемпинги, где могут проживать де-
ти с родителями. Здесь в программе у 
ребят помимо практических занятий 
на воде трехразовое питание, трени-
ровки на суше, игры, видеоразборы и 
просто отдых. Кемпинги пользуются 
популярностью у родителей, а дети и 
вовсе не хотят уезжать. Это и неуди-
вительно, ведь у океана столько сво-
боды, простора, классная компания 
по интересам! Здесь детям не нуж-
ны ни Интернет, ни гаджеты, они не 
играют в онлайн-игры, тут они пол-
ностью сфокусированы на своем лю-
бимом занятии и постоянных трени-
ровках на берегу Тихого океана. 

Дополнительное образование

Серфинг стал любимым занятием

Вот он, миг счастья!

Сноуборд на Камчатке популярен

Раздолье для экстремалов
В сопках и на берегу Тихого океана
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Юлия КАПАЛКИНА, лауреат 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года России»-2018, Челябинская 
область

Пожалуй, очень многие из нас мо-
гут повторить за товарищем Ды-
ниным крылатую фразу: «Когда я 
был маленьким, то тоже отдыхал 
в пионерских лагерях!» С тепло-
той и ноткой ностальгии мы снова 
и снова пересматриваем не только 
легендарный фильм «Добро по-
жаловать, или Посторонним вход 
воспрещен!», подаривший нам эту 
знаменитую цитату, но и многие 
другие картины о летних лагерях: 
«Завтрак на траве», «Каникулы 
Петрова и Васечкина», «Каникулы 
строгого режима»…

Надо сказать, что многие смотрят 
эти фильмы как память о собствен-
ных веселых каникулах, а, например, 
я - с некоторой завистью человека, у 
которого именно в детстве не случи-
лось счастливого знакомства с лаге-
рями. То есть знакомство было, как 
положено. Особого счастья при этом 
не вспоминается. Первый опыт за-
кончился вообще стремительным 
бегством дней через пять… Второй, 
и последний, опыт - это десятый слет 
пионеров в «Артеке», который труд-
но было назвать полноценной сме-
ной: все коротко, по делу, настоящая 
работа, а не отдых в лагере. Поэтому 
не считается, да?

Вся моя студенческая жизнь нераз-
рывно связана с лагерями для ода-
ренных детей, в которых я с удоволь-
ствием работала в роли куратора-во-
жатого, но, согласитесь, это совсем 
другая история.

Помня свой первый неудачный 
опыт, я старалась отложить знаком-
ство своих собственных детей с от-
дыхом в лагере на более поздний воз-
раст. Старший побывал в «Артеке» 
уже старшеклассником. С младшим 
мы вообще не экспериментировали. 
Но, видимо, время пришло и заявило 
об этом совершенно неожиданным 
образом.

Осенью прошлого года меня при-
гласили в жюри турнира отличников 
наук «Ньютон», который проводится 
с использованием гранта, предостав-
ленного Фондом поддержки граж-
данских инициатив Южного Урала 
при участии МКУ «Управление обра-
зования» Саткинского муниципаль-
ного района Челябинской области 
и ООО «Группа «Магнезит». Это ме-
роприятие заслуживает отдельного 
рассказа, и после него организаторы 
пригласили меня приехать летом в 
лагерь и позаниматься с ребятами 
олимпиадной математикой.

Так я впервые ознакомилась с уни-
кальным летним лагерем, настоя-
щим уральским «Артеком»! Лагерь 
имени Г.М.Лаптева, он же Республи-
ка Яркого лета, он же Ла-Ла (лагерь 
Лаптева) - вот так, в модном стиле 
хештегов, называют его дети. Или го-
ворят просто: «Поеду летом в Лап-
тева, смены на 2-3!» И это не шутка, 
туда стремятся попасть не на одну 
смену! Путевки разлетаются как го-
рячие пирожки уже весной, а летом 
их просто не достать!

Все это я узнала, даже не доехав до 
Урала, ведь специалист по рекламе 
и связям с общественностью Алина 
Шмакова и ее команда круглый год 
рассказывают о новостях лагеря в 
группе ВК. Особенно много работы 
с началом лета: ежедневно родите-
ли отдыхающих детей узнают о всех 
активностях и мероприятиях, просто 

видят галерею свежих фотографий, 
с раннего утра с интересом читают 
новое меню на день, задают массу 
вопросов и получают на все обстоя-
тельные ответы!

Ответ на мой вопрос был положи-
тельным: да, с собой можно взять 
сына! Признаюсь, очень пережива-
ла, ведь лично для меня пребывание 
в лагере - настоящая работа: плани-
ровались занятия олимпиадной ма-
тематикой, математические игры и, 
наконец, общелагерная олимпиада, 
словом, сын уйдет в автономное пла-
вание в отряд. А нахождение рядом 
труднодоступной и постоянно заня-
той мамы скорее дополнительный 
фактор стресса. Но мы решили: едем!

Лагерь имени Г.М.Лаптева уют-
но расположился в смешанном ле-
су, утопая в густом хвойном арома-
те. Это тот самый «воздух Лаптева», 
как его с любовью называют те, кто 
каждый год ездит сюда, в том числе 
чтобы надышаться им вволю. Восемь 
отрядных дач, клуб, столовая, обще-
житие персонала и домик админи-
страции появились недалеко от де-
ревни Айлино Саткинского района 
Челябинской области сорок шесть 
лет назад. Прошлым летом все, кто 
считает себя настоящим лаптевцем, 
торжественно праздновали славный 
юбилей, и даже карантинные огра-
ничения не смогли этому помешать! 
А настоящих лаптевцев немало! Каж-
дое лето здесь набираются сил и на-
ходят новых друзей около полутора 
тысяч уральских ребят! И хотя лагерь 
имеет статус муниципального, сю-
да приезжают дети не только из Сат-
кинского района, он известен по всей 
Челябинской области, а в прошлом 
году уже не впервые стал победите-
лем областного конкурса «Лучшая 
программа летнего отдыха детей». 
Друзья лагеря часто бывают там в го-
стях: начальник Управления образо-
вания Саткинского муниципального 
района Елена Юрьевна Баранова, за-
ведующая кафедрой общей и профес-
сиональной педагогики Челябинско-
го государственного университета 
Светлана Александровна Курносова 
(они-то и проводят турнир отлични-
ков «Ньютон», и делают много полез-
ного для своей родной Сатки!).

В чем же секрет такого успеха, в 
общем-то, не самого большого ураль-
ского лагеря? Не ошибусь, если ска-
жу: в тех самых настоящих лаптевцах! 
Ведь приехав сюда однажды, многие 

становятся постоянными жителями 
Республики Яркого лета, поочередно 
пройдя все отряды - от малышового 
восьмого до самого старшего перво-
го. Выйдя из статуса отдыхающего, 
сюда можно вернуться сначала во-
лонтером, затем вожатым, воспита-
телем…Так, год за годом делая ярки-
ми каникулы уральских ребят, лагерь 
готовит новые кадры, и, наверное, это 
лучший путь. Именно этой яркой до-
рогой прошла буквально вся команда 
лагеря, в том числе директор Наталья 

Сергеевна Невзорова, возглавляющая 
Республику уже семь лет! А работа-
ет здесь она двадцать два года, и, по 
ее собственному признанию, лагерь 
- это вся ее жизнь.

Именно так относятся к лагерю и 
все педагоги, которые делают ярки-
ми каникулы каждое лето. Самая на-
стоящая Ла-Ла-команда, как они себя 
называют, и, скажу откровенно, гор-
жусь тем, что вошла в это замечатель-
ное братство! Кстати, здесь я встре-
тилась с победителем «Учителя го-
да»-2019 Челябинской области Еле-
ной Игнашовой из Сатки и совершен-
но не удивилась, что почти все педа-
гоги лагеря так или иначе принимали 
участие в этом самом значимом про-

фессиональном конкурсе нашей стра-
ны! Ведь прошедшие конкурс «пели-
каны» всегда «летят» туда, где ярко, 
весело, пусть иногда трудно, но мож-
но делиться огромной любовью к де-
тям и неравнодушием к своему делу!

Любовь к детям и неравнодушие. 
Еще два слагаемых успеха лагеря. Я 
напрасно переживала, сын на второй 
день совершенно забыл, что приехал 
с мамой, полностью погрузившись в 
жизнь отряда. Ежедневно день у ре-
бят полон самых разных дел, кото-
рые до мелочей продумывают вожа-
тые и воспитатели. Общелагерные 
мероприятия, конкурсы, соревнова-
ния, настоящие театральные поста-
новки с самым настоящим режиссе-
ром, разнообразные кружки по инте-
ресам - все, чтобы не было ни минуты 
для скуки! Причем часто именно де-
ти становятся инициаторами новых 
активностей: любитель чтения объ-
единяет ребят в читательский клуб 
(кроме обычной библиотеки лаге-
рем закуплены электронные книги, 
в которые любовно отобраны луч-
шие произведения для ребят); ге-
нераторы идей из каждого отряда 
каждый день собираются для их об-
суждения и скорейшего внедрения 
в жизнь; юные мастера и мастерицы 
с удовольствием делятся секретами 
своих хобби со всеми желающими.

Самые маленькие жители Респуб-
лики Яркого лета, особенно приехав-
шие впервые, конечно, очень скуча-
ют по родителям! Но я сама убеди-
лась, что для каждого грустного ма-
лыша всегда есть доброе слово и 
ободряющая улыбка воспитателей, 
обнимашки от вожатых и возмож-

ность позвонить маме прямо из ка-
бинета директора! Вспоминая свой 
первый лагерь, понимаю, что, навер-
ное, именно этого мне и не хватало! 
Неравнодушия взрослых, которые ни 
за что не пройдут мимо поникшего 
ребенка, прячущего слезы. В лагере 
Лаптева именно так!

Ведь и взрослые, и дети здесь - од-
на большая Ла-Ла-семья! Именно по-
этому в лагере так тепло и уютно, так 
весело! Здесь брутальные парни из 
старших отрядов украдкой отдают 
заработанные в активностях конфе-
ты малышам, гламурные девушки с 
модными розовыми волосами при-
ходят почитать младшим отрядам 
на ночь сказки вслух, махнув рукой 

на дискотеку. В ответ малыши кри-
чат радостно старшим: «Братва-а-
а-а!», болеют за них на соревнова-
ниях и ждут у окошка вечером сво-
их сказочников. Здесь воспитатели 
по-матерински заботятся о не при-
ученных к решению простых быто-
вых проблем ребятах, ведь даже за-
править кровать, аккуратно сложить 
свои вещи, просушить полотенце по-
сле душа, заплести косички - всему 
этому нужно научиться! И для мно-
гих юных лаптевцев каникулы ста-
новятся школой жизни, которая так 
нужна современным гиперопекае-
мым детям!

А еще здесь и взрослые, и юные 
получают мощную терапию от все-
общей «сетевой» зависимости. В ла-
гере просто нет мобильного Интер-
нета, да и связь работает местами и 
весьма слабо. В этих условиях блоге-
ры, тиктокеры, геймеры быстро пре-
вращаются в самых обычных детей, 
которые играют на площадках, го-
няют мяч на футбольном поле, зани-
маются на новых тренажерах, кида-
ются шишками, висят на турниках, 
ссорятся и мирятся, рассказывают 
небылицы, смеются и плачут, раду-
ются и огорчаются, учатся дружить 
и делиться вкусняшками, делают 
друг другу маленькие сувениры на 
память…

Глядя на жизнь лагеря изнутри, ра-
дуясь каждой минуте, проведенной 
здесь, я много думала о том человеке, 
именем которого назван лагерь. Гри-
горий Михайлович Лаптев - один из 
первых Героев Советского Союза на 
Урале. Простой саткинский паренек 
из семьи горняков, после начальной 

школы ушедший по стопам дедов в 
рудники, а когда призвала Отчизна 
- в ряды Красной армии… Он погиб 
в далеком 1942 году, место его захо-
ронения неизвестно, по некоторым 
данным, он пропал без вести. Но па-
мять о нем будет жить здесь, в Рес-
публике Яркого лета, в звонких го-
лосах детей, скандирующих речов-
ку: «Мы ребята-молодцы, потому что 
лаптевцы!», в каждом из тех, кто про-
жил свои яркие каникулы в этом за-
мечательном месте и пронес их теп-
ло через всю жизнь… Свети же ярче, 
лагерь имени Г.М.Лаптева, храня па-
мять о герое и воспитывая новые по-
коления настоящих героев еще мно-
гие годы!

Лето-2021

День индейца

Директор лагеря Наталья НЕВЗОРОВА
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Ольга ПРИВАЛЕНКО, Брянская область

Семь долгих дней и ночей провел не так 
давно в непроходимом лесу ненароком 
заблудившийся в нем 82-летний Станислав 
Лукомский из городка Сельцо. Все это вре-
мя днем и ночью в непроходимых местах, 
в сильный дождь и под нещадным солнцем 
Станислава Петровича искали волонтеры 
поискового отряда «Лиза Алерт» Брянской 
области, полиция и педагоги.

Как рассказала его дочь Галина Лукомская, 
руководитель Брянского областного центра 
технического творчества, на ее беду откликну-
лось все педагогическое сообщество. С прось-
бой помочь коллеге в розысках отца к ним об-
ратилась первый заместитель директора ре-
гионального Департамента образования и на-
уки Наталия Чернякова. Вместе с волонтера-
ми потерявшегося дедушку искали сотрудни-
ки школ, а также брянского «Кванториума» во 
главе с директором Александром Андрияшки-

ным, коллеги из центра техтворчества. Одним 
словом, равнодушных не было.

Последний раз 9 июля близкие разговари-
вали со Станиславом Лукомским около восьми 
вечера, а 10-го его телефон замолчал. Никого 
не предупредив, мужчина уехал на велосипеде 
в лес. Он опытный грибник и ягодник, знает 
здесь каждую тропинку. Буквально накануне 
поделился с дочерью собранными лисичками 
и боровичками.

10 июля Станислав Петрович отправился на 
карьер, находящийся в окрестностях местного 
химзавода. С собой взял небольшую бутылочку 
воды да бушлат с капюшоном, который и спас 
его в лесу от лютых комаров, укрыл, насколько 
возможно, от дождя. Там, как позже выяснилось, 
Лукомский нашел крупную чернику и вишню. Но 
из-за прошедшего урагана образовался страш-
ный ветролом, пришлось пожилому человеку 
обходить его. Путь был таким трудным и непро-
лазным, что Лукомский был вынужден спрятать 
велосипед и идти пешком. В итоге он заблудился.

Перелезая через поваленные деревья и ко-
ряги, дедушка поранил ноги, которые впослед-
ствии приобрели фиолетово-синий цвет. Что-
бы выжить, Станислав Петрович ел крапиву, 
зверобой и ягоды. Благо рядом был ручей. Но-
чевал на мху под елками, а дни напролет хо-
дил по лесу в надежде выбраться. Телефон все 
время висел на шее, он слышал звонки, но от-
ветить не мог. После дождей отсырел аппарат, 
не работали кнопки.

Станислав Петрович не сдавался, потеряв-
шегося в лесу пожилого человека выручали 
огромная сила воли, желание жить ради лю-
бимых детей и внуков, а также старая морская 
закалка. Станислав Петрович окончил Рижское 
нахимовское училище, служил на Северном 
флоте. Был крепким и сильным с молодости. 
Он и сегодня, в 82 года, накручивает на вело-
сипеде по 20-30 км в день.

Представитель отряда «Лиза Алерт» Оль-
га Массарова рассказала, что искать потеряв-
шегося в непроходимом лесу было трудно. На 
отрядном УАЗе в лес, где 4000 гектаров ветро-

вала, проехать было невозможно, а потому во-
лонтеры шли пешими группами. Все 314 км.

За Станислава Петровича переживали все, а 
особенно дочь Галина. Вместе с поисковиками 
она внимательно просматривала записи виде-
окамер по городу, чтобы определить маршрут, 
по которому ехал отец. Несколько раз на дню 
Галина Станиславовна обходила его 
любимые места в лесу, искала отца.

- Я не ела, не пила, - вспоминает Га-
лина Станиславовна. - Если раньше я 
думала, что лес - это сказка, и люби-
ла его, то теперь поняла, что он мо-
жет и убить.

И вот свершилось чудо. Утром 
17 июля Станислав Петрович увидел 
людей. Шли восьмые сутки, семь но-
чей не ночевал он дома. Грибники 
из Чернетова дали ему хлеба и воды, показа-
ли дорогу к месту, где базировалась часть спа-
сателей.

Галина Станиславовна, когда ей сообщили, 
что отец жив и здоров, не могла сдержать ра-

дости и, выбежав на 
улицу, закричала: «Па-
па нашелся!» Тут же из 
домов выбежали все со-
седи и радовались вме-
сте с ней.

- Я верила в душе, 
что он вернется, - рас-
сказывает Галина Ста-
ниславовна. - Ждала и 
молила Бога: только бы 
на него дерево не упа-
ло или ногу не сломал. 
Папа вышел из машины 
скорой помощи обесси-
ленный и исхудавший, 
одни глаза у него оста-
лись…

Галина Станиславов-
на от души благодарит 
всех, кто не бросил ее 
в беде, кто настойчиво 
и терпеливо искал ее 
отца. Например, Алек-
сандр Андрияшкин со 
своим коллегой, руко-
водителем мобильного 
«Кванториума» Павлом 
Михейченковым, иска-
ли пропавшего даже в 
непроходимых болотах 
в окрестностях Ржани-
цы. Угодили в трясину, 
из которой, к счастью, 
им удалось выбраться.

Александр Викторо-
вич убежден, что ниче-
го сверхъестественно-
го они не совершили:

- Пропал человек - отец нашей коллеги 
Галины Лукомской. Мы с первым замести-
телем руководителя Департамента образо-
вания и науки Брянской области Наталией 
Черняковой решили совместными усилия-
ми помочь. На эту беду откликнулся и Павел 

Михейченков, руководитель структур-
ного подразделения детского техно-
парка «Кванториум», и сказал, что го-
тов помочь, будь хоть дождь, снег, зной 
и ветер. Мы вышли с ним 13 июля на 
поиски Станислава Петровича. Было 
сложно, тяжело, но нельзя оставаться 
равнодушным, когда у твоих знакомых 
и вообще у человека произошла беда. 
А буреломы, крапива, волки, болота, 
ручьи - это не проблема. У нас с Пав-
лом Сергеевичем был определенный 
маршрут. И мы по нему шли. В 23.30 
зашли в лес и в 6.10 вышли из него. 
Шесть с половиной часов продолжа-
лись поиски. К сожалению, мы не наш-

ли Станислава Петровича и готовы были ид-
ти дальше, но в отряде «Лиза Алерт» сказали, 
что мы молодцы и на смену нам на поиски 
выходит другая бригада. Когда дедушка на-
шелся, Галина Станиславовна нам одним из 
первых сообщила об этом. Мы очень обра-
довались, потому что верили: у него все бу-

дет хорошо. Он действовал очень грамотно, в 
первую очередь без паники, знал, что выжи-
вет, потому что сейчас лето, тепло, есть яго-
ды, вода и люди, которые его не бросят. Когда 
два дня лил дождь, он от него спрятался. И ни 

разу не разжигал костер, потому что могло бы 
случиться ЧП, ведь вокруг был сплошной бу-
релом. Каждый день идет информация о том, 
что теряются люди разных возрастов. Это на-
ша общая беда, от этого никто не застрахован. 
С каждым из нас может случиться то же самое. 
Я бы хотел призвать своих земляков вступать 
в отряд «Лиза Алерт», чтобы спасать потеряв-
шихся и пропавших людей…

Галина Лукомская адресует слова бесконеч-
ной благодарности всем, кто оказал помощь 
в поиске отца: волонтерам «Лизы Алерт», На-
талии Черняковой, Александру Андрияшкину, 
Павлу Михейченкову, Дмитрию Стрижакову, 
учителю ОБЖ одной из школ Бежицкого рай-
она Виталию Рафиенко, который и листовки 
расклеивал, и сам участвовал в поиске, поли-
цейским.

Кстати, когда Станиславу Петровичу показа-
ли листовки с ориентировкой на него, которые 
всюду были развешаны, он с досадой сказал: 
«Опозорили!» Оно и понятно, ведь такая исто-
рия с заядлым грибником произошла впервые.

Волонтеры

«Найден, жив!» Станислав ЛУКОМСКИЙ после 
чудесного спасения 
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Друг в беде 
не бросит
Но и самому нужно всегда сохранять присутствие духа

«Каждый день идет информация о 
том, что теряются люди разных воз-
растов. Это наша общая беда, от это-
го никто не застрахован. С каждым 
из нас может случиться то же самое. 
Я бы хотел призвать своих земляков 
вступать в отряд «Лиза Алерт», что-
бы спасать потерявшихся и пропав-
ших людей…»

Станислав Петрович не сдавался, по-
терявшегося в лесу пожилого человека 
выручали огромная сила воли, жела-
ние жить ради любимых детей и вну-
ков, а также старая морская закалка.
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Борис КУТЕНКОВ

Песни на стихи Симона Осиашви-
ли - «Дорогие мои старики» Иго-
ря Саруханова, «За милых дам» 
Михаила Шуфутинского, «Не сыпь 
мне соль на рану» Вячеслава До-
брынина, «Мамины глаза» Тама-
ры Гвердцители и многие другие 
- давно стали всенародно люби-
мыми шлягерами. Сейчас поэт ра-
ботает над написанием экологиче-
ского гимна Земли. О современ-
ном состоянии песенной культуры, 
о том, почему Почта СССР стала его 
первым продюсером, и о том, как 
Пастернак помог убедить Вячес-
лава Добрынина в правильности 
слов песни, Осиашвили рассказал 
в эксклюзивном интервью «УГ».

- Симон, вы учились в Литера-
турном институте и как-то сказа-
ли, что впоследствии среди извест-
ных людей вам не попадались фа-
милии ваших однокашников. Это 
была тенденция для вашего поко-
ления?

- Не могу об этом сказать точно. 
Единственное, моей однокашницей, 
правда, не по семинару поэзии, а по 
семинару прозы, была писательни-
ца Полина Дашкова, тогда она носила 
другое имя - Татьяна Поляченко. Это 
единственный человек, про которого 
я знаю, что она стала впоследствии 
известной. Что с остальными моими 
однокурсниками, мне не известно. 
Не думаю, что это какая-то тенден-
ция моего поколения, наверное, так 
всегда и бывало, что больше людей 
обучалось в творческом вузе, чем по-
том оставалось в профессии.

- Вы не пожалели, что окончили 
этот вуз?

- Нет, не пожалел. Он меня образо-
вал в литературном смысле: я много 
чего прочитал там, узнал. Этого бы не 
произошло, если бы я там не учился. 
Но он научил меня и самому главно-
му, о чем я неоднократно рассказы-
вал, - держать удар коллег. А это са-
мое важное, наверное, в жизни, что 
может быть. У нас был отдельный 
семинарский день - вторник, когда 
мы собирались в количестве пят-
надцати человек и обсуждали рабо-
ты друг друга. Время от времени до-
ходила очередь до каждого из нас, в 
том числе и до меня. И после этого 
обсуждения я и большинство моих 
однокашников выходили как поби-
тые собаки. Обсуждения были очень 
жесткими, особенно если ты не при-
мыкал к определенной группировке 
- товарищеской или литературной, 
а был отдельной личностью. После 
этих обсуждений я чувствовал себя 
полной бездарностью и думал, что 
зря я вообще нахожусь в этом Литин-
ституте, но потом проходило время, и 
возвращалось желание сначала про-
сто жить, а потом и что-то писать 
дальше. Это умение держать удар 
пригодилось мне, когда я впослед-
ствии стал заниматься сочинитель-
ством и исполнением своих песен. 
Никто меня не ждал, дорогу розами 
мне не осыпал, везде было сложно.

- Здорово, что эти семинарские 
вторники остались в Литинститу-
те до сих пор. Но вы сказали, что 
держали удар коллег. А в какие 
точки были направлены эти уда-
ры?

- По-разному. Я помню, когда толь-
ко пришел в мир эстрады, был еще 
молодым автором и начал сотрудни-
чать с композитором Вячеславом До-
брыниным, у которого на тот момент 
было много маститых соавторов. В 
частности, Леонид Петрович Дербе-
нев, совершеннейший гений, рядом 

с ним я до сих пор никого поставить 
не могу. Дербенев был очень ревни-
вым и считал, что никто, кроме не-
го, не может сделать что-то стоящее. 
Например, когда я написал текст, ко-
торый потом стал песней «Не сыпь 
мне соль на рану», Дербенев сразу 
его раскритиковал и сказал, что «не 
говори навзрыд» - это как-то не по-
русски. Я начал оправдываться и объ-
яснять Добрынину, что «говорить на-
взрыд» - это «сдерживая рыдания, 
сквозь слезы». Но композитор отве-
чал, что Леонид Петрович - корифей, 
и если он считает, что это плохо, то 
это и правда плохо. И пока я не вспом-
нил, что у Пастернака были строки 
«Февраль. Достать чернил и плакать. 
// Писать о феврале навзрыд», я его 
не убедил. Авторитет Пастернака 
оказался более весомым, и эти слова 
остались в песне.

- Ваши тексты отличаются хоро-
шим литературным вкусом. А у вас 
самого есть песни, которые особен-
но дороги?

- Я, наверное, в некотором смыс-
ле испорчен Литературным инсти-
тутом и поэтому пишу тексты всег-
да, даже на готовую музыку, такие, 
чтобы было как минимум не стыд-
но дать их почитать глазами. Чтобы 
они имели литературную ценность - 
бóльшую или меньшую. А из моих пе-
сен многие дороги как дети. Мне до-
рога, например, песня «Зимний сад», 
которую я написал для Алексея Глы-
зина. Там очень красивый поэтиче-
ский припев. Я люблю песню «Мами-
ны глаза», которую исполняла Тама-
ра Гвердцители (кстати, сейчас, по-
сле долгого перерыва, мы с ней го-
товим новую песню на мои стихи). 
А что касается песни «Дорогие мои 
старики», то ее я как будто не сочи-
нял - мне пришла в голову строчка 
«Постарели мои старики», и даль-
ше я, словно под диктовку, записы-
вал те слова, которые стали песней. 
Полторы-две минуты - и все, но для 
этого, возможно, надо было прожить 
всю жизнь. А тогда я не сочинял, я за-
писывал. Хотя в большинстве случа-
ев работа над текстом - кропотливый 
процесс, требующий переписывания 
и зачеркивания.

- Вы с детства писали стихи?
- Я не писал стихов до двадцати че-

тырех лет вообще. В школе я был ма-
тематическим мальчиком, побеждал 
на олимпиадах и никаким гуманита-
рием себя не мыслил. Окончив шко-
лу, я пошел учиться на прикладную 
математику - то, что теперь называ-
ется программированием. К стихам 
я не имел никакого отношения. Ког-
да я заболел сочинительством и по-
нял, что без этого жить уже не могу, 
- а жил я во Львове, где с русскоязыч-
ными стихами некуда было особо по-
даться, - единственной дорогой для 
себя я видел Литинститут. Тогда по-
ступить было очень тяжело, так как 
СССР был не только самой читающей, 
но и самой пишущей страной. Твор-
ческий конкурс в Литинститут был 
огромным. Мне подсказали, что нуж-
на рекомендация серьезного литера-
тора, а еще лучше, чтобы он работал 
в Литинституте. Я послал свои стихи 
поэту и переводчику Льву Адольфо-
вичу Озерову. Он дал мне рекомен-
дацию, которую я до сих пор помню 
наизусть. Это было в 1979 году.

- Следите ли вы за современной 
эстрадой?

- Слежу, но я в полной растерянно-
сти. Что они поют, как они поют - эта 
эстетика мне абсолютно чужда. Она 
меня раздражает. Я не вижу там ни-
чего, что могло бы трогать душу, а ду-
шевность, по-моему, одно из архети-
пических свойств наших людей неза-
висимо от того, какое время на дворе. 

Если душевности нет, то такие пес-
ни не будут жить, люди не вспомнят 
их через годы. Я рад, что у меня есть 
несколько песен, которые выдержа-
ли испытание временем. Если такое 
происходит в жизни творческого че-
ловека, то это большое счастье. Но 
вообще мне кажется, что профессия 
поэта-песенника умирающая, думаю, 
на нашем поколении она и закончит-
ся. Теперь все сочиняют себе сами и 
думают, что это хорошо. А по-моему, 
это не так, это портит русский язык. 
Можно вспоминать худсоветы, кото-
рые были в советские времена, я еще 
это застал, и говорить, что они бы-
ли нехороши, потому что выполня-
ли идеологическую функцию. Или 
даже шкурную функцию, потому что 

члены худсоветов сами были автора-
ми и были не очень заинтересованы 
в том, чтобы появлялись хорошие, 
заметные песни других людей. Но, 
по крайней мере, эти худсоветы сле-
дили за грамотностью и никогда не 
допустили бы, чтобы вышла песня с 
текстом, не соответствующим рус-
скому языку, где была бы безвкусица 
или пошлость. Сейчас никаких шлю-
зов нет, все открыто.

- Есть ли исключения? Напри-
мер, исполнитель, для которого 
хотели бы написать песню, но по-
ка не сложилось?

- Есть такой незнакомый мне чело-
век - Alekseev. Он очень хорошо поет, 
его песни с небанальными текстами. 
Поэтому я бы для него что-то напи-
сал.

- Он действительно выделяется 
на отечественной эстраде. Вы так-
же написали две песни для Аллы 
Пугачевой, одна из них - «Одуван-
чик», про которую вы рассказыва-
ете: «Для меня было совершенно 
неожиданно, как был решен ви-
деоряд этой песни. Просто, когда 
я писал эти стихи, мне так дума-
лось, что это образ любви, кото-
рая под ветрами жизни, жизнен-
ных обстоятельств облетает, как 
пушинки одуванчика. А Алла Бо-

рисовна придумала тот пласт, ко-
торый я не закладывал в эту пес-
ню. Там на огромном экране были 
показаны солдаты-призывники, 
которых стригут наголо...» А были 
еще неожиданные прочтения ва-
ших песен артистами?

- Навскидку я не отвечу насчет дру-
гих интерпретаций, а эта меня трону-
ла до слез. Этот концерт я смотрел по 
телевизору, я не был в зале. Но когда 
увидел молодых пацанов, волосы ко-
торых уносит ветер, меня это вско-
лыхнуло. Не знаю, кто это придумал 
- она или режиссер, но это был очень 
сильный ход.

- Имеет ли смысл сейчас, в той 
сложной культурной ситуации, ко-
торую вы описали, пытаться стать 

поэтом-песенником? Что бы вы по-
советовали молодым ребятам?

- Мне сложно представить, как 
можно сейчас пытаться войти в эту 
профессию. Если они не будут писать 
так, как им диктует мейнстрим, то 
станут не нужны. А если они будут 
писать в этом мейнстриме, то пере-
станут быть поэтами.

Я в свое время нашел себе хоро-
шего продюсера, который называл-
ся «Почта СССР» (смеется). Просто 
положил свои стихи в конверт, пред-
варительно выписав адреса компо-
зиторов, с которыми мне хотелось 
поработать. Никто на мои опусы не 
обратил внимания, кроме одного 
композитора - Владимира Мигули, с 
которым я, собственно говоря, и на-
чал сотрудничать. С ним я написал 
свою первую песню. Как оказаться 
замеченным сейчас, в интернетном 
потоке, я не знаю.

- Напомните историю о совете, 
который когда-то дал вам Давид 
Тухманов…

- Это было, когда я получал свой 
первый диплом на «Песне года»: 
1986 год. У меня была песня с Дави-
дом Тухмановым «Старое зеркало». Я 
был очень воодушевлен - ну как же, 
первое участие в телефестивале… 
Я подошел к Давиду Федоровичу и 

говорю, что испытываю огромное 
вдохновение. Он посмотрел на меня 
и говорит: «Молодой человек, вот по-
живете с мое и поймете, что лучшим 
источником вдохновения является 
хороший контракт». Меня тогда это 
покоробило, но с годами я понял, что 
он прав. Все мировое искусство, вся 
музыка, вся живопись, начиная с эпо-
хи Возрождения и позже, были созда-
ны на заказ. Оплачивали императо-
ры, короли, папы римские. Если бы 
не было этого заказа, авторы не соз-
дали бы тех произведений, что оста-
лись жить в веках.

- Как-то вы скромно сказали о 
себе, что являетесь не поэтом, а 
стихотворцем. Это удивительная 
скромность по нашим временам.

- Нужно, чтобы обо мне говорили, 
что я поэт, а не чтобы я сам о себе это 
говорил.

- Мне кажется, это школа Литин-
ститута. Он отучает от формулиро-
вок типа «я поэт» или «мое твор-
чество».

- Да. Однажды я понял, что уже не 
могу написать текст, который не стал 
бы песней. И испытал ностальгию по 
тем временам, когда писал просто 
хорошие стихи. Прошли годы, и не-
сколько лет назад у меня снова воз-
никли стихотворения, которые ни-
какой песней стать не должны. Если 
можно, я бы одно из них прочитал…

- Да, конечно.
- «Вот я немолодой уже. // Вот я 

уже почти что старый. // И дека жел-
тая гитары, // Как лист дубовый не-
глиже, // Сорвав зеленые одежды, // 
Бессильно падает из рук, // Вплетая 
похоронный звук // В былую музы-
ку. А между // Еще недавно пылких 
нот, // Где я купался в нежных взгля-
дах, // Мне улыбается цейтнот // 
Безжалостно и плотоядно. // И за-
молкает тишина, // И ночь бессон-
ней с каждой ночью, // И убеждаюсь 
я воочью, // Как эта ноша тяжела. // 
А раньше тишина шептала, // Порой 
переходя на крик, // И я записывать 
привык // Все, что она мне колдо-
вала, // И все летало кувырком, // 
И плакало, и хохотало, // А мне ка-
залось: мало, мало, // И уповал я на 
потом, // Которое не наступало… // 
Ну вот. Теперь оно пришло // И бу-
дущего стало меньше. // Но больше 
вдруг красивых женщин. // Да что 
там больше! Все вокруг // Как Аф-
родиты стали вдруг. // Но только я, 
как старый шершень, // Летать и жа-
лить не могу, // И крылышки мои в 
снегу, // И в волосах не скрыть про-
плешин… // Как это грустно, Боже 
мой, // Смотреть, как меркнет это чу-
до, // И уплывает шар земной // Ту-
да, где я уже не буду. // И ведать, как 
никто другой, // Что жар в душе моей 
стихает, // И лишь случайными сти-
хами // В себе поддерживать огонь».

- Стихи, продолжающие клас-
сическую линию русской поэзии. 
Вспомнилась лирика Владими-
ра Соколова или рано погибше-
го юноши Владимира Полетаева 
(1951 - 1970), с которым вы немно-
го разминулись в Литинституте. А 
сочиняя песню, можете просчи-
тать ее будущее, станет она шля-
гером?

- Просчитать невозможно, но 
какие-то соображения у меня воз-
никают. Есть такой момент во время 
сочинительства, который представ-
ляет самую главную радость в моей 
жизни, - когда мне самому начинает 
нравиться то, что я пишу. Это совер-
шенно необыкновенное ощущение, я 
в этот момент не думаю о том, будет 
ли успех у того, что я делаю. И я такой 
счастливый человек в этот момент! 
Если долго не бывает этого ощуще-
ния, я начинаю сходить с ума.

Гость «УГ»

Cимон ОСИАШВИЛИ: Пугачева шокировала меня 
видеорядом к моей песне
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